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НА ТЕМЫ ДНЯ

Не СТОИТ 
волноваться
ЗАЯВЛЕНИЕ
ЦЕНТРАЛЬНОГО
БАНКА
РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ 
(БАНКА РОССИИ)

Правительство и Федераль
ная Резервная Система (ФРС) 
Соединенных Штатов Америки 
об^мили о введении в обраще
ние с 25 марта 1996 г. банкноты 
достоинством в сто долларов но
вого образца. Это связано с не
обходимостью усилить защищен
ность банкнот от подделок.

США не ставят своей целью 
проведение обмена денежных 
знаков. Новые банкноты будут на
ходиться в обращении наряду с 
банкнотами прежних образцов. 
Старые банкноты сохраняются в 
качестве официально действую
щего платежного средства США 
на неограниченный период и бу
дут изыматься из обращения по 
мере износа.

Основная задача, говорится в 
заявлении, обеспечить на терри
тории России осуществление на 
равных основаниях законных опе
раций купли-продажи на рубли 
банкнот достоинством сто долла
ров США как старого, так и ново
го образца.

Новые стодолларовые банк
ноты начнут поступать в Россию 
через несколько дней после офи
циальной даты их введения в об
ращение.

В настоящее время ежеднев
но в Россию ввозится валюты 
США на сумму 50—55 миллионов 
долларов. По полученной от аме
риканской стороны информации, 
коммерческие банки США — по
ставщики наличных денег для 
российских банков намерены 
увеличить в 1,5—2 раза объем 
кредитных линий для своих рос
сийских партнеров. Таким обра
зом, в начальный период введе
ния новых стодолларовых банк
нот масштабы ежедневного заво
за могут увеличиться до 100—110 
миллионов долларов США.

Ряд российских коммерческих 
банков открывает так называе
мые банкнотные вклады для на
селения, обеспечивающие удоб
ный способ получения стодолла
ровых банкнот нового образца. 
Считая полезной эту инициативу, 
Банк России обращает внимание 
граждан России, что при выборе 
банка для внесения валюты на 
банкнотные вклады стоит ориен 
тироваться на его надежность, а 
не на обещания высоких процент 
ных ставок.

Банк России напоминает, что 
операции по обмену иностранной 
валюты в незарегистриромнных 
обменных пунктах коммерческих 
банков являются незаконными.

Банк России призывает граж 
дан России не стремиться обме 
нивать свои сбережения в долла
рах США на новые банкноты в 
первые же дни после их введения 
в обращение. Ничего, кроме не
оправданного ажиотажа, финан
совых потерь и морального ущер
ба для владельцев валюты это не 
принесет. Существующая в стра
не инфраструктура ввоза налич 
ной иностранной валюты и систе
ма обменных пунктов вполне раз
виты и отлажены для того, чтобы 
в течение ближайших трех-четы
рех месяцев обеспечить доста
точное распространение на тер
ритории России стодолларовых 
банкнот образца 1996 года.

Прсдседвтель Банка Россан 
С Л .  ДУБИНИН
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0100-дошровых иупюрвх, рх владельцах 
л наваре иеммерчееких баинев
25 марта в России ввоаятся в обращение новые 
денежные знаки США

ВЧЕРА, СЕГОДНЯ, ЗАВТРА

Роеемш — ВлАоруссня: 
укряалфшм ттграшт

В Белоруссии находится с 
официальным визитом делегация 
Совета Федерации РФ во главе с 
Егором Стрю1п1)|М. Он встретился 
с президентом Белоруссии Алек
сандром Лукашенко и Председа
телем Верховного Совета Семе
ном Шарецким. Егор Строев вы
ступил на сессии белорусского 
парламента. После встреч в МИ
Де, Исполнительном секретариа
те СНГ и пресс-конференции в 
Национальном пресс-центре он 
отбыл в Брест.

Вчера же г\резидент Белорус
сии Александр Лукашенко при
был в Москву для политических 
консультаций с российским руко
водством и обсуждения вопросов 
расширения интеграционных 
процессов между двумя страна
ми.
“Трипт сила" епяшнт 
на берега Маем

Михаил Горбачев, назвав себя 
той самой "третьей силой", начал 
свою выборную президентскую 
кампанию в Санкт-Петербурге.

Чуть ли не в эти же дни Санкт- 
Петербург намерен посетить еще 
один видный представитель 
"третьей силы" академик Свято
слав Федоров. В планах кандида
та в президенты России встреча 
на Кировском заводе, где начи
нал свой трудовой путь его отец, 
впоследствии репрессированный 
комдив.

заготовительном участке АО “Ва- 
нинский морской торговый порт". 
Здесь полностью сгорел барак 
лесозаготовителей, в котором 
находились люди. Шестеро лесо- 
заготоаител^к^ даже не успели 
покинуть горящие помещения и 
погибли в огне. Четверо постра
давших в тяжелом состоянии бы
ли доставлены в портовую боль
ницу, где один из них скончался 
от ожогов. Троих лесозаготовите
лей с тяжелыми ожогами пред
стоит эвакуировать в Хабаровск. 
Медицинская помощь оказана 
более чем двум десяткам спас
шихся от огня лесозаготовите
лей, сообщили корреспонденту 
ИТАР — ТАСС в службе скорой 
помощи Ванино.

ШпароI

Российский путешественник 
Дмитрий Шпаро и его сыновья 
Матвей и Никита были сняты вче
ра утром со льдины американски
ми вертолетами. Они доставлены 
в порт Ном на Аляске. Об этом со
общили корр. ИТАР-ТАСС в Ми
нистерстве по чрезвычайным си
туациям России. Путешественни
ки, терпевшие бедствие во льдах 
Берингова пролива, живы и здо
ровы.

мопелом
Семь человеческих жизней 

унес вчера ночью пожар на лесо-

Официально
Указом Президента Рос

сийской Федерации
ХАБАРОВ ВЛАДИМИР ВИК

ТОРОВИЧ по представлению 
Председателя Правительства 
Российской Федерации назна
чен главой администрации Не
нецкого автономного округа.

Из Австралии 
з а  м е ч т о й  
в  Р о с с и ю
приехал фермер 
Родроиов.
Его надежды пока 
не сбываютсн

Обращается к вам Родио
нов Василий Александрович 
— житель с.Хмыловка Парти
занского района П риморско
го края. Семь лет назад, осле
пленный прожектором пере
стройки, я переехал со всей 
большой семьей из Австра
лии в Россию, чтобы своим 
трудом внести вклад в разви
тие экономики страны, в про
ведение реформ. Считал и 
считаю, что знания и опыт, 
приобретенные в Австралии, 
пригодятся для моей страны, 
моей России.

Сколько тогда было деба
тов в прессе: выдержу ли я тя
готы советской жизни, не уе
ду ли назад, поймут ли меня 
мои дети, которых я увез из 
страны, в которую уехать — 
мечта многих россиян. Я всем 
отвечал одними и теми же 
словами: “ Я русский и буду 
жить в России, я вернулся д о 
мой!"

(Окончание на 2-й стр.)

Центральный банк и рад 
крупных российских банкоа 
заранее готовились к этому и 
еще а конце прош лого года 
подписали “ открытое зааале* 
ние” . В нем стороны обязыва
лись не допускать нарушений 
Прае потребителей, разъяс
нять последиим, что обмен не
обязателен. В случае же если 
он будет происходить, ком 
мерческие банки брали обяза
тельство взимать не более 
двух процеитоа ком иссион
ных.

Цифра эта, однако, вызвала 
возражение у Международной 
конфедерации обществ потреби
телей (КонфОП). Ее лидеры счи
тают, что Центробанк пошел на 
поводу у крупных финансистов, 
одобрив практику “монопольного 
сговора” .

— Надо ли доказывать, что 
любое согласование уровня цен 
монополистами приведет к уста
новлению монопольных цен, — 
говорит координатор професси
ональных служб КонфОП Сергей 
Трухачев. — Ведь когда есть не
кий ценовой ориентир, то цены 
начинают колебаться вокруг не
го, и тогда снизить их очень труд
но... Мы же хотим, чтобы цены 
снизились до уровня издержек.

(О кончание на 4-й стр .)

Б. Елыци 
встреш ся 

с У. Нрнстофером
Вопросам подготовки пред

стоящей встречи "восьмерки" 
по проблемам ядериой безо
пасности и российско-амери
канского сотрудничества была 
посвящена состоявшаяся вче
ра в кремлевской резиденции 
Президента России встреча 
Бориса Ельцина с государст
венным секретарем США Уор
реном Кристофером.

Открывая встречу. Прези
дент России кратко рассказал 
американскому гостю о про
должавшейся два года рестав
рации здания бывшего Прави
тельствующего Сената, где ны
не размещается резиденция 
главы Российского государст
ва. Отметив, что “у нас с вами 
много вопросов", Борис Ельцин 
выразил одновременно уверен
ность, что большинство из них 
будут также подробно обсужде
ны в ходе переговоров Уоррена 
Кристофера с его российским 
коллегой Евгением Примако
вым. "Я вам предоставляю пер
вое слово: какие вопросы и 
проблемы есть к России и Пре
зиденту", — заключил Борис 
Ельцин.

Встреча проходила за за
крытыми дверями. Как сооб
щил журналистам пресс-секре
тарь Президента Сергей Мед
ведев, помимо вопросов подго
товки московской встречи 
“восьмерки", большое внима
ние на встрече было уделено и 
подготовке предстоящего в те 
же сроки официального визита 
президента США Билла Клинто
на в Россию.
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о приэы м  граждан Российсжой Федерации на военную служ
бу в апреле — то н е  1986 г. и об уеолапенмм с военной слуалы  
солдат, матросое, сержантое, старш ин и аоа1Н1а1х строителей, 
проходнщиа военную слуасбу но призату и ааюлужнвшн» устано
вленные срохи еоеиной службы
ВЫПИСКА

В соответствии с законами Россий
ской Федерации ‘Об обороне* и *0 во
инской обязанности и военной службе" 
поствмояляю:

1. Прювать в апреле — июне 1996 г. на 
военную службу в Вооруженных Силах 
Российской Федерации, других вой
сках и воинских формированиях граж
дан Российской Федерации 1969— 
1976 годов рождения, не имеющих 
права на освобождение или отсро4ку 
от призыва на военную службу, в коли
честве 200 200 человек.
Дня служебного польэомпяя.

2. Уволить с военной службы с за
числением в запас солдат, матросов, 
сержантов, старшин и военных строи
телей, проходящих военную службу по 
призыву и выслуживших установлен
ные сроки военной службы.

3. Правительству Российской Фе
дерации. органам исполнительной 
власти субъектов Российской Федера
ции обеспечить выполнение меропри

ятий, связанных с призывом граждан 
на военную службу.

4. Перевозку лиц, призванных на 
военную службу, осуществлять, как 
правило, командами в пассажирских 
вагонах поездов или на воздушных 
(морских) судах по специальному рас
писанию.

Министерству путей сообщения 
Российской Федс^ции и Министерст
ву траисгюрта Российской Федерации 
выделять необходимое количество 
подвижного состава, воздушных (мор
ских) судов или мест е пассажирских 
вагонах поездов, на воздушных (мор
ских) судах по заявкам соответствую
щего командования. Указанные п^)е- 
возки осуществлять в установленные 
сроки с обеспечением мер безопасно
сти и производить расчеты за эти пе
ревозки по действующим взаимосог
ласованным тарифам.

Пуеэядсег Россяйсяой Фсявуаян 
Б.ЕЛЬЦИН

Москва, Кремль
21 марта 19% года М406

Государстяемпвя Дуыв обсудила вчерв вопрос об освещении работы тш нвД 
палеты российского парле*аеита в электронных средствах массовой мифориа- 
ции.

Генеральный директор Обиюствеиного российского твлевидеиив Сергей 
Благоеолйн, по его словам, "не почувстмвал никакого давлеииа* со сторо1ш 
депутатов. Об этом он заявил парламентарием. "Это был нормальный разговор 
нормальных людей” , -  охаректериэовал Сергей Благоеолйн состоявшиеся слу
шания, принять участив в которых далутаты пригласили его и рукоеодитвля Все
российской государственной телерадиокомпании (ВГТРК) Эдуцма Сагалаева. 
Каких-либо решений по итогам обсуждения нижней палатой п^ам ем та не при
нималось.

В свою очередь, председатель ВГТРК Эдуард Сагалаее заявил депутатам, 
что, по его мнению, "за месяц своей работы на посту председателя компании я 
еще не успел согрешить перед вами” . Он подчеркнул, что его концепция как ру- 

ВГФК -  обыкоеодителя ВГ •бъективно освещать деятельность всех ветвей влести.

ДОМ ] Г ОТЕЧЕСТВО— так называется еженедельник 
движения **Иаш дом — Россия”

Сегодня —  
его премьера.
В номере: 
интервью лидера 
движения, 
председателя 
Правительства 
В. Черномырдина, 
размышления 
писателя 
В. Астафьева, 
страницы 
из дневнина 
М.Тэтчер, 
номментарии 
и мнения

Юрий Лужков:
Я считаю, что действующей власти 
незачем тратиться иа предвыборную 
саморекламу

16 и ю т  одиоарм м нио с 
при11дт1тсю1«и1 1*1609414 00 
м ногих р о п и то х  и городах 
России наиочпотеа 1ы6оры  
глав мастной иепоииитолыюй 
оластм. В М осква пройдут ом- 
боры аюра, бааусиоаиа1м фа
воритом  которы х считаотси 
нынашимй мар Юрий Лужков.

Лужков: Если говорить о на
шей предвыборной кампании, то 
я вам скажу необычную вещь: мы 
практически предвыборную кам
панию не ведам и не тратимся на 
нее. Для действующей власти 
лучше не тратить деньги на то. 
чтобы себя обелить или приукра
сить, лучше на эти деньги постро
ить аиф один дом. В этом смысле

философия соеершенно у нас уп
рощенная и определенная.

Через дополнительные день
ги, плакаты, всякие шоу и прочие 
показушные мероприятия можно 
получить плюс-минус 5 процен
тов голосов. Часто это бывает 
важно, но для действующей вла
сти самое важное — показать ре
зультаты работы и, самое важ
ное, не завоевывать голоса изби
рателей, а решать проблемы жи
лья, безопасности, экологии, до
рог. И как она эти проблемы ре
шила за годы своего правления 
— это и является главной оцен
кой и главным мерилом

Рааи“См|(оаа”.

М ои сто строк в номер

Я вскрикнула от ивожиАаииой боли. 
И только потом поняла— почему

Я — женщина слабая и безза
щитная. Как и тысячи других жен
щин, имеющих детей. Причини 
вред ребенку, и ничего не надо 
делать с нами — сами тут же про
падем. Потому что удивительно 
прочна связь между нами — ро
дившими и рожденными.

Три недели назад я вскрикну
ла от неожиданной боли и не 
могла понять почему. Откуда мне 
было знать, что в тот самый мо
мент, не поздним вечером, в 
оживленном месте у метро, не
известный парень, которого и 
рассмотреть-то толком не уда
лось никому, подошел к моему 
сыну и. ударив ножом под рас
пахнутую куртку, пропорол серд
це, печень, легкое. Просто так.

Мучаясь бессонницей, я не 
знала, что в это время, всю ночь 
до утра, врачи обычной москов
ской больницы спасали моего 
мальчика. Его сердце останавли
валось четыре раза, а они снова 
и снова заставляли его биться. 
Они не знали, кто лежит перед 
ними на операционном столе, 
для них мой сын был неизвест
ным с улицы, попавшим в беду. И 
для этого случайного человека у 
них нашлось все ~  два литра 
крови, лекарства, оборудование. 
И, самое главное, умение зоэ- 
вращать оттуда, откуда, казалось

бы, в таких случаях возврата нет.
Наученная газетами, что все 

больницы у нас плохи и лечиться 
стоит исключительно за грани
цей, что врачи, особенно столич

ные, отчаянные мздоимцы, в то 
же утро я собрала все деньги, что 
только были у меня, родственни
ков, и поехала в 57-ю больницу. 
Мое материальное положение в 
тот момент не имело для меня 
никакого значения; если бы мне 
тогда сказали, что я должна при
везти в больницу все, что имею 
дома, я бы, наверное, не думая 
ни секунды, побежала за маши

ной. 0 больнице навстречу мне 
вышел хирург в безукоризненно 
накрахмаленном халате. На мои 
отчаянные “сколько" отрицатель
но качнул головой. Мы с ним го
ворили о разном. Я — про низ
менные деньги, он — о том высо
ком, что не имело цены...

Потом я подумала, что зря мы 
так радовались возможности 
безудержно критиковать за дело 
и без дела всех и вся. Жизнь сыг
рала с нами ужасную шутку: кри
тические дожди подобно кислот
ным проели в нашем сознании 
огромные прорехи. И нам уже 
подчас трудно понять, что живем 
мы не вопреки, а потому. Потому 
что кто-то сумел удержать для 
нас на хорошем уровне школу, 
больницу, лабораторию, завод, 
магазин, ферму. И они есть в на
шей жизни, как острова, а может 
быть, и как материки, которых мы 
не умеет высмотреть, но на кото
рых в трудную минуту нахо/и<тся 
для нас прибежище, спасение.

Я и в самом деле слаба и без
защитна, как тысячи других. Сла
ба и беззащитна перед жестокой 
улицей Спасибо тебе, 57-я мос
ковская больница, что ты дала 
мне силы жить дальше.

В кк т о р и  М ОЛОДЦОВА.

р ю с а ю м ы и
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м я у" иа II полугоА1М 1996 года по С1мдую и|им  I

Я0Я02 — пять номеров “Российской газеты’  в неяеяо, 
включая выпуск выходного дня.

Цена без доставки за полугодие -  24 900 рувявЛ.
$21Ю  — еженедельный выпуск с программой ТУ и ра

дио, анонсом фильмов и теле- и радиопередач.
Цена без доставки за полугодие — 8400 руб л ^.
88У94 — комплект "Российской газеты", включая аьйтуок 

'■М01ЙНОГО дня плюс "Ведомственное приложений* {*6*м>. 
.ММ1й1Ч>ссии*,‘ Экономический союз"), 
г Ц Ш б йба рстаяки за полугодие -  Х §  ДЯВ:

ИТАК.

Аукнулось во Льшошо
В ответ на постановления 

Госдумы России по Беловеж- 
оким соглашениям национа
листы на Льаоещине высту
пили с предложением денон
сировать реш ение Перея
славской рады 1654 года.

Как известно, спасая Украи
ну от польского господства, 
гетман Богдан Хмельницкий 
подписал тогда с Россией дого
вор о воссоединении.

Старт к зяозлам ...
Вчера с косм одром а на 

мысе Канаверал (штат Ф ло
рида) стартовал американ
ский косм ический корабль 
"Атлантис" с экипажем из 6 
человек на борту.

В ходе полета предстоит 
осуществить третью стыковку 
“ Шаттла” с российским орби
тальным комплексом “ Мир", 
переход на него американской 
женщины-астронавта Шэннон 
Люсид и выход астронавтов Ри
ча Клиффорда и Линды Годвин 
в открытый космос для установ
ки на внешней поверхности 
“Мира” аппаратуры для науч
ных экспериментов.

...ветроча в Звоздвом

■•‘ к :

* щ

л
}

Вчера Звездный городок 
встречал космонавтов Сергея 
Авдеева, Юрия Гудэямко и То
маса Райтяра, вермуяшихся со 
станции "М ир” .

Арама анг/шЙРОбх

М инистр эдравоохране> 
ния Великобритании Стиваи 
Доррелл заявил о возможно
сти истрзблеиия всфго пого
ловье крупного рогатого ско
та стрвиы для борьбы с губ
чатой формой змцофалита у

По его словам, британское 
правительство готово уничто
жить 11 млн. быков и коров 
Официальный Лондон признал 
вероятность взаимосвязи меж
ду губчатой формой энцефали
та — болезнью "бешенства ко
ров” — и схожим с нею недугом 
"Крейтцфельдта-Якоба", пора
жающим мозг человека. В свя
зи с этим запрет на экспорт 
британской говядины вчера 
ввели Швеция, Франция, Бель
гия и ФРГ.

ИТАГ—ТАСС).
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Тошно быть униженным
Уважаемая редакция! Прочи

тал в вашей газете от 27 января 
1996 г. письмо Е.П. Крамара 
*Один налог для всех'. Неужели 
непонятно нашим высокопостав
ленным и высокообразованным 
деятелям, какое унижение и 
ущемление терпят налогопла
тельщики в этой неразберихе 
платежей! Я смело пишу о том, 
что налоговая инспекция специ
ально вводит в заблуждение 
предприятия, давая неправиль
ные советы, чтобы через год или 
два выставлять штрафные санк
ции о нашем якобы незнании за
конов.

Необходимо ввести единый 
налог, и тогда, я уверен, госу

дарство и налогоплательщики 
вздохнут, да и не нужно будет со
держать дорогостоящий аппарат 
“контролеров*.

А что творится с кассовыми 
аппаратами! Многие пользова
лись прекрасными кассовыми 
аппаратами "Касио*, прямо ска
жем, дорогостоящими. Так сей
час начиная с 10 января они не 
входят в реестр. И налоговая 
служба предупредила, что если 
не заменят российским аппара
том, то штрафы предъявят в осо
бо крупных размерах, а предпри
ятие ликвидируют.

Может, я неправильно пони
маю, но касса в основном необ
ходима для предприятия. Нало

говая служба за непробитие чека 
безоговорочно выставляет 
штраф и не на того, кого 'пойма
ла” , а этому же предприятию...

Уважаемые законодатели! 
Приезжайте ко мне, я вас научу, 
как правильно и корректно про
верять налогоплательщиков. От 
уплаты налогов никто не отказы
вается, но во всем должна быть 
логика и здравый смысл. Короче 
говоря, я поддерживаю члена со 
вета союза предпринимателей 
“Приморье" Е.П.Крамара.

Б.Н.ХРУПЕНКО, 
увИ жл11мпйЧ/П ‘'

Гуково
Ростовской области.

Из почты недели
•  Редакционная почта напоминает ба
ром етр. П оэтому не СЛУ4ВЙН0 а читатель
ских письм ах преоблаоают тем ь  пред
стоящ их президентских емборое, войны 
а Чечне, хронических неплатежей, пре
ступности.
•  Кстати, о неплатежах. В этой теме по- 
яеились ноаче нотки — об  отеетственно- 
сти местных властей. 'Н аш  глава район
ной администраиии Таргонсхой А П ., — 
пишут работники внебюджетной сферы 
из таежного поселка Белогорск, что а 
Куэбессе, -  не боится ни грозного Указа 
Г ^ э и д е н т а . ни распоряжений  Прави
тельства, ни финансовых проверок губер- 
нетора Кузбасса.
•  На эту же тему письм о КЗ пос. Ш ушен
ско е  Красноярского  края от  старш его 
электрика селыюэколледжа Джоржа Арчу- 
маееа. 'Работники колледжа, — пишет ом, 
— каждый день д ^ м ю т  о своей беслро- 
саетной нужде, о  постоя1яю м  безденежье, 
нищете. А  рукоеооители с  жиру бесятся, I  
том  числе и главы администращ 1й. Всем 
просителям жестом руки они указывают 
на М оскву. Она, мол. виновата'.

Бить рублем.
При этом не коллектив, 
а руководителей

Письмо в корпункт \

Миллиард за подоконник
Житель Смоленска Д. Лягков 

прислал в корпункт 'Российской га
зеты' вот такое письмо; *В здании 
нашей областной администрации 
(Дом Советов) меняют 'советские' 
оконные блоки на 'забугорные'. 
Смоляне интересуются; что это за 
суперокна и какова их стоимость? 
Слышал, будто за них заплачены 
сотни миллионов рублей налого
плательщиков. Нельзя ли внести тут 
ясность?"

я связался с редакцией газеты 
'В се ', которая располагается 
именно в здании администрации. 
Действительно, работа эта ведет
ся. Выполняет ее польская фирма 
'Энерготехника', которая привезла 
свои блоки и широкие подоконни
ки 'под мрамор'. Стоит асе это не 
сотни миллионов, как пишет Ляг-

С большим интересом прочи
тал в "РГ" от 27.01.96 г. заметку 
Е.Крамара ‘ Один налог на всех'. 
Полностью согласен с автором. 
Но хотел дополнить его мысли. 
Налог надо брать с юридических 
лиц только один. Пусть Налого
вый кодекс установит один диф- 
ференциромнный, но трех ви
дов. Первый, когда предориятие 
освобождается от налога, уста
навливается в 12 процентов от 
выручки (подоходный налог нуж
но брать с работников). Второй 
— льготный — 20 процентов от 
выручки. Третий — максималь
ный — 40 процентов от выручки. 
К какой группе относится то или 
иное предприятие, устанавлива
ется Государственной Думой.

Кроме того, в указанные став
ки налога должны входить раз
личные фонды (пенсионный, 
соцстраха, медицинский, фонд 
занятости). Этим мы достигнем 
того, что плательщик будет отчи
тываться только перед налого
вой инспекцией, а не перед де
сятком различных фондов. А на
логовая инспекция сама должна 
перечислять средства другим 
фондам согласно закону.

Что же получается на практи
ке? Ну прямо государственный 
рэкет! (Согласно постановлению 
Верховного Совета РФ от 
9.07.93 г. № 5357-1 о тарифах 
страховых взносов в Пенсион
ный фонд, фонд социального 
страхования, фонд занятости на
селения, если вы своевременно 
не уплатили взносы, к вам 
предъявляются следующие 
штрафные санкции;

1. По истечении установлен
ных сроков уплаты страховых 
взносов не внесенная сумма 
считается недоимкой и взыски
вается с начислением пени е 
размере 1 процента за каждый 
день недоимки.

2. При сокрытии или заниже
нии фонда оплаты снимается вся 
сокрытая сумма зарплат!^ и 
взимается штраф в том же раз
мере, при повторном — штраф в 
двойном размере и т. д.

Разве это не вымогательство! 
Неужели бывшие депутаты Вер
ховного Совета никогда не рабо
тали на производстве.

Для наглядности приведу 
пример. Предположим, на од
ном из крупных предприятий, 
где работают более 1(ХЮ чело
век, по вине главного бухгалтера 
своевременно не были перечис
лены взносы в фонд социально

го страхования в сумме 5 млн. 
руб. за какой-то месяц, со всеми 
накрутками фонд оштрафует 
предприятие на 2,5 миллиарда 
рублей, т. е. коллеггие не будет 
получать зарплату более 6 меся
цев. Разве это справедливо?

Мы считаем, что данное по
становление Верховного Совета 
должно быть отменено как не
конституционное. Ведь из-за ха
латности бухгалтера не должен 
страдать весь коллектив. 
Штрафные санкции указанных 
фондов составляют больше по
ловины их дохода. Это настоя
щая обдираловка!

И еще парадокс. Эти фонды 
могут без согласия плательщика 
акцептом снять со счета всю 
сумму. Мы везде ссылаемся на 
Запад, а там все это делается 
только через суд.

Страховые взносы (я их назы
ваю налогом) нужно платить 
своевременно и аккуратно.

Предлагаю следующую схе
му. Предприятие не перечисли
ло в срок деньги. Налоговая ин
спекция письменно предупреж
дает об этом руководителей и 
дает срок до одного месяца рас
считаться с бюджетом, Если это 
не выполняется, в судебном по
рядке взыскивается сумма стра
ховых взносов (например 5,4 
процента от фонда зарплаты, а 
не фонд зарплаты в двойном 
размере) и накладывается 
штраф на руководителей по 1(Ю 
минимальных размеров оплаты 
труда. Если в течение года это 
повторяется, то взыскивается 
только сумма взноса, а руково
дителей привлекают к уголовной 
ответственности.

В чем преимущество данного 
метода? Наказание несут непо
средственные руководители 
предприятия, а не коллектив. А 
сейчас все наоборот.

Внедрение этого предложе
ния сократит затраты на содер
жание многочисленных чиновни
ков как государственных, так и 
на предприятиях. Квартальные 
отчеты нужно будет представ
лять только в налоговую инспек
цию и в статслужбу. Налоговый 
кодекс должен быть очень понят
ным и четким.

Лля БАНОВ,

НаАопм1латим— 
налоги тратии
Нашу экономику тормозит иесомрош^ 
законодатоАыюй б т . Об этом говорят 1Н1СМ1а 
в ‘‘Российскую газету”.

Один. Но на всех

Аул Адыге-Хобль, Карачаево-Чер
кесская Республика.

Уважаемые господа! Решил 
обратиться к вам, “ Российской 
газете" по следующим основа
ниям;

— ежедневно читаю эту га
зету и внимательно изучаю 
опубликованные материалы и 
документы;

— объективность публика
ций не оставляет сомнений;

— газету читают в обяза
тельном порядке и те, от реш е
ний которых зависит политиче
ская и экономическая ситуация 
в России.

На этот раз газета “зацепила" 
меня небольшой колонкой авто
ра Е. П. Крамара “Один налог на 
всех" (стр. 2 от 27.01.96 г.).

Полностью согласен с авто
ром. Налог должен быть соби

раемым, а значит — разумным 
по своему размеру в совокуп
ности, Налог должен быть 
один-единственный (для ю ри
дических лиц); на прибыль. На
логоплательщ ик, перечислив, 
скажем, 35 процентов от сум 
мы прибыли, свсЛ рО Й внность 
выполнил. Дальше, чиновники, 
делите сами, сколько в феде
ральный бюджет, сколько в ме
стный, сколько в Пенсионный 
фонд, соцстрах и т. д. Если од
ним налогом не управляются, 
согласен еще только на один; 
налог на имущество.

Только давайте говорить 
юридическим языком. На ка 
ком основании, помимо моей 
воли, одним росчерком пера 
председатель Правительства

определяет, что с 18 мая мое 
имущество стало дороже в 30 
раз, — только для того, чтобы 
увеличить размер моих нало
гов?

Упростив систему сбора на
логов, мы действительно вы
свободим  массу работников 
налоговых инспекций и налого
вой полиции, которых можно 
подключить в помощь работни
кам М ВД для подавления очага 
“всеобщей криминальной ре
волюции".

В.ДАНИЛЬЧЕНКО, 
Лфектор ТОО ‘‘ Разавтопэ” , 

член совета директоуов АООТ 
“ Разансхий завод ажтомобш1ЫЮй 

апшфа17ры’'.

Крик души-

УиюА в армию 
здоровым...

Здравствуй, дорогая редак 
ция! Помоги моему горю! Писать 
я не мастак, литературного обра
зования не имею, простая работ
ница АО фабрики “Техткани’ . 25 
лет, как звоночек, оттрубила 
Дочь-красавицу вырастили с му
жем (студентка теперь политех
нического университета, юрфак), 
сына в армию проводили...

А прошло полтора месяца — 
привезли мне сына моего Евге
ния Анатольевича Карачаева 
1977 года рождения из рядов на
шей непобедимой и легендар 
ной, простите... шизофреником.

Уходил, по оценкам медицин
ской комиссии (да не одной), 
здоровым — и вдруг ни с того ни с 
сего...

Или есть она, причина?! Те 
перь-то можно в наследственных 
корнях покопаться; отыщется 
глядишь, в генах какая-нибудь 
мутация! Или она только во время 
службы в нашей армии проявля
ется? Пойдешь, значит, под ру
жье, а она, растреклятая, через 
месяц-другой возьмет и напом
нит о се(^. С сопровождающим 
сын наш вернулся. Тот его таб
летками пичкает. Успокоительны
ми. За полтора месяца не узнала 
я сына Женьку. С 70 кг веса съе
хал до 50.

Может, в погранвойсках Мур
манской области Печенгского 
района в в/ч 2200 п/о Раякоськи, 
где служил сын, солдат вообще 
на подножный корм перевели?! 
Начальство мне на запрос не от
вечает. Выписки из госпиталя, 
где успел 'подлечиться", на ру
ках моих нет. Судиться мне не
чем: наше АО простаивает.

Помогите мне связать воеди
но разорванную ниточку в жизни 
сына, били его? Насиловали? Иэ- 
дваались?!! Он молчит. Вижу, чую 
гердцвм: недоброе сотворили с 
сыном. А как ему помочь? Про
мышленный, областной военко
маты рукой на меня макнули. В 
аоанной прокуратуре — тоже. Ну 
куда же податься мне, бедной и 
01чаявшвйса?!

КАРАЧАЕВА М ч м П п р ж а .  
Кури.

Из Австралии 
за мечтой в Россию
(Окончание. Наншлоиа ийстр.)

И вот позади — семь лет. 
Старшие мои дети уже имеют 
свои семьи. Ядед троих внуков. 
Это значит, что все глубже мои 
корни прорастаю т в росси й 
ской земле. Вместе с тем уве
личивается моя ответствен
ность за их будущ ее. Мечта 
увидеть нашу страну цветущей 
и благополучной не оставляет 
меня, хотя, казалось бы, сила
ми бюрократии эта мечта долж
на была давно превратиться в 
иллюзию.

Я думаю, что многие в стра
не видели фильм о нашей се
мье, в котором рассказывалось 
о том, что мы получили для ве
дения фермерского хозяйства 
землю из числа тех невозде
ланных гектаров, которых на 
Дальнем Востоке очень много. 
Так вот, никакой земли нам не 
выделили! На этом месте сде
лали карьер, который исполь
зуют для строительства завода, 
и никто даже не объяснился по 
этому поводу со мной. Надежда 
обеспечить людей свежим мя
сом рухнула, уже не говоря, ка
кое потрясение от случившего
ся перенесли я и все мои близ
кие.

О днако ж изнь все равно 
идет. Я не из тех, кто в отчаянии 
бросается в крайности, не по
шел по пути наименьшего со
противления, не занялся ком
мерцией. то есть скупкой-пере
продажей "ножек Буша” , других 
ярко оформленных загранич
ных бесполезных и даже вред
ных продуктов. Моя цель — со
здавать материальные ценно
сти, то есть организовать про
изводство. И я купил полураз- 
валившийся, обамсротившийся 
известковьй заводик, вернее, 
все, что от него осталось. За 
три года, вложив в завод боль

шие средства, свой труд, я при
вел его в работоспособное со 
стояние, обеспечил работой 
людей, живущих в отдаленном 
селе. Мы вырабатываем каче
ственный строительный мате
риал, спрос на который идет 
даже и з -за  рубежа. Правда, 
мне поступаю т предложения 
экспортировать известняк, то 
есть вывозить из России при
родные богатства. Такие пред
ложения для меня равносильны 
личному оскорблению , и и з 
весть я продаю только отечест
венным потребителям.

Конечно, бюрократы от на
логовой политики и тут пытают
ся внести свою  лепту, чтобы 
мои начинания закончились 
крахом. Как я понял, они живут 
только одним днем, а что будет 
завтра, никого не касается. Не
ужели непонятно, что если за
душат налогами производство 
сейчас, то потом уже ничего не 
сбудется?! Я доказал свою  пра
воту в многочисленных судеб
ных и арбитражных инстанциях. 
Налоги, незаконно взысканные 
с моего предприятия, возвра
щены, и на виновных наложены 
штрафные санкции. Правда, 
взыскание этих денег также 
требует большой настойчиво
сти. терпения и других мало
приятных факторов — система 
ш ирокомасш табны х неплате
жей не обходит и налоговые о р 
ганы, которые забыли (а может 
быть, не знают), что налоговая 
политика должна способство
вать укреплению  эконом ики  
страны, а не развалу ее.

Я вырос, сф ормировался в 
капиталистической стране, где 
и сам создавал материальные 
ценности. Я знаю цену труда, 
знаю цену каждой копейки. И 
сейчас в л ю б и к ^  мною Рос
сии эти заработанные тяжелым

трудом деньги пускаются по ве
тру, и никто не несет за это от
ветственности ни перед зако
ном, ни перед людьми, ни пе
ред своей совестью.

Я не знаю, да и, наверное, не 
надо мне знать, почему сейчас 
расф ормировываю тся воин
ские части, но видеть, как про
падает имущество этих воин
ских ф ормирований, я не могу 
без боли в сердце. На моих гла
зах разрушили совхоз “Восток” , 
постройки которого стали ни
чейными. и их разломали, раз
несли, уничтожили. Такая же 
участь постигла имущество во
инской части, базировавшейся 
около села Хмыловка. Я обра
щался в компетентные органы с 
просьбой передать мне п о 
стройки и земельные участки к 
ним. Мысль была — перепро
филировать производственные 
сооружения, привлечь для ра
боты в них людей, которые не 
заняты никакой деятельностью.

На все мои предложения не 
получал никакого ответа. Сло
жилось мнение, что те “ компе
тентные орга ны ” далеко не 
компетентны. А может быть, ко 
му-то очень даже выгодно, что 
вот так, на глазах пропадает на
родное добро.

Рядом с моим заводом год 
назад прекратила свое сущ ест
вование воинская часть 
Мк 99304. По всем признакам 
имущество этой части ждет та 
же участь. Пока чиновники 
строят планы по переоборудо
ванию территории в интурист
скую  базу и ищут инвесторов, 
время делает свое дело — зда
ние пустует, рушится.

А я думаю, о  какой базе "И н
туриста* может идти речь, ко 
гда русским  людям негде жить, 
нечем заняться? Ведь настало 
время, когда интересы русских

людей должны быть поставле
ны выше, чем забота о прове
дении досуга  иностранцами!

Именно эти интересы я хочу 
попытаться осуществить, если 
мне помогут получить докум ен
ты на право распорядиться 
имуществом названной выше 
воинской части.

У меня есть конкретный план 
по использованию зданий и с о 
оружений, жилых помещений. 
Есть и средства, на которые я 
сделаю ремонт в домах, обору
дую помещения необходимым 
для организации любого про
изводства, профиль которого 
будет зависеть только от про
филя специалистов, готовых 
трудиться на новых предпри
ятиях.

Сейчас в стране столько лю 
дей, волей судьбы и обстоя
тельств лишенных крыши над 
головой! Я обращусь к ним с 
предложением  поселиться у 
нас на Дальнем Востоке, обес
печу жильем, работой. Разве 
эта забота о больш ом числе 
людей сравнится с той выго
дой, которую  стрем ится  и з 
влечь кучка чиновников, не 
имеющих никакого отношения 
к материальным ценностям?!

Прошу поверить в мои силы 
и возможности выполнить свой 
долг перед людьми — посильно 
облегмить им жизнь. Пусть про
рыв в бюрократической плоти
не начнется на Дальнем Восто
ке. Ведь мы первыми встреча
ем  новый день, у  нас всходит 
солнце!

С уважением

ВЛ РОДИОНОВ 
с.Хмшомса, Парпшнский р-н 
Приморского крм.

ков, а почти три миллиарда рублей.
Еще ж урналист газеты "Все” 

сообщили, что они произвели не
сложный подсчет. Результат полу
чился интересный; на деньги, кото
рые будут выданы полякам, можно

построить в Смоленске 53 одноком
натные юартиры. А жилищная про
блема стоит здесь очень остро.

Наверное, у автора письма да и у 
читателей невольно возникнет воп
рос; а почему бы не обойтись без

польской фирмы? Ну не понрави
лись областной администрации 
"советские* окна. Что тут подела
ешь?

АВ1ПМ1К1 ГРАЧЕВ, себ. юрр.
Смоленск.

Комментарий

п ива...... ...  идут из гзрмзмз нашего аа«онопеС1П!ш-
ноге налогопивтелыдива.

еущастаеаал ють каюй-те ала- 
болына росмина- маитаримВ юитроль аа раекодоааниам орадств на мастая.

■ тая незмаееммй ■пареяо»1Ый период" оеааелось, чте 
любой чииоаиик -  сам оабо гаяооа: что хочет, то и воротит 
Но иа зра гоаорат -  сколько аараоочва ИИ витьса... Как на 
ааотм порядак а расходоааиии средств иалогоплатальщи 
ка, пестааить его дало под обшастоанимй контроль? Отое 
тить иа атот вопрос мы прадпагаам вам, дорогие читатели

Дайте свободу 
произволителю

Уважаемая редакция! В од 
ном из недавних номеров "Рос
сийской газеты" было опубли
ковано мнение читателя о необ
ходимости введения одного на
лога вместо всех сегодня дей 
ствующих и отнесения его на 
выручку (реализацию) или ва
ловой доход. Эта же мысль про
звучала и в выступлении в ва
ш ей газете г-на  Станислава 
Ф едорова.

Я полностью согласен с пер
вой частью этого предложения, 
но считаю, что налогооблагае
мой базой должна служить сум 
ма средств, направляемых 
юридическим или ф изическим 
лицам, заним аю щ им ся пред
приним ательской деятельно
стью без образования юриди
ческого лица, на потребление 
(за исключением средств, на
правляемых из фонда потреб
ления на инвестиции в строи
тельство, реконструкцию, рас
ширение и техническое пере
вооружение объектов жилья и 
соцкультбыта, а также на благо
творительные цели).

При этом фонд потребления 
должен определяться с учетом 
отчислений в П енсионный 
фонд, фонды обязательного 
медицинского страхования, эа- 
нято(^и населения и социаль
ного страхования, как состав
ной части зарплаты, начисляе
мой в будущем каждому работ
нику при введении в действие 
пенсионной реформы.

В ( ^ н д  потребления, подле
жащ ий налогообложению , 
должны засчитываться матери
альная помощь, ценные подар
ки, натуральные выплаты и т.д.

При такой систем е из-под  
налогообложения уходят такие 
виды затрат, которые сп ец и
фичны для каждого вида произ
водства и другой деятельности, 
а также инвестиции в производ
ство, что очень важно для со з 
дания условий его роста.

С искренним уважением

м. плзойский.
ИУШВЙЩИД в 0ТСТ1Ш.

-----------------------Вношу предложение—\

Считаю —  
выбирать не время
Уважаемая редакция! Пишет 

вам ветеран труда, пенсионер, 
обеспокоенный сложившейся 
предвыборной обстановкой в 
России.

Я нисколько не заострю внут
риполитическую российскую си
туацию, если скажу, что реван
шистская красная опасность 
стоит на пороге нашего общего 
российского дома!

Сейчас политическая обста
новка настолько опасна, что де
мократическим силам теперь не 
поможет даже их монолитное 
единство, которого они и дос- 
тигнуть-то не смогут. В демокра
тическом лагере полный раз
брод, который в последнее вре
мя особенно усилил Е.Гайдар 
своими непродуманными заяв
лениями.

Положение осложняется вы
сокой степенью люмпенизации 
городского и сельского населе
ния России, в своем абсолют
ном большинстве россияне не 
знают историю своего государ
ства, особенно историю совет
ского периода. Они совсем не 
разбираются ни в экономике, ни 
в политике, не знакомы с зако
нами, не знают ни своих прав, ни

своих обязанностей. Противни
ки реформ сполна воспользуют
ся людской темнотой. Этот фак
тор для них решающий, ведь ни
чего другого за душой у них нет.

6 этой сложнейшей полити
ческой обстановке, когда на кар
ту ставится все; и р е < ^м а то р - 
ский курс, и судьба декюкратии, 
Президент РФ Б.Н.Ельцин не 
имеет морального права оста
вить Россию на растерзание ре
ваншистам!

Он обязан пойти на самые 
крайние, чрезвычайно непопу
лярные меры, а именно; для со
хранения курса реформ и демо
кратизации страны отложить на 
неопределенный срок прези
дентские выборы!

С 'красными" нужно бороть
ся их же методами. П ост^ить  
так же, как они поступили с Уч
редительным собранием в 1918 
году, когда, потерпев пораже
ние на выборах, силой разогна
ли его и насильственным путем 
навязали т.н. “советскую власть" 
в России!

Г.Я.СОТОНИН, 
ветеран труда, пенсммир.

Пермь.

В чужом с ног до головы
Нам, на жизнь счастливую в 

надежде.
Никуда не деться от молвы; 
Мы в чужую обувь и одежду 
Нарядились с ног до головы. 
Верить в обещания устали. 
Неужели наш таков удел, 
Если даже мастера не стало. 
Что блоху подковывать умел? 
Истина простая, между

прочим:
Город жить не может без 

села.
Но никто покаяться не хочет, 
Почему деревня отжила... 
Потому что с м я д |д о > 1акухи 
За нее решали н в м и ^ . . .

А теперь в деревне — три 
старухи,

Некому подковывать блоху!
Где вы, ярославские ткачихи,
С ласковой расцветкой

на холстах? 
Где танцоры, топавшие лихо 
В туфлях на точеных каблуках? 
Нам, на жизнь счастливую в 

надежде,
Никуда не деться от молвы;
Мы в чужую обувь и одежду 
Нарядились с ног до головы...

Павел РЮМИН, 
ялен Союза аисателей Россяа

Ростов-на-Дону

Прошу рассказать*

Тиннессмен” из Железноводска
Как-то  прочел в одной иа м естны х газет зам етку о  чудаке (е 

по-м оем у, заааечательиом человеке), устеноеивш ем несколь
ко  саоеооразны х рекордов, таких, что достойны  Книги рекор
дов Гиннесса. Не м огли бы аы рассказать, кто  он , откуда и что 
конкретно составляет предм ет его  необычных увлечений?

В. СИДОРЕНКОВ.
Плягорск.

Просьбу читателя выполнил 
наш ко р р м п о н д в и т  по Север
ному Кавказу.

Под этим шутливым прозви
щем всей пишущей и снимающей 
братии Ставрополья известен со
трудник администрации города- 
курорта Ж елезноводска Алек
сандр Михно. И не только Ставро
полья. У него более 6СЮ публика
ций, заметок на разные темы в 72 
изданиях, более 700 ответов из 
117 редакций — российских и за
рубежных. Такого количества “об
щений” с редакциями нет ни у од
ного журналиста в мире, и этот 
факт отражен в Книге рекордов 
Гиннесса.

Но этим рекордом Саша Мих
но, по п р о (^ с и и  горный инже
нер, не слишком гордится; идея- 
то была не нова. Он лишь опере
дил некоего господина из дальне
го зарубежья, занимавшегося та
ким коллекционированием 30 лет. 
Шебутному, сверхэнергичному 
оптимисту и выдумщику Алексан
дру Михно хотелось поставить та
кой рекорд, какой еще в голову 
никому не приходил. И выдумал...

“2222 шоферских проклятия": то 
есть собрал указанное количество 
“штучек", ставших причиной про
кола шин автомобилей на россий
ских дорогах.

Чего только в этой коллекции 
не было; от заурядных гвоздей до 
каблучков-шпилек от женских ту
фелек. Находил "штучки" сам, 
приносили друзья, знакомые и да
же незнакомые, но слышавшие о 
чудаке из Железноводска.

Но и это еще не все: из пред
метов 'коллекции' Саша собрал 
живописное панно, изобразив 
старинный автомобиль. Вот это 
панно из ‘ шоферских проклятий” 
и вошло в Кни17 рекордов Гиннес
са. Более того, Саша получил при
глашение выставить свою работу 
на аукционе Сотби со стартовой 
ценой в 14 тысяч долларов. Он ду
мал-думал, но расстаться с 'ка р 
тиной” (щнако не решился.

И вообще Саша человек беско
рыстный. Как-то в духе парадок
сальных идей Александра глава 
администрации Железноводска 
выделил Михно премию в сумме... 
999 рублей 99 копеек (сумма по 
тем временам весьма приличная).

Так вот Саша отказался от нее в 
пользу городского ОВД, для по
ощрения сотрудника, который в 
рекордно короткий срок раскроет 
преступление. И такой рекорд, к 
слову, в милиции был поставлен.

Глава администрации Желез
новодска Иван Никишин выделил 
премию Михно е размере должно
стного оклада за рекордное коли
чество заметок о жизни родного 
города, опубликованных в различ
ных изданиях. Ведь благодаря 
“гиннессмену” ни один город в 
России не получал о себе такой 
обильной прессы. И снова Михно 
поступил по-своему, передав 
премию молодой семье, у кото
рой родился первенец в день рож
дения Христова.

А вообще в Международном 
банке идей зарегистрировано 84 
проекта Михно. Есть среди них и 
такие, которые обычному челове
ку даже в самых смелых фантази
ях в голову не придут. Но Саша 
Михно — психически и физически 
совершенно здоровый человек и к 
тому же собеседник интересный, 
кажется, что знает все и обо всем. 
Нет недели, чтобы он не позвонил 
в Северокавказский корпункт 
'Российской газеты' с каким-ни
будь сообщением, и всякий раз 
после приветствия следует его 
бодрое, энергичное: “ Есть 
идея..."

Лномши БЕПМЮГИНА.
соб. 10^ .

Железноводск.

Хуж е не бывает \

У разбитого корыта
оказались 84 семьи офицеров запаса

Уважаемая редакция! О бра
щаются к вам постоянные читате
ли газеты. Вот уже почти два года 
мы, офицеры запаса Семипала
тинского ядеряого полигона, пе
реписываемся с 12-м Главным 
управлением МО РФ по вопросу 
строительства жилого дома в го
роде Саратове.

Дело в том, что с 1993 года вЛ  
31600 строит 130-квартирный ж и
лой дом для офицеров запаса Се
мипалатинского ядерного полиго- 
на. Первоначальный срок сдачи 
дома планировался на III квартал 
1994 года, Решением жилищной 
комиссии а/ч 31600 (протоколом 
N1 266 от 16.09.1994 г.) нам -  84 
военнослужащим и членам их се
мей — были выделены квартиры с 
указанием их номеров.

В сентябре того же года мы

вместе с семьями и домашними 
вещами прибыли в С ^ т о я  в на
дежде на скорое новоселье. Но в 
1994 году в связи с недостаточ
ным финансированием дом сдан 
не был, и мы вынуждены прожи
вать на частных квартирах и в об
щежитиях. Большинство офице
ров запаса и члены их семей для 
ускорения завершения строи
тельства устроились на работу 
раэноработими в генподрядную 
организацию, которая ведет 
строительство.

К концу минувшего года дом 
был почти готов к сдаче. Но из-за 
задолженности инвестора строи
тельства — аойскоаой части 
31600 — генподрядчику а разме
ре 2.5млрд. рублей дом не предъ
является генподрядной органиэа- 
цией государственной комиссии.

Все работы прекращены, рабочих 
перекинули на другие объекты.

Мы неоднократно обращались 
к заместителю министра оборо
ны РФ по строительству и рас
квартированию войск Соломати
ну А. В., министру обороны РФ 
Грачеву П.С. и командиру 
а/ч 31600 по вопросу финансиро
вания жилого дома. Но обещания, 
данные командиром в/ч 31600-Б 
полковником Потапкиным, не вы
полнены и по сей день.

Очень надеемся, что ваша га
зета окажет содействие в завер
шении строительства нашего 
многострадального дома.

ЮМПШЙЦ В.1-Ш Ю 1 н л , 
М ТАХ011.Н., и м ы ш н ю к »  г.1.

цфупе, вше и  явно.
Саратов.



Еженсаельная газета 
Д в 1 ш в 1 1 1 и 1

“Наш ООН — Россня” ЛОМ
23 - 2 9  МАРТА 1996 ГОДА

ОТЕЧЕСТВО
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Сою з
и И

Эти глупы е взрослы е часто 
спраш иваю т своих умных 
детиш ек; ко го  ты  лю биш ь 
больш е? Папу или маму? 
Хорош о, что дети наш и 
ещ е не приаы кли к 
разделительны м  сою зам  
и отаечаю т 
соединительно.
И папу и м ам у.
Д ети не испорчены  
вопросам и: за белых или 
за красны х? Дети лю бят 
тех, кто  лю бит, лелеет их. 
Так бы и стране наш ей 
научиться том у, что было 
у нее а д етстве, на заре 
челоаечестаа, когда всего 
лиш ь несколько вечных 
принципов держ ало на 
саоей горбуш ке, держ ало, 
ка к три ки та , асю  зем лю . 
Религия. Был и ныне 
долж ен быть безусловны й 
религиозны й идеализм , 
ка к ф ормулировал его 
больш ой русский  челоаек 
Владимир М аксим ой, 
уш едш ий от нас роано год  
назад. То есть при 
глааенствую щ ей 
христианской тенденции 
постоянны й духовны й 
сою з с представителям и 
д ругих вероисповеданий. 
Беэуслоаный
антитоталитаризм , то есть
борьба протиа лю бой
разновидности
тоталитаризм а:
м арксистско го ,
национального,
религиозного.
Безусловны й 
дем ократизм , то есть 
принципиальная 
поддерж ка асех 
дем ократических 
институтов и тенденций. 
Здесь нет ни одного 
разделительного сою за 
"и л и ” . Есть только 

и ” .С оединительны й “ и ” 
аиден и в заголовке 
наш его еж енедельника и, 
глааное,
а той позиции, которую  
заним аем  и которую  
станем  пропоаедоаать, 
насколько хватит сил 
и сл о а .
И так, ко го  аы лю бите 
больш е? Не торопитесь 
с отаетом . Загляните а 
начало наш ей передоаой 
ста тьи ...

Виктор ЧЕРНОМЫРДИН:

Нам с вами выбирать 
Президента

—  В и ктор  Степанович^ по
хоже, что  время, в которое мы 
живем, у ж  слиш ком  богато на 
сюрпризы . После решения Г о 
сударственной Д ум ы  о денон
сации Беловежских соглаш е
ний возникает вопрос: в какой  
стране мы с вами сегодня ж и 
вем и Президента какой , собст
венно, страны  собираемся че
рез три месяца выбирать?—  Для меня тут никаких сомнений нет. М ы с вами будем избирать Президента России. И живем мы с вами в России. И . наверное, нам бы нужно уже привыкнуть к предсказуемости ходов некоторых наших оппонентов, направленных на откровенное раскачивание внутриполитической ситуации.

Борис Ельцин решил лично яозглоеить сеою иэбирспель- 
иую компанию. Его прозой рукой будет Виктор Черно
мырдин, с которым беседует нош корреспондент.Что касается думских р>еше- ний о так называемой ‘'денонсации", то они, на мой взгляд, носят более чем отвлеченный характер. Ничего неожиданного в них нет. Их истинная подоплека, преследуемые цели очевидны. [^ а  работа на выборы.Уверен, кстати, что э ф фект-то будет как раз противоположный. Ведь сразу стало ясно, кому нужна стабильность в России, в развитии ее отношений с ближайшими соседями, а кому нет.Вновь сделать из нашей страны континент непредска

зуемости не получится. И  не позволят этого как раз избиратели.Поэтому, кроме вопроса о том, в какой собственно стране живет заметная часть наших уважаемых депутатов, их решения ничего другого не вызывают. Н о  люди есть люди. И в России, и за ее пределами. И у них бывает естественная эмоциональная реакция на такого рода шаги. Скаж у прямо, она острая. И  мы еще многое и услышим, и увидим.Кстати, еще об одном. Рекомендовать Президенту разра

ботать систему мер по дал|>- нейшему углублению интеграции Российской Федерации. Белоруссии и других бывших республик С С С Р , как это записано в одном из постановлений Государственной Думы, —  все равно что предписывать специальным решением именовать день, следующий за субботой, воскресеньем. Смысла здесь по существу дела не больше.Вижу в этом или незнание, или непонимание всей той огромной работы, которая ведется в рамках Содружества Независимых Государств по их реальной, а не декларативной интеграции.
(О кончание на стр. 2)

ИЗБИРАТЕЛИ И ДЕПУТАТЫ

ПРИЗРАК МАРКСА БРОДИТ ПО ОХОТНОМУ РЯДУ
На этой неделе депутаты нача

ли получать свои новые удостове
рения. На обложке вместо двугла
вого орла — фасад самой Госду
мы с гербом... СССР.

Совпадение знаменательно: 
именно в эти дни Дума попыта
лась одним нажатием на кнопку 
голосования вернуть прошлое.

Внесенный фракцией “ Наш 
дом — Россия” альтернативный 
проект постановления “Об углуб
лении процесса интеграции госу

дарств— участников СНГ” остался 
большинством Думы невостребо
ванным. В то время как увлечен
ные очередной утопией депутаты 
опять заставили весь мир вздрог
нуть, глядя на нашу демократию, 
фракция НДР предлагала делать 
шаги не в прошлое, а в будущее. В 
частности, поддержать работу 
Президента и Правительства по 
формированию Таможенного со
юза, платежно-расчетной систе
мы, воссозданию единого научно-

технологического пространства, 
заключению долгосрочных согла
шений о торгово-экономическом 
сотрудничестве со странами СНГ, 
Причем признать все эти и другие 
вопросы реальной интеграции 
приоритетными в деятельности 
Госдумы.

Выступив сразу по горячим 
следам достопамятного заседа
ния, фракция НДР назвала вещи 
своими именами: нынешние реа
лии прокоммунистической частью

депутатов просто не берутся в 
расчет, “Наследники великих ил
люзионистов 1917-го, — сказано в 
заявлении “Нашего дома” , — 
вновь пытаются взять игру в свои 
руки, хотя каждому зрячему вид
но; карты-то крапленые... Играть 
на самом святом для собственно
го народа — утерянном чувстве 
родства, духовной близости, чув
стве локтя — в сегодняшних усло
виях опасно, преступно и по-чело
вечески безнравственно..."

— Такое впечатление, — заме
тил лидер фракции НДР Сергей 
Беляев, — будто депутаты пришли 
сюда потусоваться. А здесь не по
литический клуб. Здесь Государ
ственная Дума, где принимаются 
важнейшие государственные ре
шения. Одна надежда, что Народ 
сам теперь разберется, насколько 
неосуществимы те программы, 
которые ему в очередной раз пы
таются навязать агитаторы ком
мунистической ориентации.

Наталья БАЧУРИНА,

УРАЛЬСКОЕ ЭХО

Директор 
в кресле 
усидел

в Ек*т«рмибургв Вормс 
Ельцин эм оил о саоом роию- 
нми баллотиромтъся на вто
рой проэмдеитский срок. Ми
нул месац посла той повадки 
на Урал...

Задолженность по зарплате 
в Екатеринбурге хоть и сократи
лась почти вдвое, но остается 
еще большой. На начало марта 
положение по зарплате такое; 
долг за январь составляет око
ло 30 миллиардов. За февраль 
— около 35 миллиардов. В Ека
теринбурге рассчитывают, что в 
марте проблемы с зарплатой 
будут все-таки сняты.

...Однако то. что ситуация с 
зарплатой далеко не так проста, 
подтвердил звонок в корпункт 
из УВД города Нижний Тагил: 
“Уже три месяца личный состав 
городского УВД не получает де
нег. Перебиваемся с хлеба на 
воду” .

Куда же уходят деньги? Как 
показали проведенные провер
ки, практически все руководи
тели предприятий и главы ад
министраций имели реальные 
возможности выплатить зар
плату вовремя. Но этого не про
изошло, поскольку деньги были 
пущены в коммерческий обо
рот. Кроме того, некоторые ру
ководителей занижали налоги, 
в результате местные бюджеты 
недосчитались крупных сумм. 
Виновники будут держать ответ 
перед правительством области 
и Советом общественной безо
пасности при губернаторе.

Другой вопрос, который не 
менее часто задают свердлов
чане: наказан ли директор АО. 
получавший по 30 миллионов в 
месяц, которого Борис Никола
евич лично обещал снять с 
должности?

— Грешен, — признался гу
бернатор области Эдуард Рос
сель, — но это указание Прези
дента я не выполнил. Почему? 
Да потому, что у нас очень мно
го директоров, получающих не 
только такую, но и гораздо бо
лее высокую зарплату. Снять 
одного, другого — нет вопроса. 
Но проблема заключается в 
том, чтобы обязать всех пока
зывать свои доходы.

Что же касается обещанных 
Президентом средств на нужды 
Свердловской области — они 
уже 0 пути. Среди адресов по
мощи — госпиталь ветеранов 
войны, родильный дом в Крас- 
нотурьинске, кондитерская фа
брика “Конфи", Екатеринбург
ский метрополитен.

.Акксей В̂ 1ЛДЫКИН. 
Екатеринбург.

А ТАКЖЕ...
По итогам поездки в Челя

бинскую область Правительство 
России передало местным вла
стям перечень поручений Бориса 
Ельцина. Из 15 пунктов особо 
выделим тот, что под номером 
13. Вопрос этот касается милли
онов людей, пенсионеров, 
ушедших на отдых в прошлом де
сятилетии. — пенсии у них очень 
низкие.

Пункт № 13 гласит: “В целях 
устранения сложившихся дис
пропорций в пенсионном обес
печении граждан подготовить 
проект Указа Президента Рос
сийской Федерации об измене
нии коэффициентов индексации 
заработков за 1980-1991 годы". 
Срок — до 30 марта 1996 г.

257- 59-70

100 вопросов 
—  99 ответов

У вас есть вопросы к П рези
денту Б. Ельцину? Наверняка, и 
немало.

Что сегодня и что будет зав
тра? С работой и пенсией, с  на
шей армией, налогами и цена
ми, с нашей ш колой и... — про
должите вопрос.

Что думает Президент — о 
религии, суверенитете, телеви
дении... — о чем еще?

Наконец, вы хотите знать, 
что делает Президент и что пла
нирует сделать? Что беспокоит 
его самого?

Для начала предлагаем вам 
заочный диалог, открывая пер
сональную рубрику Б. Н. Ельци
на “ 100 вопросов — 99 отве
тов". Посредниками в этом ди а
логе будем мы — ст\денты  I) 
курса Государственной акаде
мии управления (П осм отрите 
на снимок — нас еще рано за
подозрить в бюрократии и во 
локите при работе с обращ ени
ями граждан и трудящихся. Но, 
честно говоря, мы рассчитыва
ем не на жалобы, а на вопросы.

У нас хватит терпения и вре

мени принять вопросы  к 
Б. Н. Ельцину по телефону (095) 
257 -59 -70  каждый вечер с 
17.00 до 18.00 (кроме субботы 
и воскресенья). Кто не может 
позвонить — пишите, сделав на 
конверте пометку; “ 100 вопро
сов” : 125881, Москва, ул.Прав- 
ды, 2 4 , 10-й этаж.

М ногие из вас хотели бы 
лично переговорить с  П рези
дентом — не будем исключать и 
такой вариант.

Ответы Б. Н. Ельцина на наи
более значительные вопросы  
предполагаем  публиковать в 
газете.

Да, забыли: почему вопро
сов 100, а ответов — 99? Ну так 
ведь на один вопрос ответ да
дите только вы сами 16 июня. 
Все правильно: кто победит на 
президентских выборах?

Следующий вопрос.

К деж урству у телеф она 
приступили:

Едалов О лег, Л ом акин 
Владим ир, Бобрыш ев Стани
слав, Р ж евский Д м итрий.

ЛИСТОВКА

МОСКВОЙ НЕ ЗАПУГАЕШЬ
Дорогая редакция! Посылаю вам листовки, которые распро

страняют у нас от имени главы Республики Коми, депутата Ф ед е 
рального Собрания Юрия Спиридонова. Он говорит; “ М осква не
предсказуема, а Республика Коми независима и стабильна".

Другая листовка устами Юрия Алексеевича гласит: "Северяне! 
Вы стали не нужны России. Мы будем вместе устраивать жизнь 
здесь, И вместе говорить с  Кремлем".

И это — слова президента республики. Именно на этом коньке 
въехал в президентский дворец в (Сыктывкаре бывший партийный

Мюиш ГАВРИК, 
учитель труда Чнкпинской средней шаолы.

Печорский район Республики Коми,

С е в е р я н е  !
В ы  с т а л и  н е  н у ж н ы  Р о с с и и .
ЛТы б у д е м  в м е с т е  
у с т р а и в а т ь  ж и з н ь  з д е с ь .
И  м е с т е  г о в о р и т ь  с К р е м д е м -^

з а в и с

ВИЖУ СЛЫШУ

н е

I ГОВОРЮ I

Весна на улице Надежды
...Свою квартиру в Душанбе семья Васи

ленко получила с законной радостью. Когда 
въезжали в этот дом, что на снимке, то плака
ли. Никогда и ничего они так не ждали и нико
гда им ничего так тяжело не доставалось. Хо
зяин семьи Олег Дмитриевич в Душанбе был 
школьным учителем, потом директором. В

Борисоглебске кем только не работал — и 
бульдозеристом, и экскаваторщиком. Сегод
ня в школе на новой родине преподает его 
жена. В большой семье есть прабабушка Ма
рия Петровна Баранова и бабушка Антонина 
Николаевна Медведьева, а еще растут три 
сына и дочь.

в иодоввоо прошамо, 
уяицо И аАВждм".

ювосоввиив пвлоорса вормуть
прочвав репортаж 3-й прппмцы

Геннадий ЗЮГАНОВ:
“ В окружении Президента есть горячие голо

вы, которые намерены запретить деятельность 
законно избранной Госдумы и уже пытаются да
вать команды силовым министерствам и ведом
ствам о приведении их частей в повышенную бо
евую готовность и по сути вводить чрезвычай
ное положение” .

Борис ЕЛЬЦИН:
“ Пусть коммунисты в Думе не пугаются. Зю 

ганову для того, чтобы ездить на работу, БТР не 
потребуется” .

Георгий САТАРОВ:
“ Знаете анекдот про Джо Неуловимого? Кому 

он нужен, чтобы за ним гоняться? Так и со слуха
ми о роспуске Госдумы. Зачем Президенту ее 
распускать, если коммунисты в Думе сами заяв
ляют, что их решение восстановить СССР ю ри
дически последствий не имеет? Такого подарка 
к  президентским выборам, как роспуск Думы, 
коммунисты от Кремля не дождутся” .

Александр ЛУКАШЕНКО:
“ Постановление Государственной Думы России о 

денонсации Баловежских соглашений стало для меня 
личной трагадивй. Нельзя заниматься политиканст
вом на судьбш народов. С одной стороны, всем из
вестны мои усилия, направленные на болев тесную 
интеграцию государств Содружества, и я, по идее, 
долхеви бы радоваться решению российской Госду
мы. Однако я болезненно воспринял эту ситуацию, 
так как у нас с Президентом России Борисом Ельци
ным также имеются абъвдинитальиые планы и мы 
ужа немало сделали в втом направлении*.

Павел ГРАЧЕВ:
“ С апреля будет начат постопонный вывод во

инских чаотой и подраздплоний, но задейство
ванных в проеедвиии слоциальиых олерм)ий, за 
пределы Ч м ни, как и обещал Президент*.

Товарищам
губернаторам

Те. кто еще недавно публично 
успокаивал себя и окружающих 
“ безобидностью" неокоммуни
стов — например, нижегород
ский губернатор Борис Немцов, 
— на днях получили от коммуни
стов наглядный урок их бесце
ремонной агрессивности. На
верняка Борис Немцов не един
ственный глава администрации 
из тех, кто надеялся найти ком
промисс с коммунистами в слу
чае их прихода к власти.

На что рассчитывают некото
рые лидеры регионов, пытаясь 
играть в игру под названием “и 
нашим, и ваш им"? Наверное, 
они надеются, что факт их из
брания населением и д вусто
ронние договоры о разграниче
нии полномочий между центром 
и субъектами Федерации станут 
надежной гарантией сохранения 
самостоятельной власти регио
нальных элит. Но если коммуни
сты в Госдуме пренебрегли да
же правом государств СНГ на 
суверенитет и независимость, 
отменив Беловежские соглаше
ния, станут ли они церемониться 
с республиками и автономиями., 
а уж тем более с краями и обла
стями Российской Федерации? 
Не стоит этим оболыцаться.

Вряд ли коммунисты обрек
лись от той идеи, которая была 
заложена в законе, принятом 
союзным Верховным Советом 
по инициативе ЦК КПСС 26 ап
реля 1990 года. Тем законом бы

ло предусмотрено изменение 
концепции СССР: предполага
лось превратить в автономии 
все бывшие 15 союзных респуб
лик. Танки в Вильнюсе в январе 
1991 года и расправы с мирны
ми демонстрантами в Тбилиси и 
Баку — это было начало выпол
нения плана автономизации со 
юзных республик по указке ЦК 
КПСС.

От решения же Госдумы вос
создать СССР до плана губерни- 
зации России и передела ее ад
министративных границ — рукой 
подать.

Трудно даже предположить, 
что, придя к власти, коммунисты 
смирятся с фактической само
стоятельностью Татарстана в 
составе Федерации; те полно
мочия, которыми обладает эта 
республика, не снились даже 
Палестине, десятилетиями бо
ровшейся за свои права.

Если лидеры несуществую
щей Чеченской Респ^лики Ич
керия, по слухам, уже столко
вавшиеся с коммунистами о по- 
лучениии независимости, рас
считывают на их милость, то им 
надо напомнить годы сталин
ской депортации.

Главы администраций краев 
и областей, получившие от цент
ра право распоряжаться регио
нальной собственностью, и 
моргнуть не успеют, как намест
ники компартии приберут к ру
кам контроль за всеми финансо

выми потоками. А многим губер
наторам придется в прямом 
смысле потесниться, потому что 
новая власть не преминет вер
нуть правящей п ^ т и и  бывшую 
собственность КПСС в виде п(ю- 
стижных административных 
зданий.

Показательно, что в отличие 
от лидеров стран СНГ руково
дители регионов почти никак не 
отреагировали на постановле
ние Госдумы, если не считать 
рекомендации Совета Ф едера
ции нижней палаты парламента 
вернуться к рассмотрению этой 
проблемы. Позиция губернато
ров и президентов республик в 
составе РФ  могла бы быть бо
лее определенной, потому что 
постановление Госдумы напря
мую затрагивает конституцион
ный принцип федерализма.

Правовое поле — не фут
больное. Можно в зависимости 
от политических взглядов раз
мышлять, кто кому забил гол в 
ворота — Госдума сама себе 
или Президенту. Но по большо
му счету удар нанесен интере
сам России и внутри страны, и 
за ее пределами.

Т«
З А М т м и .
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На первое -  
зарплата, 
на второе -  

пенсия
Особенность здешней демо

графической ситуамии — самый 
высокий в России удельный вес 
пенсионеров, составляюи^ око
ло трети всех жителей области. К 
тому же, как известно, политиче
ская активность этой части насе
ления особенно высока. По оцен
кам некоторых экспертов, на вы
борах в Госдуму в декабре 1995 
года пенсионеры составили более 
40 процентов пришедимх к урнам 
воронежцев, что прямым образом 
(жазалось на результатах: 26,8 
процента голосов по области дос
талось КП РФ, 14,4 -  ЛДПР, 6,9 -  
НДР, 5,9 — КРО. Из четырех одно
мандатных округов в трех также 
победили коммунисты.

Перевес людей пожилого воз
раста, ностальгируюиатх по бо
лее привычным им порядкам де
сятилетней давности, недоволь
ных имевшими место задержка
ми пенсий, — важная, но, на мой 
взгляд, не единственная причина 
'левизны* в настроениях здеш
него электората. Воронежская 
область относится к числу так на

зываемых депрессивных регио
нов. Падение промышленного 
производства. 60 процентов ко
торого здесь составляла "обо
ронка", оказалось наиболее глу
боким. Область практически не 
ириеет ресурсодобывающих от
раслей, отстает в банковской и 
инвестиционной активности, а 
потому и доходы населения на 
четверть меньше среднероссий
ских. Из-за диспаритета цен и 
засилья в стране продовольст
венного импорта в критическом 
положении оказался традицион
но развитый агропромышленный 
комплекс.

Назвать причины недовольст
ва людей сложившейся ситуаци-

конечно, легче, чем их устра
нить. На днях в Воронеже прохо
дило совещание руководителей 
"оборонки" Центрального Черно
земья с участием представителей 
Прввитет1ства и Госдумы РФ по 
гцх)блемам конверсии и сохране
ния высоких технолопт. Совеща
ние констатировало; конверсия в 
принципе не состоялась. Многие 
прекрасно оснащенные предпри
ятия теперь не выпуосают Ча  
шек, ни кастрюль".

Сейчас трудно давать прогно
зы насчет того, в какую сторону 
качнутся настроения избирате
лей к июню,— на это будет дейст
вовать множество факторов, 
прежде всего ситуация с выпла
той зарплат и пенсий. Но можно и 
сейчас сказать определенно: вы
боры в Госдуму и Президента 
страны — это не одно и то же. Де
кабрь в июне может и не повто
риться. Партийные симпатии не 
переходят автоматически к их ли
дерам. К тому же Геннадия Зюга
нова в Воронеже знают недоста
точно хорошо. Тем, кто мечтает о 
восстановлении СССР и социа
лизма, он может показаться не
достаточно решительным и пос
ледовательным, в их глазах не 
добавляют популярности реве
рансы в сторону либерализма и 
рыночных реформ. Хотя, разуме
ется, нельзя не считаться с тем, 
что КП РФ имеет в области широ
кие возможности для ведения ор
ганизационной и пропагандист
ской работы; разветвленную 
структуру в городах и районах, 
влиятельную фракцию в област
ной Думе (11 из 45 депутатов, 
включая и ее председателя 
И. Шабанова).

В то же время на исход выбо
ров серьезное (а может, и решаю
щее) влияние может оказать по
зиция главы областной админист
рации Александра Ковалева. Он 
пользуется несомненным довери
ем земляков, причем разных по
литических ориентаций. Силь
ным, опережающим ходом губер
натора можно назвать его обра
щение в Госкомимущество РФ и 
областную Думу с программой 
исправления негативных послед
ствий приватизации, вызываю
щих серьезное недовольство на
селения. Ковалев уже сделал свой 
выбор; со всей определенностью 
высказался в поддержку кандида
туры нынешнего Президента. В 
области действуют три штаба по 
переизбранию Бориса Ельцина.

Шансы на успех других канди
датов в Воронежской области, на 
мой взгляд, невелики. Звезда 
Владимира Жириновского уже 
давно прошла высшую отметку; 
на выборах-95 его партия получи
ла почти вдаое риеныде голосов, 
чем в 1993 году. Штаб Л/ШР в об
ласти действует квюртио, вяло, 
его руководители почти никому 
неизвестны.

Вряд ли жду^ приятные не
ожиданности в Воронеже и Гри
гория (Глинского: полученные в 
декабре 'Яблоком* 4,4 процента 
голосов отражают, скорее, верх
ний предел популярности его ли
дера. Так что симпатии воронеж
цев, скорее всего, поделятся 
между двумя фаворитами. Но им 
обоим еще предстоит серьезно 
побороться за голоса — прежде 
всего за голоса молодежи и эре- 
лой, деятельной части населе-

ЛНПИНЦЕВ.

Нам с вами выбирать 
Президента

(О коинание.
Н ачало па 1-й с т р .)Могу сказать, что в конце марта президенты России. К азахстана. Белоруссии намерены принять и обнародовать ряд новых серьезных решений по укреплению уже сложившегося интеграционного ядра Содружества, так как этого требует логика нашей жизни, процессов восстановления отношений дружбы, взаимопомощи и сотрудничества, которые идут сегодня. Будущее —  в этом.Попытки же вернуть всех нас в состояние запрограммированного развала и распада связей между братскими народами, в прош лое, в агонию умирающ его С ою за ничего уж е, кроме недоумения и ж алости, вызвать не могут.Имей эта инициатива юридические последствия, то Россия и россияне могли бы попасть в крайне сложное положение. Вместо сближения между странами С Н Г  получили бы период настороженности, похолодания отношений. З а метно пострадала бы и экономика.Сейчас могу сказать со всей ответственностью: Президент и Правительство этого не допустят.Сотрудничество в рамках Содружества развивается поступательно, пускает все более глубокие корни. Мы по сути дела ежедневно ищем и находим развязки для решения непростых проблем как в рамках многостороннего диалога, так и в двусторонних отношениях. Вот и последняя неделя принесла ощутимые подвижки нашим взаимодействиям с Украиной и Грузией.

—  В иктор  Степанович, до 
выборов больше двух месяцев, 
а основной, по мнению многих 
экспертов, конкурент Бориса 
Николаевича уж е сделал пер
вый ход. Чем м ож ет, ка к  выра
ж аю тся  ш ахм атисты , за ко н 
читься партия?—  Х од. предпринятый нашими оппонентами, доказывает лищь одно:соперники Бориса Николаевича готовы играть в игру без правил. Они готовы не считаться ни с Конституцией России, ни с международными обязательствами страны. Для них пустой звук все то, что связано с подлинными интересами россиян.Вспомните; именно коммунисты. составлявшие большинство в Верховном Совете, в свое в ^ м я  без всякого душев- * Йо^^Vрепета проголосовали за распад С С С Р . Теперь они пытаются сыграть на чувствах

миллионов россиян. И  не увидеть в этом откровенного политического цинизма, согласитесь. довольно трудно.
—  Иэвество, что  вы  будете 

поддерж вввть вв преэндевт- 
ских выборах Б м в е в  Н иколае
вича Е1ЛЫШВВ. П отом у что ов 
принял вас ив работу или пото
му, ч то  вы  верны  данному 
м уж ском у слову? И ли ж е вы 
считаете, что  ваше времи еще 
не приш ло? Или?..—  Никаких “ или" и никаких сомнений у меня на этот счет нет и не было.Конечно, я знаю, что в ряде регионов России создавались инициативные группы по выдвижению меня кандидатом в президенты. Мне уже доводилось не раз высказываться по этому поводу. И . честно говоря. удивляют прозвучавшие два-три дня назад требования некоторых “ кандидатов в кандидаты" "отказаться”  от выдвижения. Я, как неоднократно говорил, выдвигаться в 1996 году не собираюсь.Несколько слов о мотивах такого решения: по-человечески. да и. как вы сказали, по- мужски. мне было бьЕ нелегко, да и просто невозможно отступиться от принципов товарищества. от пережитого за те почти четыре года, которые я проработал бок о бок с Борисом Николаевичем Ельциным. Президент сделал свой выбор — баллотироваться на второй срок. Я, конечно, могу быть только его соратником.И если уж совсем коротко ответить на вопрос, почему я за Ельцина, то могу сказать одно; потому что я —  за реформы. за Конституцию России, за мирное урегулирование конфликта в Чечне, за нормальную жизнь в нашей стране. А  все это сегодня как раз и связано, причем накрепко, именно с Борисом Николаевичем.Убеж ден, что и движение "Н аш  дом —  Россия” разделит с ним все трудности борьбы, окаж ет ему всемерную поддержку.Первоочередная задача как раз в том и состоит, чтобы объединить сторонников демо- Ефатических преобразований и убедить их голосовать за П резидента.Кстати сказать, именно сейчас можно рассчитывать на привлечение на нашу сторону и немалой части избирателей, голосовавших на вьЕборах в Думу за списки кандидатов из левого лагеря. Ибо одно дело обеспечить их, пусть даже и весомое, гтоедставительство в нижней дйрламента как своего рода противовес Президенту и Правительству. И совсем дру

гое —  доверить их лидерам капитанский мостик государственного корабля. Надею сь, многие задумаются над тем, чем это обернется для России.Поэтому мы вместе с другими (Х)щественно-политическими силами идем на создание широкой коалиции поддержки Бориса Николаевича Ельцина как нашего кандидата в Президенты.Вы боры  Президента Российской Федерации станут центральным вопрюсом на предстоящем в скором времени съезде движения. М ье должны еще раз уточнить и конкретизировать наши программные установки, стратегию и тактику движения в избирательной кампании.Сегодня у Н Д Р  по жизни складывается образ спокойной, взвешенной, стабильной и творческой силы. И это визитная карточка нашего политического стиля.Я бы выделил здесь три момента. Во-первых, ежедневная непосредственная работа с людьми в регионах. М ы должны быть инициативны и узнаваемы, добиваться реальных подвижек в улучшении жизни. Нельзя чураться "малых дел” , ибо только из них в конечном счете и складывается крупный успех.Во-вторых, эта открытость и “ прюзрачность” в принятии крупных решений в социально- экономической области. Н Д Р. прямо скажу, играет здесь далеко не последнюю роль. Н е обходим открбвенный и доверительный разговор с людьми, если хотите, простой и доходчивый рассказ о том. почему тот или иной вопрос решен или решается именно так. а не иначе. Стесняться здесь нечего. А  если порой не умеем сказать, как надо, и убедить, то необходимо этому учиться. Считаю , что как раз на это мы должны переориентировать пропагандистскую работу движения.И . наконец, в-третьих, речь идет о практической реализации целей и задач текущей и среднесрочной политики в рамках единого курса Президента и Правительства. П о  итогам выборюв Н Д Р  сохранило свои сильные позиции в структурах исполнительной власти, завоевало их во власти законодательной. Поэтому и ответственности за ход дел в стране у нашего движения стало больше, а значит, и голос Н Д Р должен звучать и тверже, и громче.И я уверен, что нас услышат все, кому дорога наша Россия.
Бесседувел 

Алексшдр БАТЫГИН.

В одном 
доме

п р и зна ться , давно  не 
приходилось видеть вместе 
людей столь разнообразны х 
полити ческих взглядо в  и 
ж изненны х убеж дений . В 
зале Ч елябинской о б л а ст
ной адм инистрации собра 
лись п редста ви тели таких 
общ ественны х о р га н и за 
ций, как “ Наш дом  — Р о с
сия" и “С оюз казаков", "Д е 
м ократический выбор Р о с
с и и " и С ою з ж урналистов 
России, С оюз пром ы ш лен
ников и предпринимателей 
и Ф о нд  культуры. А  свело их 
вместе одно стремление — 
п оддерж ать  на п р е д сто я 
щих президентских выборах 
кандидатуру Б. Н. Ельцина.

Участники встречи учре
дили региональное отделе
ние О бщ ероссийского д в и 
жения общ ественной п о д 
держки Б. Н. Ельцина на вы
борах П резидента Р оссий
ской Ф едерации, сф ормиро
вали его руководящ ие орга
ны, приняли план ближайших 
действий.

Аштолий УСОЛЬЦЕВ. 
Челябинск,

АФИША

Здесь продается 
славянский шкаф?
Наши Дворцы  культуры не 

зря назывались дворцами. Д а 
же иной Д ом  культуры подчас 
был вместительнее и ком ф ор
табельнее некоторых театров. 
Сейчас же эти очаги культуры и 
просвещ ения представляю т 
довольно унылое зрелищ е. В 
одних коридорах и залах — 
гулкая пустота, другие Д К  сда
ны в аренду под оф исы и м ага
зины, где торгую т итальянской 
сантехникой  и за м орски м и  
шкафами.

А вот московский Д К  ‘ М ери
диан" — живет. И очень насы
щ енной жизнью. М ного круж 
ков, спортивных секций, лек
ций, тематических встреч (для 
пенсионеров, для верующих и 
т.д.), проходят концерты  и спе
ктакли.

Именно в ‘ М еридиане’  на

ходится  В се россий ский  На
родный дом, вошедший в дви
ж ение общ ественной под 
держ ки Бориса Ельцина на вы
борах Президента РФ. В эти 
дни при Народном доме, сооб 
щил Сергей Попов, первый за 
м еститель  д и ректо ра  Д ома, 
начинает действовать общ ест
венная приемная. Там же будет 
работать ‘ горячая" телеф он
ная линия. По мере приближе
ния дня выборов в геом етриче
ской прогрессии будет возрас
тать число встреч с избирате
лями.

Именно с Д К  "М еридиан" в 
1989 году началось политиче
ское восхождение Ельцина, го 
товящ егося тогда к своим пер
вым выборам.

Кстати, такие ‘ народные д о 
ма", где лю бому все расскажут

и покажут, есть уже во многих 
городах России: в О мске, 
Краснодаре, Кургане, М айко
пе, Вятке — и число их будет 
увеличиваться.

Ну а продавать сантехнику 
— дело, без всякого сомнения, 
нужное, но где же культура и 
просвещ ение? И где тот самый 
политпросвет, который крайне 
необходим  в п ерио д  бурной 
избирательной кампании?

Опыт м о ско вско го  ‘ М е р и 
д и а н а ' тут весьма и весьма 
пригодится.

Михши ГУРЕВИЧ.

Вас ждут. Приходите по 
адресу: Профсоюзная 
улица, дои  61.

Или звоните:
336-11-33( общественная при- 
еиная):
336-26-33 (горячая линия;

НАШ АДРЕС

Весна на улице Надежды
По донным ФедорольноЙ миграционной службы, 
сегодня я России юрегмстрмрояоио около 2 1 
яынуждонных поресолвицм. По мнению специолистоя, 
регистрируется лишь иеяиочительиая чостъ 
приеикою щ их. Эксперты считают, что беженцее я 
России около 10 миллионоя.

После страш ного февраля 
1990 года в столице Таджикиста
на Душанбе, когда убивали на 
улице, когда горели дома и мага
зины и когда еще никто не знал 
словосочетания “ горячая точка", 
из республики в Россию потяну
лись первые беженцы. Впрочем, 
такое слово тоже не было из
вестно в своем современном 
значении, “^ ж е н ц ы "  — это было 
что-то далекое, из фильмов про 
прошлую войну. Первый год бег
ство было хаотичным — каждый 
увозил детей и стариков сам, как 
мог и куда мог. Со временем по
токи отъезжающих стали как-то 
организовываться. Стало ясно, 
что главное не только уехать. Ку
да важнее, где на новом месте 
жить и что делать. Тем более что 
уже было очевидно — Россия не 
потянет обустройство поначалу 
сотен, но очень скоро и сотен ты
сяч приезжающ их. Во многом 
спасение утопающих оказалось 
делом рук самих утопающих.

Так родилась ХОКО, на сего
дняшний день одна из крупней
ших переселенческих организа
ций на тм р и то р и и  России. А то, 
что ХОКО появилась именно в 
городе Б орисоглебске Воро
нежской области, это чистая 
случайность. Или перст судьбы.

Прилично поколесив по России, 
организаторы всего этого ново
го тогда дела остановились 
здесь. Решающим был не толь
ко климат и удивительная кра
сота здешних мест, но и, пожа
луй, главное — сами люди и ру
ководство города и района.

Сегодня в небольш ом по 
российским  меркам , городке 
население выросло на шесть 
тысяч человек. Но это — не на
хлебники! Люди приехали не 
просить, а работать. Первые це
ха по производству строитель
ных материалов для домов са 
мих переселенцев строились и 
запускались как в фильмах про 
войну. Только заканчивался 
монтаж крыши, а станки уже на
чинали выпускать первые пане
ли, первые рамы и двери, пер
вые метры черепицы. За горо
дом  на пустыре стали подни
маться первые коттеджи, да та
кие, какие провинциальный го
род видел разве что на глянце
вых обложках иностранных 
налов. Причина в том, что в ьо- 
ри согле(^ке  оказался почти в 
полном составе проектный ин
ститут “Таджикгипрострой" — 
автор самых замечательных 
проектов в Таджикистане.

Землю под первые дома ос

вящал местный батюшка, чтоб 
жили здесь люди в мире и со г
ласии, чтоб никогда уже не при
шлось пережить им ужасы вой
ны и гибель близких.

В благодарность городу ХОКО 
совершенно бесплатно отрестав
рировала две здешние церкви, 
привела в полный порядок дет
ский дом... Ветеран войны, заслу
женный художник бывшего Сою

за Салманов подарил городу 
свои удивительные картины. На 
них только Борисоглебск и его ок
рестности. Все, что националь
ное достояние. Сам же автор дос
тоянием, стало быть, не является.

Первую улицу в новом поселке 
хотят назвать улицей Надежды.

Наталья КОЗЛОВА, 
соей. корр.

Борисоглебск.

Маслаковы в Тваяш клствнв были гидростролтелвмм. Зв шг 
спиной знаменитее Рогунская и Нурекская ГЖ . Дочки вырос- 
ли и уехали на учёбу, родители реботают не по специально
сти. .. Они уверены — их дом отныне и навсегда здесь, а Бори
соглебске.

КОРОТКАЯ ПАМЯТЬ

Так кто же разрушил мост?
С. А.: Виктор Петрович! Пер

вый материал нашего цикла мы 
назвали “ Формула хорошей 
жизни” . Нам кажется, что один 
из самых каверзных вопросов 
нашей переходной эпохи, кото
рый ссорит нас, разаодит по 
разные стороны баррикад, за
ключается ■ том, что иикто тол
ком не знает, в каком месте 
этого самого перехода нахо
дится наша страна и где, с ка
кой шкалой ценностей следует 
сверяться россиянам, чтобы 
знать наверняка — их страна 
движется яперед или, наобо
рот, в переходе эветряле. Луч
ше или хуже живет, чем петь 
лет тому назад?

B. А .: А в чем-то, Сережа, полу
чше. в чем-то похуже. Идет жизнь. 
Одни так идут, другие этак. Амери
ка, Испания, Израиль, Россия... 
Названия везде разные и жизнь 
разная. Вот что мы не научились 
управляться собой — это большая 
беда. Беда эта произошла оттого, 
что ликвидировали крестьянство и 
утвердили принцип; все — не мое. 
Когда ликвидировали крестьянст
во, уничтожили государство в го
сударстве — маленькое в боль
шом, опустошили Русь. Никогда не 
приходилось тебе бывать в пус
том доме? В хорошем доме — там 
все видно. Кто его и как покидал — 
тоже видно.

Вот сейчас говорят, что раньше 
при коммунистах все было хоро
шо. Я как раз в то время жил на 
стыке нескольких областей, на Во
логодчине. С юга — Ивановская 
область, пустое Пошехонье, Ле
нинградская, Архангельская обла
сти — деревни совершенно пус
тые. Земли, заросшие бурьяном. 
Богатейшие земли, как говорится, 
ткни палку — телега вырастет. 
Урожай в 20 центнеров считался 
нормальным. Так вот народ и с 
этих земель плодородных разбе
жался. Мы выше брюха все еще не 
поднимаемся и рассуждаем без 
исторической перспективы.

C. А .: Сейчас , во венком слу- 
чввнвмтвкпоквэвлооь, км р в э  
вошло в моду рассуждвтъ об мс- 
тормчоской лорспоктиво Рос- 
смм. Только сколько политиков 
у нас -  столько пол^гюстся лор-

Вопрос из разряда вечных. На него пытаются найти ответ 
писатель Виктор Астафьев и обозреватель Сергей Алексеев

В. А .: Несчастья начались у нас 
с урбанизации. Америка ведь тоже 
не раз попадала в кризис сельско
хозяйственный. ПосмотриЮ 
фильм “Деревня” (там играет моя

любимая актриса Джессика Ланж). 
Как они преодолевали проблемы? 
Что, у них специалисты были по
умнее или политические вожди? 
Неужели Рузвельт или другие их 
лидеры так уникальны были?..

С. А .: Кого-кого, а вождей у 
нас тоже всегда хватало.

В. А.: Вожди-то у нас все го
родские больше, не любили кре
стьян, Особенно не любил их Ле
нин, порой даже ненавидел. Дос
таточно перечитать 36-й том соб
рания его сочинений. Полной не
навистью дышит человек...

Так самый страшный удар — 
вот этот. Потом все вдруг как-то 
забыли, что 8 30-е, 50-е годы нет- 
нет да можно было то тут, то там 
наткнуться на очень живучую в ту 
пору идею о том, что к концу двад
цатого века исчезнут все границы, 
не будет армий — будет единое 
земное государство, даже единый 
язык. Тогда верилось, а сейчас 
^ о п и е й  это считается. Тогда это 
оыл целый философский трактат, 
целая стройная мысль человече
ская, а видите — к концу 20-го сто
летия национализм разросся до 
неимоверных масштабов, разде
ление государств дошло до край
ней степени враждебности.

Нет, Еврола-то как раз объеди
няется, а мы разъединяемся... И

какое уж у нас было государство — 
Господь его знает? Хотя коммуни
сты говорят, что сильное, могучее. 
Му какие же тогда гении пришли, 
какие воротилы, что в три дня это 
могучее государство своротили и 
его не стало. Сейчас плачем, что 
его распродают, разоряют... Рим
скую империю разрушали много 
веков подряд — такой она крепкой 
была. Первый развод, если верить 
истории, которая у меня есть, слу
чился через 5б0 лет. А у нас же фа
ктически через несколько десяти
летий завершилось то, что нача
лось с разрушением деревни, со
крушением крестьянства. Это ос
нова любого народа. Сейчас все 
частностями стало...

С. А .: У ВВС свой счет истори
ческой пврспвктиов а России, 
но сейчас иаша страна — хотим 
мы или нет -  иеходитея тоже на 
историческом е и те , и оттого, 
кто победит в споре -  рефор
маторы или привершвпцы ста
рой, комму! 1ИСП1ЧВСКОЙ систв- 
мы, — вваисят двльивйшвя ис
тория, судьба страны. Или вам 
ета теме менее интересна, чем 
крестьянский вопрос?

Й. А.: Течение жизни в России 
всегда какое-то рваное, с перево
ротами, с какими-то чудесами, с 
Лжедмитрием. Господи, чего там

только нет в нашей тысячелетней 
истории! Время-то показало един
ственное, что мы народ молодой и 
незрелый.

С. А .: И все же — пять пос
ледних реформаторских лет в 
России. Вы с теми, кто считает, 
что страна живет лучим, или на
оборот?..

В. А .: О Москве говорить не бу
ду, вы лучше знаете. А вот у нас в 
Красноярске от коммунистов ос
талось 20 километров сгнивших 
труб, под городом в аварийном 
состоянии мост, по которому вы 
приехали, вымирающий от алюми
ниевых испарений индустриаль
ный поселок на окраине. И много 
чего еще умирающего, ужасного. 
Все это сейчас свалили на демо
кратов, образно говоря, на тех, кто 
ремонтирует мост. Но, к счастью, 
жизнь берет свое.

Жизнь идет и у нас в городе. 
Меня радует, что заканчивается, 
наконец, ремонт, начавшийся еще 
в дореволюционные времена, го
родского м у ^ ,  получил здание 
театр юного зрителя. Достроен 
театр Муэкомедии, отремонтиро
ван театр имени Пушкина. Нако
нец поспроена, вы видели, библи
отека в деревне Овсянка...

Ну, и если говорить обо мне, 
последние три-четыре года дове

лось работать более или менее 
свободно. До конца не риогу быть 
свободным: инерция той самой 
цензуры, которая распространя
лась на всех, — она сидит внутри.

С. А .: А нет у вас ощущение, 
что и цензура, о которой вы го
ворите, ско|то опять может 
стать тотальной, и вообще при
дет некто, кек когда-то, плоды 
реформ в стране послать к чер- 
тоеой матери?..

В. А .: Я всяко отношусь к на
шим вождям, но согласен с тем, 
кто говорит, что приход коммуни
стов к власти будет означать г ] ^ -  
данскую войну. Я считаю, что это 
неиэбех(но. Они начнут отнимать 
все, вводить все в государствен
ное лоно, но телегу вспять не по
вернешь.

В том виде, в котором мы их се
годня наблюдаем, они себя еще 
вежливенько держат. Они еще и 
кашей трудяищхся помажут, и 
маслицем маленько... А потом 
возьмутся опять за старое. Эта си
ла не созидательная, эта сила — 
агрессивная, антинародная. Она 
может, как Наполеон, явиться на 
200 дней, а может, не дай Бог, на 6 
— 8 лет, наломает много дров, уст
роит Ватерлоо, где и будет бита, и 
окончательно бита. Вот сейчас им 
удалось убедить народ, что мост

через Енисей при них был в поряд
ке и его ремонт мешает трудя
щимся, что это не они Россию опу
стошили...

С. А.: А, кстати, почему так 
легко убеждаем всякий раз, так 
легковерен и отзывчив наш на
род? Что зто, чисто российский 
фе«нэмен — короткой памяти?

B. А.: Да, российский, навер
ное, российский. Помните: “Ах, 
обмануть меня не трудно, я сам 
обманываться рад”.

Вот что меня удручает — какое- 
то полное отупение, омертвление 
всяких нервов. Пережглось там 
все, что ли, в каком-то нашем по
колении?

Как много ответственности на 
нас ложится. Как должно сейчас 
аккуратно поступать с нашей мо
ралью, с духовным накалом. У нас 
и с церковью сейчас не все в по
рядке.

C. А .: А за кого, если не сек
рет, будет голосовать писатель 
Виктор Астафьев, который ви
дит свою собственную перспек
тиву в страив, отличную во мно
гом от общепринятой?

В. А .: Понимаете, какое дело, 
если б была у нас в стране сегодня 
фигура, на которую бы можно бы
ло молиться и безоговорочно на
деяться, то мы бы и надеялись, и 
молились. А так, чтобы мало- 
мальски стабильность сохранить, 
чтобы не запутать эту хсиэнь еще 
больше, не привести нас к совер
шеннейшему хаосу, конечно, надо 
голосовать не за коммунистов, не 
за Жириновского — а за нынешне
го Президента.

' Наша газета совместно с 
Российским твлввидеии- 

' ем продолжит публици
стический цикл ‘Короткая память'. 
Полностью телесюжет беседы с В. 
П. Астафьевым вы сможете по
смотреть по Российскому каналу 
30 марта в 13.00 часов. П а л а ш а - 
ем  читателей и гелвзриталей 
стать участникш и  этих бессм.

ЦентризбирБАНК

Под какие 
проценты дают 
кредит доверия

Предвыборная агитация кан
дидатов в президенты РФ в це
лом обойдется государственной 
казне в 4 млрд, рублей. Если ве
рить предположению Н. Рябова, 
преодолеть барьер по сбору 1 
млн. подписей смогут не более 10 
кандидатов. Соответственно каж
дый получит около четырехсот 
миллионов, а остальные средства 
придется “сколотить" из добро
вольных пожертвований юриди
ческих и физических лиц,

ЦИК уже выделил Геннадию 
Зюганову на ведение предвыбор
ной агитации 150 млн. рублей.

Беседуя недавно с президен
том Ассоциации российских бан
ков Сергеем ЕГОРОВЫМ, ваш 
корреспондент поинтересовался 
у него, а есть ли свои, так сказать 
"партийные привязанности" и у 
АРБ, возможна ли какая-то фи
нансовая поддержка партиям, по
литикам? На что услышал кон
кретный ответ — “Ассоциация по
литикой в принципе не занимает
ся. Но мы, конечно же, не можем 
влиять на пристрастия тех или 
иных конкретных банков и их ру
ководителей".

С другой стороны, весьма 
симптоматична информация, пе
реданная некоторыми агентства
ми о том, что в ближайшее время 
авторитетная среди российских 
бизнесменов организация “Круг
лый стол бизнеса России", пред
ставляющая крупнейших банки
ров и предпринимателей, соби
рается организовать ряд встреч с 
потенциальными кандидатами — 
участниками президентских вы
боров. Разговор, разумеется, 
пойдет о ходе предвыборной 
камлании, шансах кандидатов. 
Можно предположить, что вопро
сы финансовой поддержки тоже 
будут обсуждаться.

Есть еще один финансовый 
аспект, который весьма интере
сует определенную группу изби
рателей, озабоченных возросшей 
популярностью лидере коммуни
стов Г. Зюганова. Ведь в ходе 
предвыборной борьбы коммуни
сты то и дело проговариваются о 
пересмотре итогов приватиза
ции, о каких-то проверках дена
ционализации...

Директор Института проблем 
инвестирования Евгений Са18уров 
недавно заметил по этому пово
ду: ‘ Коммунисты говорят — не бу
дем обрушивать отечественный 
капитал, не будем ничего отби
рать. И все-таки хотелось бы ус
лышать более опредвлвнимв сло
ва об эконом1в«вск11х саобоаах.

Ьюф АКТОНОВ.



МНЕНИЯ Ш  КОММЕНТАРИИ

Место обманутых вкладчиков 
могут занять обманутые избиратели
СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ

В я ч м л п  НИКОНОВ, 
првзидомт ф онда "П олитика” , 

доктор исторических иаук

В последние годы россий- ему свои вклады (т.е. голоса).
ский  народ стал мудрее. Он 
меньше верит обещаниям, 
больше надеется на самого се
бя. Наученный горьким опытом 
“тибетов", “ М ММ ов" и “ власти- 
лин", он уже не спеш ит нести 
свои кровные творцам мыльных 
финансовых пирамид, которые 
сначала обещают золотые горы, 
а затем оставляют поверивших 
им людей у  разбитого корыта.

Начавшаяся избирательная 
кампания уже изобилуют массой 
рекламных ходов, напоминаю
щих строительство пирамид. 
Только теперь — предвыборных, 
и для их создания требуются уже 
не деньги, а голоса избирате
лей. Однако цена лопнувшей по
литической пирамиды может 
быть куда выше, чем жульниче* 
ски 'финансовой. В е ;^  в пред
выборной кампании речь идет 
не о возможной потере конкрет
ных сбережений конкретного 
доверчивого человека, а о судь
бе России и жизни каждого из 
нас. Пост Президента слишком 
ответствен, чтобы вручать его 
любому рекламодателю, суля
щему процветание к некой дате, 
если только граждане принесут

Ответственность выбора должна 
предопределять и ответствен
ность в оценке претендентов. С 
точки зрения солидности и про
думанности программ, полити
ческого опыта в решении внут
ренних и международных проб
лем, всех тех качеств, которыми 
должен обладать глава великого 
государства, в руках которого, 
помимо прочего, находится 
ядерная кнопка.

Подавляющее большинство 
из возможных 78 кандидатов на 
президентский пост неизвест
ны даже самому искушенному 
избирателю, а ‘ кот в меш ке” ру
ководить страной не может. Ос
новная масса соискателей — 
типичные ‘ пирам идостроите- 
ли", которым некоторое количе
ство голосов нужно только для 
того, чтобы получить государст
венные (т.е. наши) деньги для 
финансирования своей кампа
нии и покрасоваться на телеэк
ране в оплаченное за государ
ственный же счет эфирное вре
мя. С этими все ясно.

О днако меня не покидает 
ощущение, что многие из хоро
шо известных претендентов

рекламируют тот товар, которо
го у  них нет, и обещают не диви
денды, которые не предвидятся.

Все заявляют о наличии у них 
программы, способной вывести 
страну из кризиса. Но кто -ни
будь видел в глаза программу 
Владимира Ж ириновского? 
Или, может быть, Александра 
Лебедя? Григорий Явлинский 
тоже молчит о своих планах, как 
будто все должны помнить, что 
там было в его (в соавторстве) 
‘ 500 днях” или в явлинско-аме- 
риканском ‘ Согласии на шанс” . 
Когда лидер “ Яблока" появлял
ся в Госдуме, он также не изре
кал ничего программного. А че
го  именно хотят коммунисты — 
не понять даже экспертам, по
скольку разны е их лидеры в 
разных аудиториях и в разное 
время говорят диаметрально 
противоположные вещи. И как 
это все совместить в програм
ме Геннадия Зюганова — неиз
вестно. Кстати, то, что предста
вил он, нельзя назвать програм
мой. В этом документе говорит
ся, что все должно быть хоро
шо. А как и почему — не сказано 
ни слова.

Итак, програм м ны е планы 
отсутствуют, но есть уверен
ность в своей способности ре
шить все проблемы и все про
ф инансировать ‘ в полном объе
ме” — и оборону, и социальную 
сферу, и промы ш ленность, и

сельское хозяйство, и науку с 
образованием. О собенно сла
вятся этим  ком м унисты , чьи 
разрозненные прожекты требу
ю т увеличения госбю дж ета в 
3—5 раз. Стремление похваль
ное, если бы оно подкрепля
лось ответом на вопрос; “ Где вы 
собираетесь взять деньги?" 
Претенденты хранят молчание, 
потому что в противном случае 
им пришлось бы честно отве
тить: "Не знаю". Или предло
жить напечатать больше денег, 
и тогда увеличение бюджетных 
расходов оплатили бы мы с  ва
ми из-за  взлета цен. Или резко 
увеличить налоги, которые 
опять же платим мы. Не менее 
опасны  ком м унистические 
предложения получить деньги 
за счет национализации, ска 
жем, банков. Деньги банков — 
это счета предприятий, наши с 
вами вклады и сбережения, ко 
торые почему-то должны без
возмездно перейти в руки чи
новного “дяди". Аналогия с об 
манутыми вкладчиками — уже 
буквальная.

Важнейший критерий выбора 
Президента — государственный 
опыт. Даже в самые застойные 
времена, прежде чем стать ген
секом, человек должен был сна
чала немалое время поруково
дить крупным регионом, а затем 
посидеть в Политбюро, чтобы 
войти в курс дела. Нигде кухарки

не руководили и не руководят 
великими державами. С этой 
точки зрения, амбиции практи
чески всех кандидатов м ного
кратно превосходят их компе
тентность для выполнения слож
нейшей работы Президента.

Р уководство небольш ой 
группой единомышленников в 
Дум е в течение двух лет или то 
го меньше — явно недостаточ
ная школа для лидера страны. 
Опыт Ж ириновского — опыт го
воруна и лидера ф ракции. 
Представить же себе руку, ко 
торая плескает сок и из стакана 
в лицо оппонента, лежащей на 
ядерной кнопке, можно только в 
кошмарном сне.

Отставной генерал Лебедь 
не руководил ничем, кроме ар
мейских соединений. Может, он 
был и неплохим генералом, хо
тя, на мой непросвещ енный 
взгляд, хорош тот генерал, ко 
торый выполняет приказы, а не 
расстается с армией. Но если 
Черчилль считал слиш ком о т
ветственным делом, чтобы д о 
верять ее военным, то прези
дентство не менее ответствен
ное дело, чтобы доверять его 
чистым военным без малейше
го политического опыта.

Явлинский очень короткое 
время в 1991 году поработал в 
правительстве Силаева, но с 
тех пор старательно избегал го 
сударственных постов, предпо

читая руководить научно-ис
следовательским эп иц ентро м  
и небольш ой ф ракцией. Не 
возьму на себя смелость утвер
ждать, что такого опыта доста
точно для управления Россией.

Зюганов, математик по об 
разованию , прош ел все сту 
пеньки комсомольской и пар
тийной агитационной работы — 
от низшего до выше среднего. 
Но и он ни дня не руководил об 
ластью, районом  или даже 
предприятием.

На фоне перечисленных пи
рамидальных конструкций Бо
рис Ельцин, при всех его недос
татках, объективно выглядит на 
голову выше других кандидатов. 
Его программа как бы к ней ни 
относиться, известна и ежегод
но обновляется в Посланиях Ф е
деральному Собранию. По опы
ту государственной деятельно
сти с ним может конкурировать 
разве что бывший президент 
СССР. Ельцин не станет насту
пать на старые грабли. И он не 
предлагает ничего такого, что 
опустошило бы наши карманы.

Хотя на прошлых выборах я 
не голосовал за Ельцина, сей
час все больше склоняюсь к то
му, чтобы это сделать. Поддер
живать кого-то другого — упо
добляться доверчивым, но в 
итоге обманутым вкладчикам.

|й
акопитель

Сбылась депутатская мечта о возвращеимм соцвалыю справвлАввон 
очврвАВ в однеи отлвльио взятой Государственном ДумеШумит, волнуется очередь, из многочисленных зашторенных окош ечек лишь одноединственное приоткрыто. И  рвутся к нему люди, сбившись в очередь в душном и тесном накопителе. Не за билетом на поезд и не за колбасой. За пропуском на встречу с народными избранниками, депутатами Го- сударктвенной Думы.Кашемировые пальто и потертые куртки, меховые манто и облезлые воротники —  вот она, депутатская мечта о возвращении воистину социально справедливой очереди.Наша Дума —  не проходной двор, где могут беспрепятственно шататься все, кому вздумается. Это вам не кичащ ^ся своей многовековой демократией Англия, где желающие посетить британский парламент допускаются в качестве зрителей даже на его балконы. Попробуй не допустить! Т а мошний налогоплательщик вправе видеть и знать, не зря ли он кормит своих представителей булками с маслом.А  с другой стороны, у нас о настоящей демократии говорить, будем честны, рановато. Страш но подумать, во что превратятся думские балконы, если туда рванут избиратели с флагами всех цветов —  галерка быстро превратится в митинговую площадь. Хватит того, что время от времени депутатам досаждают разного рода пикеты у парадного подъезда.Н о  в любом случае можно найти разумный вариант, чтобы и депутаты могли работать,

и людчй ня д,омить в очередях. Для начала хотя бы открыть зашторенные окош ечки... М о жет. сотрудников не хватает? Наоборот, поражает количество вооруженных пистолетами, факсами и компьютерами лю дей. поражает их манера общ ения. Всем своим видом они дают понять: человек в окош ечке или охранник —  фигура более важная для депутатов, чем гость Думы, избиратель, ж урналист или бизнесмен. Это вчера гость решал, избирал, голосовал —  сегодня он превратился в рядового просителя.Доходит до абсурда. Недавно я стала свидетелем сцены, вызвавшей и смех, и слезы. Изучая паспорт одной из посетительниц до "особы х отметок” , что. кстати говори!, никаким законом не предусмотрено, охранник обнаружил прямо-таки возмутительную оплошность визитерши. О каза

лось, целых пять (!) дней назад ей уже исполнилось 45 лет. а она не удосужилась отметить эту дату вклейкой новой ф отографии в свой главный документ! И ведь прав ретивый юноша. В той самой степени, о которой еще Ленин говорил: "Форхцал^Щр верно, а пр существу —  издевательство” .Новый год принес парламентским корреспондентам новые сюрпризы. Изменился порядок аккредитации, он стал предусматривать два отдельных документа; для С ове та Федерации и для Госдумы. До этого, уточним, документ в обе палаты был единым. Воистину чиновники никогда не останутся без работы . Если такой нет —  они ее придумают! Кстати, один из парламентских корреспондентов обратился с официальным письмом и к председателю Совета Федерации, и к председателю Госдумы по совсем не праздному вопросу неравенства условий работы для иностранных и российских ж урналистов. освещ аю щ их деятельность Федерального Собрания РФ. В отличие от россиян, которым на пути к информации то и дело приходится доказывать, что ты не верблюд, зарубежным коллегам достаточно иметь один-единственный документ, оформляемый через М И Д  РФ и действующий в течение двух лет.Охрана, как известно, встает рано, а в стенах Думы она и вовсе не спит. М ышь не проскользнет, муха не пролетит!

Правда, почему-то может шарахнуть некое взрывное устройство в депутатском кабинете. как это случилось уже однажды.М ожно сколько угодно третировать при входе и выходе журналистов. Труднее уберечь Думу от многочисленных-двпу- татских помощников, штатных и внештатных, которые в иной день здесь толпами бродят. Случалось, и сам депутат плохо представлял, кого снабдил “ корочками”  помощника, обеспечивающими беспрепятственный проход в Думу. А  потом господин хороший помогал не только депутату, но и какому- нибудь воровскому авторитету... Либо так подставлял народного избранника, что тот потом со своим же "старпомом” начинал судиться. Фракции Л Д П Р  о таких Ч П  напоминать не надо —  должны помнить наизусть.А  вопрюсы остаются. В частности, по поводу прав тех, кто в Думу допускается, и обязанностей тех, кто пропускает. Почему и в без того строго охраняемой Думе ряд господ-де- путатов ходят в сопровождении личной охраны? Кем эти легионеры узаконены? Каков их статус и кто эту армию контролирует? И на какие шнши кормит?А  в остальн ом  все х о р о ш о ... Н абер и тесь  терпения. Года через четы ре депутаты  к вам сами придут. З а  ваш ими голосам и .
Екатерина РЫБИНА.

д о м а ш н и й  а д в о к а т

Сколько стоит 
регистрация?

М уж купил д ш  обучаю иэ- 
гося ■ М о ен и  Скжа оартм * 
ру. М о т т  ли сын прописать
ся ■ *ту  каартяру и сяояько 
агобудатстоить?

Н.Ш остопалоаа 
(г. Волгоград) 

На поставленный вопрос 
разъяснение дает Закон г. М о
сквы от 14 сентября 1994 года 
№ 15-67 ‘ О сборе на компенса
цию затрат городского бюдже
та по развитию инфраструкту
ры города и обеспФюнию со
циально-бытовыми условиями 
граждан, прибывающих в г.

М оскву на жительство'. Пропи
ска. или регистрация гражда
нина а г. М осква производится 
в случав его прибытия на жи
тельство на жилую площадь, 
принадлежащую ему на права 
собственности, за что взимает
ся сбор в размере 5000-крат
ной минимальной месячной оп
латы труда. Для граждан Рос
сии имеется льгота — они уп
лачивают только 10 процентов 
от указанной ставки. Таким об
разом, Вам надо сначала ре
шить вопрос о передаче квар
тиры сыну в собственность.

В сомье робонок-- 
инвалиА

Работаю, имею  ребан
ка -инвалид а . А дм инистра
ция отказывает а прадостаа- 
лении дополнительных опла- 
чияаамых чаты рях дияй я 
ыясяц по уходу аа ребанкоы  
на том оснояании, что муж на 
работаат. Права ли админи
страция?

Н.Ласина (г. Ковроа)
К сожалению, права. Феде

ральным законом от 15 февра
ля 1995 года №14 внесены из
менения в статью 163-1 КЗоТ 
РФ. Новой редакцией статьи 
вышеназванная льгота преду
сматривается для одного из ра
ботающих родителей. Соответ
ствующее Разъяснение утвер
ждено постановлением М инт
руда РФ и Фонда социального 
страхования РФ от 19 июля 
1995 года № 40/46.

Пособие поАложит 
пересчету

Как две капли
ЗА КО Н ЧИ ЛС Я  ПЕРВЫ Й ЭТАП  М АССОВОЙ И М М У Н И З А - 

Ц И И  ПРОТИВ ПО Л ИО М ЕЛИ ТА. ВТОРОЙ —  С 22 ПО 25 АПРЕЛЯ.
Н а с<й раз одинаково активны бы^ги и медики, и родители. По^ 

тоже, все осознает: только своевременная вакцинация спасет от 
пожизненной инва-^идности. Осознали и то, что используемая жи
вая вакцина практически не дает побочных явлений и весьма зф- 
фективна.

К  сожа.^ению, в некоторых местах побочные явления дает сама 
орюнизацим вакцинации. Н е все1 да учитывается состояние здоро
вья .на.ш ш а, прививку де.мют больному ребенку, что усугуб.гяет 
ею  состояние.

Известно, что вирус недуёа .\н>бит тепло, потому-то и поразка- 
ет прежде всею ребятишек жарких стран, а в России —  малышей 
Северною К авкаю , Краснодарскою, Ставропольскою краев. Рос
товской области. И  важна одно.но.нентная вакцинация в весенний 
период накануне сезонною обострения заболевания. Е ат  она про
ходит успешно, то .ножно юворить о ее стопроцентном эффекте. 
Но обязательны аненно два зтапа.

В сею  две кап.т вакцины, которые даются через рот ,—  шра- 
нтия от болезни.

Ирина КРАСНОПОЛЬСКАЯ.

Ж енщина работаат а бюд
жетной организации, ушла а 
декретный отпуск. Больнич
ный лист ай оплатили баз 
т т а  позыш аиия оклада. 
Правильно ли поступила ад- 
министрациа?

Н.Кулакова (г. Саранск)
По~видимому, в данном 

случае идет речь о порядке ис
числения пособия по беремен
ности и родам, который опре
деляется Положением о поряд
ке обеспечения пособиями по 
государственному социально
му страхованию, утвержден
ным постановлением Президи
ума ВЦСПС от 12 ноября 1984 г. 
№ 13-6, с последующими из
менениями и дополнениями. 
Пунктом 44 Положения преду
сматривается выдача данного 
пособия в размере 100 процен
тов заработка. Порядок исчис
ления заработка для начисле
ния пособия определен п.п. 72, 
73 и 76 того же Положения.

Здесь необходимо обратить 
внимание на то, что для работ- 
ников-повременщиков зарабо
ток исчисляется исходя из ме
сячного оклада на день наступ
ления нетрудоспособности (то 
есть на день выдачи больнич
ного листка) с учетом преми
альных сумм и других выплат, 
предусмотренных действую
щей в организации системой 
оплаты труда. Исчисленный та

ким образом заработок делит
ся на число всех рабочих дней 
месяца нетрудоспособности. В 
результате получаем средне
дневной заработок, который в 
нашем случае будет равен 
дневному пособию, которое, в 
свою очередь, умножается на 
число рабочих дней, пропущен
ных в результате нетрудоспо
собности. Полученная сумма и 
является пособием по бере
менности и родам.

Однако в наше время раз
мер пособия подлежит пере
счету по мере повышения зара
ботной платы согласно поста
новлению правления Фонда со
циального страхования от 15 
апреля 1992 года. При этом ис
численное до повышения зара
ботной платы дневное пособие 
пересчитывается пропорцио
нально повышению минималь
ного размера оплаты труда. 
Последнее изменение в этом 
плане внесено Федеральным 
законом от 1 ноября 1995 N9 
159ж которым минимальный 
размер оплаты труда установ
лен: с 1 ноября 1995 года — 
57750 рублей, с 1 декабря 1995 
года — 60500 рублей и с 1 янва
ря 19%  года — 63250 рублей. 
Таким образом, выплаченное 
женщине пособие должно быть 
пересчитано и произведена до
плата.

За что отвечает 
сторож?

Принадлежит ли долж 
ность сторожа к категории  
работников, на которых рас
пространяется м атериаль
ная отватстваииость за со 
хранность материальны х 
ценностей?

И. М ищенко 
(Приморский край)

В Приложении N9 1 к поста
новлению Госкомтруда СССР и 
Секретариата ВЦСПС от 28 де
кабря 1977 года № 447/24 дан 
Перечень должностей и работ, 
замещаемых или выполняемых 
работниками, с которыми 
предприятием, учреждением, 
организацией могут заключать
ся письменные договоры о пол
ной материальной ответствен
ности за необеспечение со 
хранности ценностей, передан
ных им для хранения, обработ

ки, продажи (отпуска), пере
возки или применения в прю* 
цессе производства.

Данным перечнем, не под
лежащим расширительному 
толкованию, должность сторо
жа не предусмотрена. Однако 
Вам необходимо знать, что тру
довым законодательством пре
дусмотрены и иные случаи пол
ной и ограниченной материаль
ной ответственности работника 
за ущерб, причиненный орга
низации. Ознакомившись со ст. 
118— 123 КЗоТ РФ. Вы получи
те соответствующие познания 

3 этом плане.

Рубрику
ведет
ю рист
Ольга

ЖИЛИНА

ПЕРЕПИСКА

А С платформы 
говорят...

О бычно предаы бориы е  
платф ормы  пиш ут канд и
даты  в П роэиденты, губер
наторы  или депутаты . 
П родпагаом иной вариант: 
аы, читатели, становитесь 
авторам и коллективной  
предвы борной платф ормы, 
прадлагаета, что коикрот- 
но в наш ей хм зни надоиэ- 
м еиить и глааноо -  как?

Три первых пункта вете
рана войны , поисиоиора  
В.М аслакоаа из Ставрополе.

1. Трудовую пенсию начис
лять от современного оклада 
(заработка) по должности и 
профессии, занимаемой в по
следние 5 или 10 лет перед 
выходом на пенсию.

2. Вернуть трудовые сбе
режения граждан в размере 
10— 15 тысяч рублей, индек
сированные на современные 
рыночные цены.

3. Обязать предпринима
телей, предприятия и органи
зации, использующие наем
ную рабочую силу, в целях ее 
нормального воспроизводст
ва обеспечивать саоих работ
ников жильем с учетом трудо
вых вложений кахщого.

Для этого нужны соотает- 
ствующие законы.

В КОНЦЕ ВИЗИТА

Встречаются как-то два генсека -  КП РФ и НАТО...
Один из московских маршрутов Хавьера Солоны свел его и с Геннадием Зюгановым

Т ем перам ентны й испанец  
средних лет с  живой, образной 
речью и седой проф ессорской 
б оро дкой (кстати, он  и есть 
проф ессор М адридского уни
верситета) — таким мы увиде
ли генерального секретаря НА
ТО Хавьера Солану на встрече 
с российским и политиками и 
политологами в Институте Ев
ропы  РАН. Главный политик 
НАТО побывал на этой неделе 
в М оскве, чтобы, по его  сло
вам, засвидетельствовать рос 
сий ской  стороне уважение и 
довести до  нее позицию  Севе
роатлантического  альянса в 
отнош ении расш ирения блока 
на Восток.

Господин Солана уверял со 
бравшихся в том, что НАТО се 
годня совсем  не похож на ка 
рикатуры  врем ен холодной 
войны, да  и сам  генеральный 
секре тарь  всячески  избегал  
даж е отдаленного сходства с 
натовским  ястребом.

Чтобы убедать собеседни
ков в преодоленности ‘ недо
верия и страха*. Хавьер Сола
на  расска зал  собеседникам  
анекдот и з  XIX века, когда  
канцлер А астро-Венгрии М ит- 
терних а ответ на сообщ ение о 
см ерти  р о сси й ско го  посла

спросил: “А что у  него при этом 
на у м е ? ' О птим ист Солана 
убежден, что к этим  временам 
мы уже не вернемся никогда.

‘ Возмож ность войны между 
крупными державами Европы 
сегодня стала нереальной', — 
обнадежил генсек НАТО участ
ников встречи. Поэтому, с его 
точки зрения, расш ирение НА
ТО на Восток не мож ет у гро 
жать интересам  России и на
правлено оно только “ на обес
печение безопасности Европы 
от региональны х кри зи сов , 
распространения  ядерного  
оруж ия  и стихийны х б е д ст 
вий*.

Полемизируя с  росси йски 
ми политикам и, которы е вы
ступаю т категорически против 
приближения натовского п ро
странства к  нашим границам, 
Солана, как истинный дипло
мат, указывал: НАТО, являясь 
дем ократической организаци
ей, где действует принцип кон 
сенсуса при принятии реш е
ний, не мож ет отказать в прие
ме странам  Центральной и В о
сточной Европы, которые твер
до  реш или обеспечить таким 
путем  свою  безопасность. При 
этом  ге н се к исклю чил право 
какой -либо  страны  (имелась в

I ?

виду Россия) вм еш иваться в 
этот процесс. Солана также не 
скрывал, что вопрос вступле
ния России в С евероатланти
ческий блок не стоит в повест
ке дня ни крем левской, ни на
товской политики. И опять же 
словесная виньетка: время, 
мол, бежит столь быстро, что 
мы не мож ем сегодня предви
деть стремительных перемен.

Надо отдать долж ное поле
м ическому м астерству натов
ца. Когда один из депутатов 
Госдумы четырежды сказал в 
испорченный микроф он о  том.

что “ население Р оссийской  
Ф едерации против расш ире
ния блока", Солана парировал 
его вопрос: "Вы нам своим ре
ш ением  о восстановлении 
СССР тоже не очень помогли 
обеспечить баланс в Европе” .

По больш ому счету ничего 
нового в заявлениях главного 
политика НАТО с трехмесяч- 
ным стаж ем  нет. Интерес 
представляет тот факт, что в 
Россию он приехал еще до тра
диционной для каждого нового 
генсека поездки по 16 странам 
альянса. Добавим , что и пер
вый зарубежный вояж Хавьера 
Соланы, которы й вступил в 
долж ность  лиш ь в декабре  
прош лого года, пролег не в на
товскую  страну, а на Балканы, 
в бывшую Ю гославию. Во вто
рую  поездку туда он посетил 
российскую  бригаду и баталь
он, с  восхищ ением говорил о 
“ первом , достойном  продол 
жения прим ере" сотрудниче
ства НАТО и России для обес
печения д олгоср очной ста 
бильности на Балканах.

НАТО готов идти в отнош е
ниях с Россией дальш е и глуб
же, чем предусмотрено в п ро
грам ме “ Партнерство во имя 
м ира’ , к о т о ^  уже охвачено.

по данным Хавьера Соланы, 27 
государств. Но это отнюдь не 
ком пенсирует расш ирение НА
ТО, в ходе которого бывшие 
сою зники России по Варш ав
ском у Д оговору получают рав
ные права с великими государ
ствами Запада, включая “ядер- 
ный зонтик" и над своей те рри
торией . Такую  возм ож ность  
допустил на недавней встрече 
в П раге с м и нистрам и и н о 
странных дел стран Восточной

Европы госсекретар ь  СШ А 
Уоррен Кристоф ер. Ум естно 
напомнить, что в свое время 
“ П артнерство во имя мира" за 
думывалось как эрзац-членст
во бывших соцстран в НАТО, 
учитывая негативную реакцию 
России. С тех пор прош ло все
го  несколько лет, и сейчас ни 
кто из влиятельных политиков 
Запада уже не вспоминает об 
этом. Расширение НАТО — д е 
ло решенное, в один голос зая

вляют они. Речь только в ср о 
ках, с  учетом выборов в СШ А и 
России, говорил тот же Хавьер 
Солана, возможно, в этом году 
не будут названы конкретные 
кандидаты на вступление.

Натовское руководство д е 
лает вид, что не понимает той 
“пользы” , которую  оно своими 
планам и расш ирения блока 
оказы вает ком м унистической  
оппозиции в России. А может, 
и понимает. Во всяком  случае 
на прием е во ф ранцузском  по
сольстве в честь генерального 
секретаря НАТО одним  из по
четных гостей был лидер К ом 
партии РФ  Геннадий Зюганов. 
Его охотно приветствовали, с  
ним вступали в беседу и сам 
Хавьер Солана, и военные ат
таше западных стран — то ли 
успокаивали лидера о п п о зи 
ции, то  ли приглядывались на 
случай будущ его  п а р тн е р ст
ва...

О дним  словом , напряж ен
ная програм м а генсека НАТО а 
М оскве дала ем у богатую  во з
можность понять, что строить 
отнош ения с Россией сегодня 
непросто.

Тайца ЗАМЛИНА, 
НшааФ1Ш1ШЦЕВ.



Ш  Т А К  ДАЛЕЕ...

Ояни набяпявтвльиый м иерим иский дипломат 
зм м тм л, что ■ России живут странные люди.
Когда к  ним приходит хороший гость, ониавдут 
его а лучшую комнату и принимают замечательно.
Но когда к ним 1ЧШХ0ДИТ гость очень хороший, 
с ним идут на кухню  и долго гоаорат по душам. 
Вароатно, мы оказались очень хорошими гостями 
Эдуарда Сагалаеаа, потому что через пять минут 
после встречи с хозяином дома мы из гостиной 
перешли на уютную кухню. Л там и разгоеор зааязался 
*кухонный" — а том числе и о слухах, которых в связи 
с  назначением Сагалаеаа руководителем ВГТРК 
расплодилось а последнее время множество.Наш канал создан усилиями профессионалов, а не куплен на какие-то вклады или инвестиционные средства. За пять лет существования канала кредиты, инвестиции, спонсорские средства составили не больше одной десятой процента, а 99,9 процента мы заработали сами.

—  Итак, вы ДОКВЗ&1 И делом и 
его результатом свою правоту. 
Н о я хочу напомнить сказанное 
вами в 1992 году: “ Я никогда 
больше не приду на государст
венное телевидение**. Были та
кие слова?—  Были. Я тогда действительно зарекался приходить на государственное телевидение в любой должности.

—  Так что же тогда произош
ло сегодня?—  Этот вопрос мне задают все, кто хоть сколько-нибудь меня знает, и интонации отличают-

— Эдуард М пайловнч, гово
рят, что вы во^&зуетссь служеб
ным автомобш1См аж с 18 лет.—  Ну, не с 18. а несколько позднее. Я ведь очень рано должен был пойти работать. Мы с мамой снимали в Самарканде квартиру, точнее, комнату с земляным полом. Она была врач с зарплатой 60 рублей. На них особо не разгуляешься, и потому я учился в университете и параллельно работал сначала диктором на радио, а потом в газете. Там я довольно быстро стал ответственным секретарем. Вот тогда-то меня утром в 8 часов на машине привозили на работу, а вечером в I I ,  после подписания номера, с руками, по локоть в тнпогра^кой краске, отвозили домой. Кстати, вместе с типографскими рабочими. Служебной эту машину назвать можно, а персональной —  увы...

треть, но место их —  на Н Т В, или на ТВ-6, или где угодно, но не на государственном канале. Я не говорю о том. что на втором канале не должно быть западного телевидения. Нет. но вопрос в приоритетах и соотношениях, И должен быть канал, ну хотя бы один, который ставит на первое место сохранение российской духовности, российской культуры и российской государственности. А  второй канал может и должен быть в каком-то чистом смысле этого слова народным, державным, если хотите, патриотическим.
—  Разумный протекционизм 

отечественным художественно- 
развлекательным программам 
вполне понятен, хотя сегодня 
почти недостижим. Л  вот как 
быть с государственными инте
ресами а информационных про
граммах? Например, в информа
ции о Чечне. Известна такая 
версия, что негативное изобра
жение американским телевиде
нием войны но Вьетнаме вызва
ло такой общественный протест, 
который эту войну и остановил. 
Сторонники такой позиции на те
левидения именно так и понима
ю т свою задачу —  вызвать обще
ственный протест против войны 
в Чечне. Н о ведь Чечня —  это не 
Вьетнам, отдаленный от СШ А на 
тысячи миль, но исконная рос
сийская территория, на которой 
вспыхнул антиконституционнын 
мятеж. Сотой доли того, что три

В гостях у  Эдуарда Сагалаева

ЖЕЛЕЗНАЯ РУКА 
В БАРХАТНОЙ 

ПЕРЧАТКЕ
— М аю  кто знает, что аы 

один день были председателем 
всего Гостелерадио СССР. Кста- 
тя, это правда или миф?

— Если быть точным, не один 
день, а один час я действительно 
был главным телевизионщиком 
СССР. Дело было так; когда Ми
хаил Сергеевич Горбачев вернул
ся в Москву из Фороса, он стал 
лихорадочно менять министров и 
решил назначить меня председа
телем Гостелерадио. Мне позво
нили из аппарата Горбачева, ска
зали. что я получил это почетное 
назначение, и просили срСчно 
приехать в Кремль. Я приехал, 
пришел в приемную Горбачева, 
где-то с полчаса посидел, а потом 
Горбачев вышел и сказал: “ Эду
ард. извини, у меня сейчас сроч
ные дела, я тебя найду”. При этом 
он прятал глаза, и стало понятно, 
что происходит что-то не то.

Спустя какое-то время я уз
нал. что его намерение назна
чить меня председателем Госте
лерадио встретило жесткое со
противление Бориса Николае
вича Ельцина. И не потому, что 
Ельцин имел что-то против меня 
лично. Просто он не хотел, что
бы Горбачев продолжал прини
мать какие-то серьезные обще
политические решения. И тогда 
был найден компромисс; канди
дат от Ельцина — Егор Яковлев
— становился председателем 
Гостелерадио, а кандидат от 
Горбачева, то есть я, назначался 
генеральным директором "Ос
танкино” .

Генера.1ьным директором 
вы пробыли чуть больше полу- 
годя я добровольно остави.1н ю* 
судяреву службу.

— Понимаете, я вдруг поймал 
себя на мысли, что мне стало не
интересно работать. Это был 
1992 год, время запредельной 
политизированности общества. 
Когда в кабинете председателя 
собирались политики и раскла
дывали азартный пасьянс — вот. 
мол. если мы делаем это, то как 
отреагирует Полторанин, а на 
реакцию Полторанина — Хасбу
латов. а на реакцию Хасбулато
ва... И так до бесконечности. 
Мне было скучно. Когда же я за
водил речь о ТЖ К. ВХ( . т с  
или о финансировании про
грамм. им становилось смер
тельно скучно.

Вообще-то политика для ме
ня, в моей системе приоритетов, 
находится на третьем месте. На 
первом — личная жизнь, на вто
ром — дело, и только на третьем
— политика.

Тогда, в 1992 году, еще мож
но было коренным образом ре
формировать телевидение. Для 
этого необходимо было сделать 
две вещи; во-первых, объеди
нить “ Останкино’* и Телевизион
ный технический центр, во-вто
рых, ввести абонементную пла
ту, чтобы государственное теле
видение зависело не от Прави
тельства или парламента, а от 
телезрителя. Когда я понял, что 
осуществить эти проекты прак
тически невозможно, я ушел.

— Я слышял, что ТВ'б яячи- 
нплось с продянного вами лич
ного автомобиля. Это так?

— Не совсем. Не с проданно
го, а с заложенного. Я пошел в 
банк, взял кредит под залог соб
ственного “ жигуленка" и внес 
эти деньги в уставный фонд в ка
честве собственного пая акцио
нерного общества, которое сам 
же и создавал вместе со своими 
пяртн^ами и единомышленни
ками. С этого началось ТВ-6.

ся только степенью недоумения. .Мы с женой как-то сели вот здесь, на кухне, и попытались сами разобраться в мотивах этого решения, потому что сами в какой-то степени не до конца все понимали. Мы пришли к выводу. что есть две главные причины. Во-первых, я так и не сумел окончательно изжить в себе тип мышления и восприятия жизни, который называют государственным. Меня всю жизнь учили и. кстати, научили жить для государства. для народа, и это не было абстрактной истиной. Мне всегда хотелось быть причастным к тому, что происходит на большом государственном уровне. на большом государственном телеканале, и что-то там изменить. улучшить. Во-вторых, у меня просто не стало хватать адреналина в крови, когда на ТВ-6 наступил период стабильного и уверенного роста.
—  А что конкретно хотеуЖ 

бы вы улучшить на втором кана
ле, повысив при этом количест
во алрена.1 ииа в крови?— Мне кажется, что у нас совершенно размыта граница между государственным и коммерческим телевидением. А  разница должна существовать, коль скоро государственное телевидение у нас есть и по названию, и по способу финансирования. Сегодня государственное ТВ от коммерческого можно отличить по уровню профессионализма, по качеству закупленной продукции. но не по концепции вещания. которая на государственном канале должна отражать государственные интетесы. Я не говорю, интересы Правительства, или Думы, или Президента. Это все-таки второе. Хотя все это должно присутствовать. Вот один пример.Да. “Санта-Барбара” — фильм хороший, и рейтинг у него высокий, но его место —  на коммерческом канале. Хорошме есть музыкальные программы, и концерт Тины Тернер можно посмо

года происходи.1 о в Чечне, аме
риканцы нм дня не допусти.1И бы 
ни в И.ъ1 инойсе. ни в Оклахоме. 
Они пазгода вели массирован
ную пропаг андистскую подготов
ку операции “ Буря в пустыне”  и 
показа.1 и своих летчиков, отбом
бивших Ирак, как национа;1Ы1ых 
героев. А  нам показывают на те- 
.зеэкране войну в Чечне, по с ю - 
вам одного циничного те.1 евнэи- 
онщика, как операцию “ Боря в 
пустыне'*, стремясь не только 
вызвать мощную волну общест
венного протеста, но н навсегда 
отбить охоту и у нынешнего, и у 
всех поезедующих правите.зьств 
к какой бы то ни бььзо защите 
нащюнальных интересов и тер- 
риторижзьной целостности стра
ны.— Да здесь и за примерами-то нс надо далеко ходить, потому что помимо С Ш А  с Ираком и Вьетнамом есть еще Ольстер у Великобритании и баски в Испании. где г(юударства сталкнвакгг- ся с прюявлениями жесткого сепаратизма И Би-би-си, показывая весь ужас того, что там происходит ьо время •1сррористиче- ских актов И РА или карательных акций ан/лийских сил правопорядка. в том числе и армейских. стоит на очевидных и недвусмысленных позициях. Они рассматривакл эту ситуацию исключительно с точки зрения государственных интерешв Великобритании. Или отношение из- раи-'1ьского правизельства и государственного телевидения к арабскому терроризму они а6- солкггно идентичны. '1ля меня азвершенно понятно, 'гго происходящие в Чечне события телевидение должно освещать, базируясь на двух (юновных принципах.Во-первых, потеря какой-то части российской территории противоречит глобально-историческим интересам Российского государства. А  ведь планы Дудаева при их удачной реализации предполагают распространение сепаратистской идеи на

всю территорию Кавказа. И в 
этом смысле сочувствие или да
же просто объективистское от
ношение к действиям боевиков 
просто исключено на государст
венном телевидении.

Во-вторых, как борьба с се
паратизмом ведется нашими си
ловыми структурами, руководи
телями этих структур, политика
ми. И каким образом наши воин
ские формирования в Чечне спо
собны отделить боевиков от 
мирного населения. Не важно, 
какой национальности это насе
ление. Государственное телеви
дение вправе обратить внимание 
и общества, и властей на те слу
чаи. когда нарушаются права 
мирных жителей, почему часто 
очень непрофессионально ве
дется борьба против бандитов, 
кто  виноват, что армия недо- 
укомплектована и очень плохо 
обеспечена.

Вообще я бы все отдал за 
журналистское расследование, в 
результате которого выясни
лось бы. кому выгодна война в 
Чечне, куда уходят гигантские 
деньги, которые на эту войну 
выделяются, почему армия бед
ствует, в то время как триллио
ны рублей тают и исчезают в не
известном направлении. Вот где 
надо заниматься журналистским 
расследованием, и это было бы 
реальной защитой государствен
ных интересов на государствен
ном телевидении.

—  Эти идеи не сулят ним без
облачной жизни и сейчас. Когда 
У каз Президента о вашем иа- 
значении был обняродован и на
ши коллеги стали собирать ми
тинги протеста, я спросил одно
го из них: зачем они это дела
ют? “ Вас можно было бы по
нять, —  гоиорил я ему, —  если 
бы к  аам послали Анпилоаа или 
Ноиодиорскую. Но сегодня иа 
этот пост приходит профессио
нал, демократ, рыночник. А  вы 
так сильао занервничали’'. И  он 
ответил мне так: с приходом Са- 
галаева меняется главное —  
очередь в эфир, а значит, и в 
кассу. Для многих изменится са
мое важное —  сумма прописью. 
Он пряв?

— В известной мере. да. но 
излишне драматизир<звать ситуа
цию на стоит. Если говорить, 
скажем, об информационно-по
литическом вещании, то там со
бралась весьма профессиональ
ная команда, которую вполне 
можно убедить, что вместо 
фрондьЕ, эпатажа и пафоса разо
блачений необходим серьезный 
анализ прс1исходящего в стране. 
Причины, ход и последствия то
го. что развивается на наших 
глазах, можно исследовать чисто 
информационными методами. 
Мы можем соблюсп! гос)’дарст- 
венные интересы, не угождая 
при этом властям. И большинст
во сотрудников это понимает. А 
те. кто не понимает, вероятно, 
должны будут сами для себя сде
лать выбор и уйти либо, как бы 
мне этого ни хотелось, уйти они 
будут вынуждены. Для меня эта 
ситуация крайне тяжелая, но в 
каких-то случаях она неизбежна. 
Но коснется она главным обра
зом руководящего звена.

А по поводу того, что вообще 
происходит внутри компании, в 
ее заэкранье, то я не хотел бы. 
да и не возьмусь выяснять все 
досконально. Надеюсь, это сде
лают те ревизоры КРУ Минфи
на. которые при смене руковод
ства проводят проверку финан
совой деятельности ВГТРК. По
добной проверки нс проводи
лось, кстати, со дня основания 
компании. Я очень надеюсь, что 
ничего сенсационного она не 
выявит.

А  что касается приоритетов в 
финансировании, то они, конеч
но же. будут меняться. Какие-то 
люди получат доступ к эфиру, а 
какие-то его потеряют. Это не
избежно. Но я сторонник бар
хатных революций.

—  На телевидении поезедиее 
время бархатными бывают 
только гробы.

— Тогда, если хотите, вспом
ним одного великого политика, 
который говорил о железной ру
ке в бархатной перчатке.

—  Вы, Эдуард Михайлоаич, 
этой железной рукой держите 
сегодня сразу несколько телека
налов —  ТВ-6, агорой канал, 
часть четвертого. Не стиш ком 
много для одного человека?

— Вопрос с ТВ-6 сегодня дей
ствительно непростой. Я не хочу 
лукавить и лгать, что не имею к 
нему никакого отношения. Юри
дически — да, я отошел. Но с 
друзьями и коллегами оттуда об
щаюсь тесно. Я для себя решил, 
что. если у меня будет получать
ся. я окончательно дистанциру
юсь от ТВ-6. Если, например, не 
стожатся отношения с властью, 
я немедленно туда вернусь. Но 
это покажет время.

—  И последний 'Нехороший”  
вопрос. Одна московская газета 
сообщила, что теперь на втором 
канале будет “ говорить и пока
зывать “ Л о го В А З ", имея в виду, 
что часть акций шестого телека
нала уже принадлежит г-ну Бе- 
резоискому, а значит, по логике 
газеты, скоро и Российское те
левидение будет принадлежать 
ему же. Какова а этом предполо
жении доля правды?

— Я никогда не С1фывал, что 
29,5 процента акций ТВ-6 дейст
вительно принадлежат “ Лого
ВАЗу” . как и того, что еще одна 
часть акций — московскому 
правительству. Но никогда и ни
кто не диктовал мне, что, как и 
когда я должен делать на шес
том канале. Я и раньше не пля
сал ни под чью дудку, не буду 
этого делать и теперь, каким бы 
драгоценным этот музыкаль
ный инструмент кому-то ни ка
зался.

ВЕРИН.

Ш А П К А  М О Н О М А Х А

Маргарет Тэтчер: 
Я не выдержала 

и заплакала
Открывая рубрику ''Ш апка Моиомаха* публикациой 
отрыякоя И1  книги быашаго промьяр-мииистра 
Вяликобритаиии Маргарит Тпчор "Годы иа Даунинг-стрит", 
мы будим 1 накомитк читотолай
с рахмыш тииями, мияииями, юмяткоми иа тому "хохд|вния 
яо яласть" выдающихся лидеров мировой политики — 
действующих и ушедших я тень, их биографиями, яхтлядами, 
поступками. Их ноша никогда ия была пяткой, а желания 
мнять высокий п оп  — сомоцолыо.
"У меня такое чувство, будто я выиграла еще одни выборы", 
— утверждало Маргарот Т»тчор но првмнтоции своих 
900-строничных момуароя "Годы но Даунинг-стрит".

В ес ВЫЗЫШШОТ 
В Б ую ш гвм ею ш  ляорф ц

"Мне всегда вспоминается странное чувст
во одиночества и ожидания, в котором застал 
меня вызов в Букингемский дворец. Меня бес
покоило, усвоила ли я детали процедуры и про
токольные правила.

Аудиенция, на которой королева поручает 
новоизбранному премьеру сформировать пра
вительство, у большинства из них бывает один 
раз в жизни. Власть приобретает целостность, 
когда премьер-министр побеждает на выбо
рах. Все аудиенции Ее величества происходят 
строго конфиденциально — конфиденциаль
ность, которая жизненно важна для работы как 
королевы, так и премьер-министра... Те, кто 
представляет себе это простой формально
стью или ограничивается светской куртуазно- 
стью, — не правы.,, И хотя пресса не может ус
тоять против искушения подбросить тему для 
диспута между Букингемским дворцом и Дау
нинг-стрит, особенно по поводу государствен
ных дел, я всегда признавала, что отношение 
королевы к работе правительства абсолютно 
верное.

Конечно, при данных обстоятельствах исто
рии о столкновении "двух влиятельных женщин” 
были слишком хороши, чтобы их не раздуть. 
Особенно много чепухи наговорено о так назы
ваемом “женском факторе"... Меня всегда 
спрашивали, как себя чувствует премьер-ми
нистр женщина? Я отвечала; “Я не знаю. Я нико
гда не была премьер-министром мужчиной".

Э тв война бы ла ивож нлаииой
“В Москве самолет приземлился для за

правки горючим. Меня встретил советский 
премьер-министр Алексей Косыгин, пожертво
вавший заседанием Политбюро ЦК КПСС ради 
приезда в аэропорт. К моему удивлению, нас 
пригласили в помещение аэровокзала на неза
планированный обед. К важным гостям в Со
ветском Союзе относились всегда радушно... 
Вскоре мотив особенного советского внима
ния стал мне понятен. Сни просто хотели боль
ше узнать о “железной леди" — так окрестило 
меня их официальное агентство ТАСС после 
речи (еще в качестве лидера оппозиции) 1976 
года...

Но я не ответила благожелательностью на их 
радушие. С места в карьер я сказала мистеру 
Косыгину, что Вьетнам — коммунистическая 
страна и тайный союзник Советского Союза. 
Что происходящее там — позор не только для 
вьетнамского народа, но и вообще для комму
низма. “Коммунизм так плох, что миллиону че

ловек приходится принимать наркотики или во
ровать", — заявила я в завершение нашей крат
кой беседы.

‘ Может быть, из-за присутствия Рональда 
Рейгана с его беззаботным равнодушием мы на
зывали друг друга на встрече “с е м ^ и ” в Сттаве 
в 1980 году по именам. Но мне больше понрави
лось то решение, что все должны быть одеты не
официально. По моему опыту, подобный подход 
всегда приносит много проблем. Японцы, на
пример. надевают очаровательные свободные 
костюмы и выглядят менее официально, чем 
представители Запада, предпочитающие ру
башки с открытой шеей и широкие брюки. С мо
ей стороны уступок неформальной одежде почти 
не было. Тут я подражала японцам. Я верю, что 
обществу нравится, когда его лидеры выглядят 
по-деловому и хорошо одеты”.

“У меня не осталось (к}лее яркого воспоми
нания от лет, проведенных на Даунинг-стрит, 
10, чем те двенадцать недель весны 1982 года, 
когда Великобритания выиграла Фолкленд
скую войну. На карту было поставлено многое: 
то, за что мы воевали на расстоянии 9 тысяч 
миль от Британии, в южной части Атлантиче
ского океана, было не просто территорией... 
Мы защищали нашу честь как нация, мы защи
щали основополагающие принципы мирового 
порядка — и главным образом тот, что агрес
соры не имеют права добиваться успеха и ме
ждународное право должно пресекать исполь
зование силы, ^ а  война была очень неожидан
ной. Никто не смог предсказать вторжение Ар
гентины раньше, чем за несколько часов.

Когда я стала премьер-министром, я нико
гда не предполагала, что мне придется по-на
стоящему командовать британскими войска
ми. и я не думала, что когда-нибудь буду вести 
такую напряженную и интенсивную жизнь, ка
кую вела на протяжении войны... Я не могла по
верить: это были наши люди, наши острова. Я 
решила немедленно: если они захвачены, мы 
должны вернуть их обратно... Мы решили поз
волить военным корреспондет ам находиться 
на кораблях. Это обеспечило яркое освещение 
событий. Но всегда существовал риск раскры
тия информации, которую могли использовать 
противники. Мне также не понравилась “при
страстность" некоторых комментариев и не
приятно холодное использование в речи тре
тьего лица — “британцы" и “аргентинцы" в на
ших новостийных программах...”

К остю м  АЛЯ парлам ента, 
б а /ж в та , Т В ...

“Подготовка речей всегда была для меня 
важной частью политической деятельности. 
Как сказал один из моих спичрайтеров; “Ник

то не пишет речи для миссис Тэтчер; мы пи
шем речи вместе с миссис Тэтчер".

Как и многих женщин, меня очень интере
совала одежда. Было важно, какое впечатле
ние я произведу во время деловых встреч. С 
моего прибытия на Даунинг-стрит моя слу
жанка К{^уфи помогала мне выбирать гарде
роб. Самыми потрясающими нарядами, на
верное, были костюмы в черных и темно-си
них тонах, сшитые для банкетов у лорда-мэра 
Лондона. Мы всегда уделяли внимание цве
там национального флага, когда решали, что я 
должна надеть. Самую большую перемену в 
мой стиль внес дух, который я усвоила после 
посещения Советского Союза весной 1987 
года, когда носила черное пальто с плечами и 
изумительную шапку из лисьего меха.

Как-то в ноябре 1989 года, увидев по теле
видению заседание Палаты общин, я подума
ла; полоски и клетки выглядели привлекатель
но в жизни, но могли ослепить зрителя. Один 
раз, когда у меня не было времени переодеть
ся перед заседанием в Парламенте, я оста
лась в черно-белом клетчатом костюме. Спус
тя некоторое время коллега из Парламента, 
видевший меня по телевидению, сказал: “Все. 
что вы сказали, было верным, но смотрелись 
вы отвратительно". Это стало мне уроком. 
Люди, смотря телевизор, замечали, надевала 
ли я тот или иной костюм раньше, и даже пи
сали об этом. И сейчас Крауфи всегда ведет 
дневник, в который записывает, в чем я была 
одета на еженедельной процедуре вопросов к 
премье^)-министру. Каждый наряд получил 
собственное имя. обычно согласующееся с 
моментом, когда я надела его в первый раз. 
Эти записи похожи на дневник путешествен
ника..."

“Среда 28 ноября была моим последним 
днем на Даунинг-стрит, 10. Все вещи уже бы
ли собраны. Я пожала руки моим личным сек
ретарям и тем, кого я знала столько лет. У не
которых на глазах были слезы. Я старалась 
держаться, но, проходя мимо аплодирующих 
мне в холле людей, не выдержала и заплака
ла. Так же они мне аплодировали 11 с полови
ной лет назад...

Я помахала рукой и села в машину рядом 
с Дэнисом, он был всегда рядом со мной; и 
машина увезла нас прочь от журналистов, 
полицейских и высоких черных ворот Дау
нинг-стрит. прочь от красных ящиков и пар
ламентских вопросов, саммитов и партийных 
конференций, бюджетов и коммюнике, каби
нетов и невероятного количества телефонов 
навстречу тому, что принесет мам будущее".

Перемл с игл1||1ского 
Е. ЕГЕРОВОЙ.

К А Л Е Н Д А Р Ь

25 марта
125 лет назад родился 

И.Э.Грабарь, народный худож
ник СССР, академик АН СССР, 
действительный член Академии 
художеств СССР

27 марта Иркутская обла
стная библиотека отмечает 
свое 1Э5'летие.

Иркутску с библиотеками не 
везло. Первую читальню в горо
де на Ангаре заложили еще при 
Екатерине II — сгорела. Пыта
лись создать еще одну в начале 
XIX века — не хватило средств 
на содержание, передали ду
ховному училищу. Так что ста
рейшим собранием книг в Вос
точной Сибири остается пуб
личная библиотека, открытая в 
1861 году. И сегодня далеко не 
каждая библиотека может по
хвастаться таким числом чита
телей — более 23 тысяч.

В ее фондах — более полуто
ра миллионов единиц хранения 
(начиналось все с 8Б4 томов). 
Библиотека выписывает 800 
периодических изданий.

Владммнр ГРОМОВ.

28 марта
220 лет назад в Москве ос

нован Большой театр.
29 марта
60 лет назад родился С. Го

ворухин, российский киноре
жиссер, п^лицист, депутат Го
сдумы.

В иомара мсполмоааны  
фотографии и рисунки В. Еш- 
токима, Л. Кириллина, И. Ку- 
раикма, А. Курбатова, И. Со- 
км та р о ва , иа журналов 
“ ТОННИС+" и " 8!о т " .

Вы знаете, 
какими они были...

В а л в н т т

БО И ААРЕИ КО
С именем этого 

человека связана од
на из самых жгучих 
тайн а истории нашей 
космонавтики. Вален

тин Васильевич Бондаренко был 
одним из тех, кого авиационные 
врачи выбрали в 1960 году в двад
цатку первых наших космонавтов. 
Валентин был самым молодым в 
этой двадцатке — ему недавно ис
полнилось 24 года.

По воспоминаниям людей, ко
торые хорошо его знали и помнят 
— космонавтов Алексея Леонова и 
Георгия Шонина, — был Бондарен
ко веселым, незлобивым парнем, 
не обижался на дружеские розыг
рыши, хорошо играл в футбол. Ро
и л с я  он в простой растящ ей ук
раинской семье, в 1954 году окон
чил школу в Харькове и поступил в 
военное авиационное училище, 
стал военным летчиком и вскоре 
был отобран в отряд космонавтов.

8 списке многочисленных и. как 
теперь выяснилось, не столь уж не
обходимых тренировок будущих ко
мандиров космических кораблей 
было и испытание одиночеством: 
на много дней кандидата в космо
навты сажали в сурдобарокамеру, 
изолируя от всех картин, звуков и 
запахов окружающего мира.

23 марта 1961 года срок пребы - 
вания Бондаренко в сурдобарока- 
мере заканчивался. Именно в тот 
день медики провели очередной 
эксперимент, понизив давление в 
камере, но компенсировав недос
тачу воздуха увеличением в кем 
содержания кислорода. Валентин 
перед обедом снял с себя датчики, 
протер места их крепления ваткой, 
смоченной в спирте, и, не глядя, 
бросил ватку, которая упала на 
спираль включенной элв1строллит- 
ки, где он готовился подогреть 
обед. В перенасыщенной кислоро
дом камере пожар вспыхнул мгно

венно. На Валентине загорелся 
шерстяной тренировочный кос
тюм. Открыть двери камеры было 
невозможно, для этого надо было 
сначала выровнять давление сна
ружи и внутри. Эти секунды и погу
били Валентина. Врачи восемь ча
сов боролись за его жизнь, но не 
смогли победить ожогового шока. 
Бондаренко стал первой жертвой 
нашей космонавтики. Похоронен 
он на родине, в Харькове. Малень
кий Сашка остался без отца. Се
годня майор Александр Валенти
нович Бондаренко работает в 
Звездном городке, славе которого 
отдал жизнь его отец.

Гибель В.В. Бондаренко тща
тельно утаивалась многие годы, но 
слухи просачивались, порождая 
многочисленные фантастические 
истории о гибели наших космонав
тов во время их засекреченных по
летов еще до старта Юрия Гагари
на. Правду о его гибели мне впер
вые удалось обнародовать только 
десять лет назад. Валентин Бонда
ренко действительно погиб 35 лет 
назад буквально за несколько дней 
до этого исторического старта, но 
не в космосе, а на Земле.

Ю рий
ГА ГА РИ Н
Уже 28 лет про

шло с того трагиче
ского дня, когда по
гиб первый космо
навт Юрий Гагарин. 
Смерть любимца 

всей планеты настолько ошеломи
ла людей, что они отказывались в 
нее верить. Возник целый букет ни
чем не подкрепленных фантасти
ческих гипотез, начиная с того, что 
Гагарин-де был нетрезв (классиче
ская русская отгадка!), и кончая 
тем. что он жив-здоров и живет в 
Южной Америке.

Как и почему погибли Юрий Га
гарин и его инструктор Владимир

Серегин, мы точно не узнаем нико
гда. В работу специально назна
ченной государственной комиссии 
по выяснению обстоятельств их 
гибели.увы, подметалось множе
ство узковедомственных интере
сов, явная боязнь персональной 
ответственности и горячее жела
ние сохранить "честь мундира". 
Члены этой комиссии летчик-кос
монавт А. А. Леонов и профессор 
ВВИА им. Жуковского С. М. Бело
церковский опубликовали в 1987 
году пространную статью (журнал 
"Наука и жизнь", № 5), а в 1992 го
ду ^лоцерковский — целую книж
ку (“Гибель Гагарина", Москва, 
изд-ео “Машиностроение"), в ко
торых рассказали об итогах рабо
ты этой комиссии Однако и у ря
довых читателей, и у специалистов 
вопросов было больше, чем отве
тов в этих публикациях. Недавно 
журналист Валентин Кузин провел 
собственное исследование этой 
трагической истории (журнал ‘ Но
вая Россия" №N9,1995 г.), выводы 
которого представляются мне наи
более убедительными. Похоже, 
что причиной гибели тренировоч
ного самолета УТИ МиГ-15 стало 
разрушение фонаря кабины. (От
чего? Как? Версий много). Оскол
ками Гагарин мог быть ранен или 
убит. Резкое изменение аэродина
мики самолета сделало его плохо- 
управляемым, и вывести его из ро
кового штопора летчики не смог
ли. Однако до сих пор даже у лю
дей, обладающих всей полнотой 
информации, нет единого мнения 
о причинах этой трагической слу
чайности.

Я хорошо помню Гагарина чело
веком предельно ответственным, 
собранным, оттюсящимся к своему 
делу очень с^)ьеэно. Не могу пред
ставить себе, чтобы он и такой 
опытнейший ас, как Серегин, сами 
стали виновниками своей гибели. 
Но, повторяю, всю правду мы не уз
наем никогда.

Яросш ГОЛОВАНОВ.

Учрвдитвдн: В сероссийское общ ественно- 
политическое движение “ Наш дом  -  Р оссия”  
и  АОЗТ “И здательство “ Р о сси В скм  газета” .

Адрес: 125881, М оскм , 
ул. Праеды, 2 4 ,10-й этаж. 
Телетайп: 207270-М итра. 

Ф акс: 257-53-82 
Талафон: 257-57-50. ^есшйапй г«иш>.

“ Д ом  И отачастэо* п а ч а тм тся  в Архангельске. Акмоле, Владивостоке, 
Кпасноярске. М инеральных Водах, М оскве, М урманске, Нижнем Новгороде, 
Н овосибирске , О мске, О ренбурге, П ензе, Перми, Р остове -на-Д ону, Санкт- 
Петербурге, Самаре, Саратове. Симф ерополе, Тю мени, Ульяновске, Уфе, 
Ч е б о к с а р ,  Челябинске.

“ Дом  И отачастао” . При перепечатке материалов ссылка обязательна.



«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»
23 марта 1996 года ф НАШИ ПУБЛИКАЦИИ 3
ЗАСЕДАНИЕ правительства 

о положении дел в стране и 
итогах командировок про

водил в Кремле сам Президент. 
Критическая ситуация в эконо
мике, конфронтация властей и 
правовой беспредел требовали 
от него более активных дейст
вий. личного, активного общения 
и разговора с министрами, пред
седателями комитетов и руко
водством аппарата.

На этом заседании прави
тельства присутствовал и Свято
слав Алексеевич Шувалов. Уже в 
качестве завотделом эксперти
зы, которого совсем недавно 
представили подчиненным. Он 
впервые видел так близко Пре
зидента. Тот был в синем костю
ме, в белой, в полоску, рубашке с 
галстуком. Его аккуратно приче
санные седые волосы словно 
притягивали взгляды присутст
вовавших. Президент повернул 
лицо в сторону докладчика, ви
це-премьер^ Бк:ш алова Рудоль
фа Михайловича, внимательно 
слушал его.

— Уважаемый Президент, 
уважаемые члены правительст
ва, присутствующие, — говорил 
Бесшалов, — наша страна, как 
никогда, оказалась сейчас в 
крайне тяжелом экономическом 
и политическом положении, в  
результате господства тотали
тарной системы и наших собст
венных ошибок сегодня эконо
мика поставлена на грань катаст
рофы. Многие предприятия ос
тановились, не ра(^тают. Людям 
нечем платить зарплату. Шахте
ры, а это еще раз показали наши 
командировки, поднялись на за
бастовки. Да и всем известный 
конфликт двух властей усугубля
ет обстановку, несмотря на тре
бования простых людей прими
риться и работать.

Один из молодых членов пра
вительства, министр науки Деря
бин, сторонник радикальных пе
ремен, не выдержал и проком
ментировал:

— Конфликт не по нашей-то 
воле, а по воле самого спикера и 
парламента. Парламент давно 
возбуждал общество своими не
продуманными заявлениями, за
конами, которые он принимает. 
Пора его переизбирать и созы
вать Федеральное Собрание.

Президент чуть заметно 
улыбнулся, и Шувалову показа
лось, что он ждет поддержки у 
зала.

— Не переизбирать, а разо
гнать и все, — проговорил ми
нистр внутренних дел Ерин. — С 
перевыборами мы опоздали. И 
остается только сила, ничего 
другого они не понимают и не 
желают понимать, особенно спи
кер.

Послышалось сразу несколь
ко голосов;

— Не надо валить все в одну 
кучу — и спикера, и парламент.

— А что?
— Это совсем разные вещи.
— Правильно, разные.
— Хрен редьки не слаще.
— Нельзя так резко. Надо 

президентским указом распус
тить парламент и людей успоко
ить. А то беду накличем. Депута
ты вон свои вооруженные ( А р 
мирования уже создают...

Президент попросил восста
новить порядок в зале.

— Понимаете, — сказал он 
неторопливо. — Вопросы, кото
рые вы ставите, очень сложные, 
и так просто на многие из них не 
ответишь. Особенно когда вы го
ворите о роспуске парламента и 
о наведении порядка. Я разде
ляю ваше беспокойство. Сейчас 
многое надо сделать. Но главное 
— нужно принять новую Консти
туцию. В обществе необходимы 
порядок, согласие, мир. Народ 
устал от всяких политических по
трясений и бурь.

И он предложил дослушать 
докладчика.

Бесшалов продолжил свое 
выступление. Он налегал на эко 
номику — ему это было ближе, 
так как он был экономистом по 
образованию, а политикой начал 
заниматься недавно. Ссылаясь 
на результаты командировок, он 
пытался доказать, что время эво
люций в нашей экономике про
шло, и пора решиться на ш око
вую терапию. При этом неизбе
жен рост цен, ликвидация нерен
табельных предприятий, быст
рая приватизация. Но на это на
до смотреть спокойно. Иного вы
хода у нас просто нет. Он резко и 
убедительно критиковал парла
мент за недооценку экономиче
ского в своей работе.

КОГДА доклад подошел к 
концу. Президент задал не
сколько вопр(х;ов.

— Хорошо, а что вы нам при
кажете делать с забастовками 
шахтеров, которым мы вовремя 
не платим зарплату и не выделя
ем дотации / Как, посоветуйте 
нам, вести себя с профсоюзами, 
которые встали в оппозицию 
правительству? И скажите, пожа
луйста, что нам делать с  совета
ми, многие из которых отклоня
ют наш вариант Конституции? 
Тормозят исполнение указов, 
требуют отставки Президента. 
Тут, понимаете, и экономика, и 
политика, и мы с вами.

Бесшалов пытался убедить, 
что шахтерские забастовки легко 
устранить, выплатив шахтерам 
часть долгов из бюджета и по
с е щ а в  им кредиты. Профсоюзы 
тоже не надо переоценивать и 
бояться их. Это не бог весть ка
кая сила. Советы на местах, за
ключил он. надо распустить вме
сте с парламентом. Это — от
жившие структуры, с которыми 
народный капитализм не со з 
дашь. А за клевету надо строго 
привлекать к суду.

Опять послышались голоса:
— Не так-то легко бороться с 

прошлым. И с забастовками, и с 
кредитами, и со старым госаппа
ратом.

^  И с советами не так все 
поосто. Как бы дров не наломать.

Члены правительства начали 
перешептываться. Президент 
был, как видно, не очень доволен 
докладом Бесшалова; тот ста
рался что-то еще сказать, но ему 
не дали.

— С вас достаточно, садитесь, 
— спокойно сказал Президент. — 
Кто еще желает выступить?

В зале установилось молча
ние. Попросил слово министр 
внутренних дел, который раньше 
редко говорил на заседаниях 
правительства. А в последнее 
время, после критики его в печа
ти, стал более резок в своих суж
дениях.

— Я считаю, что разрешить 
конфликт в общ естве можно 
только путем применения силы 
закона, — сказал он. — МВД. 
уважаемые члены правительст
ва, имеет на этот счет свои сооб
щ е н и я .  Мы подготовили на имя 
президента соответствующую 
записку и оперативно готовим 
свои с л ^ б ы , спецподразделе- 
ния, чтобы они были готовы в лю
бую минуту выступить на защиту 
Президента и закона. Официаль
но заявляю, — продолжал ми
нистр, — мы не допустим, чтобы 
в ст(»не и в столице произошли 
эксцессы и беспорядки. И гото
вы, вплоть до применения ору
жия, выполнить свой профессио
нальный долг.

Далее Ерин доказывал, что 
сейчас очень важно поскорее 
ней^)ализовать всех противни
ков законной власти, подключить 
для этого военных, если понадо
бится.

Президент глухо покашливал. 
Ш ув ^о в , который внимательно 
следил за дис«Асией, не мог по
нять, одобряет Президент высту
пление Ерина или нет. Ясно было 
только одно: Президент не оста
вит без внимания его точку зре
ния.

— А что думает о сказанном 
министр обороны? — спросил 
Президент. — Вопросы подняты 
и военные.

Грачев, не вставая с места, 
проговорил;

— Вы знаете, армия вне поли
тики. Но, если потребуется, мы 
готовы выступить на защиту за
кона и реформ. Естественно, по 
приказу Президента. Более под
робно о готовности армии я, ува
жаемый Борис Николаевич, могу 
доложить вам отдельно.

Президент согласно кивнул и 
сказал:

— Хорошо. Я думаю, что ми
нистр безопасности тоже доло
жит мне специально.

М инистр безопасности на 
мгновение перестал перешепты
ваться с министром юстиции. 
"Не дай бог, чтобы все это при
вело к войне... — думал Свято
слав Алексеевич. — Конфронта
ция властей, развал производст
ва, безработица. И открытая 
подготовка к применению силы, 
с  разных сторон. — Не дай бог, 
не дай бог, — помимо своей воли 
заклинал он".

По предложению Президента 
слово взял Образцов. Он начал 
рассказывать об итогах коман
дировок работников аппарата и 
специалистов в различные реги
оны страны. Приводил (|>акты и 
цифры о плохой работе предпри
ятий, глав администраций и со 
ветов. Сетовал на слабое влия
ние центра на местах, упрекал 
работников аппарата в равноду
шии и бездеятельности. И вдруг, 
неожиданно для всех, стал рас
хваливать красноярский регион 
и Комлеву, которая, как выразил
ся вице-премьер, не только все
сторонне изучила положение дел 
и местные кадры в крае, но и 
подготовила серьезный отчет с 
дельными предложениями.

— Александр Николаевич, так 
может нам обобщить этот крас
ноярский опыт и распространить 
его? — прервал вице-премьера 
Преэидеит. — Не так уж сейчас у 
нас много хорошего опыта, все о 
плохом го в о А м  да о плохом.

Образцов, видимо, почувст
вовал, что перестарался, и тут же 
стал отступать.

— Но там, уважаемый Борис 
Николаевич, есть и недостатки. 
Исполняющий обязанности гла
вы а,щиинистрации Чубчиков не 
находит, к примеру, общего язы
ка с крайсоветом. Хотя с шахте
рами ладит неплохо. В городе 
отмечаются рост преступности, 
злоупотребления, коррупция. 
Так что проблем и там хватает.

— То есть чуть получше, чем у 
остальных? — уточнил П рези
дент. — И опыта хорошего еще 
маловато.

— Маловато-маловато, — 
подхватил О бразцов и теперь 
уже стал нажимать на отрица
тельные факты из записки Ком
левой. Члены правительства по
нимающе заулыбались.

В КОНЦЕ заседания взял 
слово Президент. В зале 
установилась полная ти 

шина.
— Ситуация в стране непро

стая, — сказал он. — Но я не стал 
бы драматизировать ее. Она уп
равляема и подконтрольна. Сей
час важно не переборщить, а 
спокойно и упорно трудиться. 
Побольше работать с трудовыми 
коллективами, предпринимате
лями, простыми людьми. Прояв
лять о них заботу. Тогда меньше 
будет негативных проявлений в 
экономике и социальной сфере. 
Я не хочу, — особо подчеркнул 
он, — и конфронтации с кем бы 
то ни было, включая парламент и 
спикера Хасбулатова. Поверьте, 
друзья. Поэтому я делал и буду 
делать все возможное для нашей 
совместной с ними работы и го
тов идти на разумные компро
миссы. Но не в ущерб рефор
мам, не в ущерб России.

Преэимнт говорил о том, что 
правительству и парламенту 
нужно немедленно найти общие 
точки соприкосновения для сот
рудничества, не спорить по пус
тякам, не обвинять друг друга, а 
приняться за кон1шиую> живую 
работу. И забыть большие и мел
кие обиды. В противном случае, 
заключил он, произойдет крово
пролитие, большая война, за ко
торую нам всем придется отве
чать перед людьми.

* Р а А ^  говорит Президент, 
— размышлял Шувалов. — Я не 
знаю, что там у него на ш ш е, что 
он г()Ьорит своим приближен- 
ньнш, но сейчас он сказал пра
вильные вещи. Чувствуется его

беспокойство за страну, за лю
дей".

Президент предложил пре
мьеру срочно встретиться с ру
ководством парламента и на 
этом закрыл заседание.

Члены правительства и ра
ботники аппарата стали расхо
диться по своим кабинетам. Ш у
валов тоже направился к себе. 
Но в коридоре его остановил Об
разцов.

— Святослав Алексеевич, — 
сказал вице-премьер, — зайди 
ко мне. Есть ^ з го в о р . — И он 
быстрым шагом пошел к своей 
приемной.

Образцов принял его не в ка
бинете, а в своей комнате отды
ха. Здесь стояли мягкая мебель, 
холодильник и телевидеоаппа

— Но это же незаконно, — вы
рвалось у Шувалова.

— Будет указ Президента. И 
все будет законно.

— Но Президент на это не 
пойдет, Александр Н иколае
вич.

— Если станет горячо, пойдет. 
Я его хорошо знаю, — твердо 
сказал Образцов.

— А Президент знает об этой 
идее? — спросил Шувалов.

— Всему свое время, — опять 
уклончиво ответил вице-пре
мьер.

—■ Тогда зачем вы все это мне 
говорите?

— Мы с вами одна команда. А 
от своих я мало что скрываю. И 
на своих я надеюсь. Как на себя.

Зазвонил телефон. Образцов

увидев бумагу с президентским 
бланком, прочитал;

"Александр Николаевич! Про
шу Вас внести свои предложения 
по укреплению кадров некото
рых министерств. Думаю, что 
можно было бы также подумать и 
о создании согласительного со 
вета с участием депутатов. Про
работайте и доложите”

— Президент? — спросил Ш у
валов, невольно снижая голос.

— Да, он сам, — подтвердила 
Лариса.

"Надо же, — подумал Свято
слав Алексеевич, — и ведь Об
разцов тоже говорил о создании 
совета. Только о другом, о сво
ем: играет по-крупному".

— Смотри дальше, — продол
жала Лариса.

— Что-то я не очень уверен, 
что это хорошо, — не сдержался 
Шувалов.

— От Чубчикова и Колендова 
вреда не будет, — успокоила Ла
риса. — Я уверена. А вот от депу
татов шума много. Мне сказал 
шеф, что они резко критикуют 
сегодняшнее заседание прави
тельства.

— Ну и что из этого? — спро
сил Ш у ^ о в .

— спикер  и его люди потре
бовали отставки Ерина, некото
рых других министров.

— Значит, назначение таких, 
как Чубчиков, кстати? Ведь это 
позиция тех, кто поддерживает и 
усиливает реформы Президен
та?

— Естественно! Ну, до завтра.

Роман Михаила Рассолова “Трудное пере
путье”, главы из которого публикует “Рос
сийская газета”, содняна день выходит в из
дательстве “Воскресенье". Чем он привлек 
наше внимание?

Во-первых, личностью автора. Михаил Рас
солов — ученый-юрист и государственный 
чиновник высшего ранга, поработавший в ап
парате правительства, ныне занимает долж
ность, соответствующую рангу заместителя 
министра. А, как известно, чиновники редко 
пишут романы.

Во-вторых, самим романом. В нем, по всей 
видимости, трансформированы личные на
блюдения вдумчивого человека, волею судь
бы и сильных мира сего попавшего в высшие 
эшелоны власти. Потому так узнаваемы пер
сонажи романа, точна трактовка событий, че
рез которые прошла молодая демократиче
ская Россия. На глазах ответственного ра

ботника аппарата правительства Михаила 
Рассолова достигал вершины могущества 
“генерал” Дима Якубовский, легко узнавае
мый в романе; крепчала коррупция, вели к 
трагической развязке конфликт властей ам
бициозный политик Хасбулатов и не менее 
властолюбивый генерал Руцкой. И, пользу
ясь этой властной смутой, прикрываясь ею, 
пройдохи и воришки мелкого масштаба рва
ли богатство страны по-крупному, торговали 
достоянием народа оптом и в розницу, стано
вились могущественными и влиятельными 
дельцами. За каждой из этих фигур — еже
дневные ныне отстрелы людей, журнали
стов, парламентариев...

Впрочем, роман пересказать нельзя. Его 
надо читать. Тем более что эту историческую 
хронику наших дней автор задумал как трило
гию. Наши публикации помогут вам, читатель, 
прикоснуться лишь к нескольким страницам.

“П1ратура. На стене, за дверью, ви
села картина с изображением 
Белого дома.

10ЧЕМУ он сюда при
вел меня? — подумал 
Шувалов. — Не из-за 

предосторожности ли?”
Александр Николаевич уса

дил Шувалова на диван и, проха
живаясь по комнате, стал гово
рить профессору, что сегодняш
нее заседание правительства 
ему не очень понравилось. Чле
ны правительства еще не осоз
нали по-настоящему опасности, 
которая нависла над Россией. “А 
эта опасность, — сказал вице- 
премьер, — исходит от Белого 
дома, который вознамерился ус
тановить свою ди1аатуру в стра
не. По сталинскому типу. М и
нистр внутренних дел сегодня 
кое-что сказал о том. как надо 
бороться с этой змеей. Но глав
ного не знает даже этот м и
нистр".

Свят(х:лав Алексеевич пере
бил вице-премьера:

— Мне кажется, что Прези
дент сегодня расставил все ак
центы, ответил на все вопросы. И 
как вести себя с парламентом 
тоже сказал. Так что мы обязаны 
его распоряжения выполнять.

— Хочу быть с вами откровен
ным, — продолжал Образцов. — 
Все не так просто, каждый ведет 
свою игру.

Шувалов высоко поднял бро
ви;

— Я вас не понял. Какую игру? 
— Ну вы сами все поймете. Вы 

— человек умный. Ну а Прези
дент слишком либеральничает. 
Да и болеет он. Мы должны поду
мать о том, чтобы на всякий слу
чай подстраховаться. Всякое мо
жет бьаь.

— Кто это мы? — спросил Ш у
валов.

— Я и мои друзья, так скажем, 
— отчеканил Образцов. А под
страховаться... — он задумался. 
— Если между парламентом и 
нами все же возникнет драка, а 
П резидент окажется мягкоте
лым, мы подумаем о создании 
совета спасения России.

— Совета спасения? — пере
спросил Шувалов. — Во главе с 
кем?

— Глава найдется, — неопре
деленно сказал Образцов. — Ес
ли понадобится, я готов взять на 
себя эту нелегкую обязанность и 
ответственность.

снял трубку и стал с кем-то раз
говаривать.

Святослав Алексеевич под
нялся. Он был в смятении. "Ведь 
то, о чем говорит Образцов, это 
по сути переворот, — думал он.
— И где? Не среди депутатов и 
военных, а прямо в окружении 
Президента. И как быть ему, Ш у
валову? Он ведь завотделом, 
протеже Образцова. Тот на него 
рассчитывает. Да, тут сам черт 
голову сломит. Не поймешь, как 
лучше поступать, чтобы не вля
паться во все эти интриги". Не 
его это ума дело.

Вице-премьер закончил гово
рить по телефону.

— Так вот. — сказал он, при
близившись к Шувалову. — Коль 
вы в моей команде, то и вам при
дется примкнуть к нам.

— Каким образом? — Очень 
просто, Святослав Алексеевич. В 
предстоящ ее воскресенье мы 
собираемся на даче Ладанского, 
чтобы обсудить идею создания 
совета спасения. Я приглашаю и 
вас.

Шувалов удивленно посмот
рел на Образцова.

— Да, да, приходите в семь 
вечера, — добавил вице-пре
мьер. И на прощание протянул 
руку Святославу Алексеевичу.

Идя по коридору к себе, Ш у
валов не мог успокоиться. "Как 
будто я примирился со своей ро
лью и участью. — рассуждал он.
— Я ведь не собирался влезать в 
большую политику. Однако, как 
видно, из этого ничего не полу
чится. Меня, как и других, Образ
цов втягивает в свой совет. А 
точнее говоря — в авантюру, ко 
торая может плохо кончиться. 
Страшновато. Но страх страхом, 
а работать вместе придется. 
Только осторожность и гибкость 
нужно проявлять, чтобы далеко 
не зайти” .

ПРИ ПОВОРОТЕ направо, у 
лифта, Ш увалов неожи
данно столкнулся с Лари

сой Анатольевной, которая дер
жала в руке папку с документа
ми.

— Ларисик! — радостно вос
кликнул он. — Привет. Как я рад 
тебе. Откуда и куда?

— Я тоже очень рада, ~  ска
зала она. — А иду к О А азцову, 
на доклад. Посмотри-ка. — И она 
протянула ему мягкую папку си 
него цвета.

Ш увалов раскрыл папку и.

Святослав Алексеевич увидел 
в папке два проекта распоряже
ний; одно — “ назначить первым 
заместителем министра эконо
мики Российской Федерации 
Чубчикова Рэма Викторовича. И 
второе — “назначить членом Со
вета безопасности Российской 
Федерации Колендова Афанасия 
Борисовича".

— Ну, как мы сработали. Свя
тош?

Шувалов задумался и сказал:
— В общем, хорошо. Но не 

слишком ли? Мы же знаем, кто 
эти Чубчиков и Колендов.

— Образцов собирает своих 
людей, я их ему и предложила. 
Все-таки свои, не чужих тащить.

— Почему Чубчикова реко
мендовали в Минэкономики?

— Чтобы министр экономики 
уточнил свою позицию. Даже се
годня на заседании правительст
ва он отмалчивался. Прилюдно. 
Решено его подкрепить новым 
замом. Так сказал Александр Ни
колаевич.

— И когда Президент эти рас
поряжения подпишет?

— Сегодня.
— А кого рассматривают на 

должность руководителя этого 
согласительного совета? — по
интересовался Святослав Алек
сеевич.

— Ладанский назвал депутата 
Лопаткина, того самого, который 
ухаживал за твоей дочерью, — 
рассмеялась Комлева. — Ну лад
но, я должна идти.

ШУВАЛОВ добрался до 
своего кабинета, сел за 
письменный стол и за

думался. Как это он, еще недав
но свободный и независимый ни 
от кого человек,ученый, оказался 
в одной компании с какими-то 
сомнительными людьми. И как 
это можно так, ни с того ни с се
го, назначать наверх хотя бы тех 
же Чубчикова и Колендова, лю
дей, которые не справляются с 
работой у себя в регионе, нечис
ты на руку.

Потом Святослав Алексеевич 
проводил совещание работни
ков отдела, визировал акты пра
вительства и иэ)^ал инструкции 
по делопроизводству. Но у него 
не выходили из головы мысли о 
назначении Чубчикова и Колен
дова.

Позвонила Лариса и сказала, 
что назначения подписаны, Чубчи- 
кову и Колендову она сообщила.

— закончила Лариса и опустила 
телефонную трубку.

В конце рабочего дня Шува
лов принимал работников отде
ла с документами, правил тек
сты, но при этом не переставал 
думать о последних событиях. 
Многое было ему неясно, и он не 
мог предвидеть развития нега
тивных последствий. Это его 
раздражало, и он с еще большим 
азартом работал над бумагами, 
правил их, подписывал.

ПОСЛЕ посещения больной 
матери Тамара и Ладан
ский шли по густой бере

зовой аллее. В легкой вечерней 
прохладе остывали от жаркого 
дня деревья, умолкли птицы. 
Справа, от лип, в низине, темне
ло небольшое искусственное 
озеро и выглядело уже спящим. 
Немного подальше торчали кры
ши госпитальных строений, про
гуливались больные. Тамара по
глядывала на Евгения, он потер 
рукой усталые глаза и вскинул 
вверх голову. Он был доволен 
тем, что вместе с Тамарой нако
нец навестил больную, поддер
жал ее морально.

— Женя, я благодарна тебе 
за хорошие слова, которые ты 
говорил сегодня маме, — сказа
ла Тамара и нахмурилась. — Но 
знаешь, дорогой, почему-то по
сле всего в моей душе зароди
лась большая тревога. За нас 
обоих, за больную маму, за от
ца. И вообще за всю нашу стра
ну.

— Не надо благодарностей. 
— ответил Ладанский. — Я дав
но должен был навестить боль
ную. Не чужая она мне теперь. 
Как и ты, и твой отец. Ну а что 
касается тревоги, то не беспо
койся, все у нас будет хорошо. Я 
уверен. И страну общими усили
ями вытащим из пропасти. Для 
этого надо работать, дело де
лать

~  Хотелось бы верить в это. 
Но так все сложно вокруг. Вот и 
боюсь, получится ли?

— Получится. Народ поможет. 
— Но народ-то не весь за вас, 

за правительство, за Президен
та. Немало таких, кто готов под
держивать спикера, вице-прези
дента и их сторонников-депуга- 
тов.

Они дошли до вековой сосны, 
что росла у  дороги. Ладанский 
подошел к дереву, обхватил его

обеими руками и словно застыл.
— Что ты делаешь, Женя? — 

спросила Тамара. У Ладанского 
скользнули по коре руки.

— Набираюсь у этой сосны 
сил. — ответил он негромко. — 
Беру у нее энергию, чтобы побе
дить наших противников.

Тамара понимающе кивнула. 
Они вышли к хорошо освещеи- 
ной беседке, за которой конча
лась аллея и начиналась малень
кая лужайка, заросшая мелким 
куста^иком  и травой.

— А мы в этой борьбе выигра
ем, дорогая, - -  у в е ч н о  сказал 
Ладанский. — И уедем с тобой из 
этой дикой страны. Допустим, в 
Париж, к Шарлю и его сестрен
кам

— А как же твоя жена? — 
спросила Тамара.

— Будет жить одна, как и те
перь. Средствами я ее обеспе
чил, дай б ^  каждому. И мы раз
водимся.

Евгений обнял Тамару, при
коснулся губами к ее щеке.

— Поедем ко мне на дачу. Я 
хочу тебя...

ПЕРЕД въездом на дачу они 
обнаружили ожидавших их 
Шарля и его сестер — те 

были в ярко-синих спортивных 
костюмах.

"Что им надо? — подумал Ла
данский, выходя из машины. — 
Как будто я для них уже все сде
лал, с  лесом помог".

Тамара же была рада неожи
данному обществу француза и 
его сестер.

Гости, завидев хозяев, тоже 
выразили радость.

— Мы с кортов, в теннис игра
ли и решили заехать, — объясня
ли они свое появление на даче. 
— Да и поговорить надо, — доба
вил многозначительно Шарль. — 
Или вы не рады? — Да нет, рады, 
— соврал Ладанский. — Просто 
мы с Томой расстроены, приеха
ли от ее больной матери.

Гости стали расспрашивать, 
что с матерью, выражать свое 
сочувствие, спросили, не нужна 
ли какая-нибудь помощь. Все 
вместе они вошли в дом . Охраны 
не было.

— А где же наши боксеры? — 
с улыбкой поинтересовался 
Шарль.

— Я их к женам отпустил сего
дня, — ответил Евгений.

Тамара наскоро собрала на 
стол, и они стали пить чай с ме
дом. Говорили о хорошем теп
лом вечере, о скором отъезде 
Мирей и Патрисии. Францужен
ки взгрустнули. Евгений спросил 
Шарля:

— Ну, выкладывай, что за про
блемы у тебя? По лесу мы вроде 
все сделали. И расплатились. 
Шарль заговорил:

— И в самом деле есть проб
лемы, Евгений. Мы можем еще 
неплохо заработать. Все вместе. 
— Ладанский ждал. Шарль про
должал: — Эти проблемы с ар
мией связаны, с техникой.

— Я не понял тебя, Шарль, — 
удивился Евгений. — Какие мо
гут быть у тебя дела с армией?

— Ну, я хотел бы не только ле
сом заниматься, — сказал тот. — 
Я знаю, что ты, дорогой Евгений, 
с генералами собираешься ка
кой-то зарубежной фирме про
давать самолеты и старые воен
ные корабли. Самолеты, как мне 
сказали, еще можно использо
вать, а корабли надо пускать под 
пресс, переплавлять. Вот я и хо
тел бы участвовать в этом. Гово
рят, что все разрешения имеют
ся. Ты можешь спросить, зачем 
мне, леснику, все это надо? — 
спрашивал Шарль и сам же отве
чал. — Скажу. Не собираюсь 
скрывать, хочу еще заработать. 
Деньги мне очень нужны сейчас. 
Сестры на моей шее, надо их за
муж выдавать.

Мирей и Патрисия одобри
тельно заулыбались.

— Я, конечно, понимаю. За
муж и все такое... Деньги, конеч
но, требуются немалые, — рас
суждал Ладанский. — Но скажи, 
кто тебе рассказал о моих ком
мерческих секретах с военными? 
И потом — что ты будешь делать 
с боевыми самолетами и кор>аб- 
лями, путь даже старыми, если 
ты их заполучишь?

—Продам арабам, — почти 
не задумываясь, объяснил 
Шарль. — У меня есть одна на
дежная фирма. А что она будет 
делать с этой техникой, это ее 
забота. Для меня главное, как 
ты понимаешь, — получить при
быль.

О том же, от кого Шарлю ста
ло известно о военных сделках 
Ладанского, француз так и не 
сказал.

— Молодец, Шарль, похваль
но! — бросил он. — Ты — способ
ный ученик. Надеюсь, навар по
ровну. как всегда.

— Поровну, конечно. — легко 
согласился француз.

— Слушай, Шарль, ты, наде
юсь, перевел деньги за лицен
зию спецэкспортера на мой счет 
в Гонконг, как обещал? — пре
рвал Ладанский гостя.

— Перевел, разумеется, еще 
в прошлый четверг, — ответил 
тот.

— А на счет Образцова?
— И на его тоже.
— А как еще с одним вице и 

двумя министрами?
— Мой зам открыл им валют

ные счета и сделал первые вли
вания, — уверенно, без колеба
ний отвечал француз.

— Тогда считай, что мы с ге
нералами подключаем тебя к на
шему проекту по вооружению, — 
заявил Ладанский.

— И напрямую, все только че
рез меня.

Француз, видно, не рассчиты
вал на такую легкую и быструю 
удачу, поэтому он был радостно 
взволнован. Сестры тоже разде
ляли его настроение.

Тамара не знала, правильно 
ли поступает Ладанский, согла
шаясь на просьбу француза. 
Ведь дело-то очень серьезное и 
речь идет об обороноспособно
сти страны, с этим не шутят. Не 
допускает ли Ладанский здесь 
ошибки? Но она доверяла ему и 
успокоила себя.

Вскоре Шарль и его сестры

С и. Наконец-то они, Евгений и 
ара, остались одни. Эту ночь 

они запомнят надолго.
После ухода гостей Ладан

ский сразу бросился к Тамаре. 
Он ласкал и цалоеал ее, она от
вечала взаимностью. Им каза
лось, что их счастью не будет 
конца.

— Тебе хорошо со мной? — 
спросила она Ёагения.

~  Хорошо, Тома, хорошо, — 
успокоил он. — Ты мне очень 
нравишься, знай это.

— Спасибо тебе, — сказала 
она. — Но я в тревоге. Уж очень 
ты. Женя, большими делами кру
тишь, и эти сделки с военной 
техникой. Это ведь опасно?

— Да, скажу откровенно, не
легкая и опасная работа у меня, 
— сказал Евгений. — Но я люблю 
опасность, риск. А деньги без 
риска не заработаешь. Тем бо
лее болыдие деньги. Но ты не 
бойся, я действую сообразно об
становке. И меня поддерхсивают, 
помогают не последние люди. На 
них можно положиться. Я хочу 
жить хорошо, широко, и  еще: 
любой бы на моем месте так по
ступал, если бы сильно пахло 
долларами или марками...

— Я не только о себе думаю. Я 
хочу, чтобы потом мы с тобой и 
наши дети ни в чем не нужда
лись. Кто не рискует, тот не пьет 
шампанского, — шутливо закон
чил он.

Расходились они уже под ут
ро. На улице было ветрено и п ^  
хладно. В воздухе пахло бензи
ном и машинной гарью. По тро
туарам ветер гонял опавшие бе
резовые листья и сухую болот
ную осоку. Тамара шла, опираясь 
о руки Евгения; вдруг она взя
лась за живот и остановилась.

— Что, дорогая, тебе плохо? 
— забеспокоился Ладанский.

"Сказать ему? — подумала 
Тамара. — Или не надо?” Ей не 
хотелось, чтобы сейчас их отно
шения хоть чем-то были омраче
ны. Но ее снова будто резануло 
что-то в животе.

— Что с тобой? — более на
стойчиво спросил Ладанский.

Тамара тихо ответила, глядя в 
глаза Евгению;

— Женя, я, кажется, беремен
ная. у  меня будет ребенок. Наш 
ребенок.

Ладанский резко остановил
ся. — Ребенок? От меня? Не мо
жет быть. Ты что-то путаешь. 
Просто съела что-нибудь не то. 
вот и болит,

Тамара ничего не сказала. 
Она, конечно, знала, что, воз
можно. Евгений не будет рад 
этой неожиданности, но все же 
думала, что он пожалеет ее.

Евгений почувствовал, что 
своими словами он обидел Та
мару, но ничего, для него это то
же неожиданность, и он не был 
готов к ней. Она успокоится, ох
ладится, и все у них опять нала
дится, выяснится. Все будет 
опять хорошо, по-прежнему. Как 
в эту ночь.

ЗТОЙ ЖЕ ночью в закрытой 
подмосковной воинской 
части не спалось и Матвею 
М атвеевичу Вербинову. Его

спецбатальон только что у с 
пешно завершил тренировоч
ное учение по захвату особого 
объекта. И ждал приказа о воз
вращении на место своей д и с
локации. Его радовало, что он, 
как ему сказали, скоро получит 
долгожданную квартиру. Но по
чему-то от его жены, Киры, нет 
письма? Он давно ей написал. 
Но особенно его беспокоило 
другое: Президент недавно ска 
зал, что не сегодня завтра при
дется вступить в решительный 
бой с депутатами. Да, это зна
чит, что квартиру придется от
рабатывать буквально огнем, 
мелькнуло у него в голове, ко
гда он подходил к оф ицерской 
гостинице. Неужели все же не 
избежать схватки? Страшно по
думать.

— Это вы, товарищ подпол
ковник? — послышался голос из 
темноты.

— Я. я, Тюлькин, — ответил 
М атвей М атвеевич, войдя в 
слабо освещенный подъезд и 
увидев своего рядового. Тот 
согласился выполнять спецза
дание из-за  досрочного отпус
ка.

— Офицеры разошлись? — 
спросил Вербинов.

— Никак нет! — отрапортовал 
Тюлькин и добавил: — Как и все, 
ждут приказа об отбытии.

Матвей Матвеевич поднялся 
по лестнице на второй этаж. В 
прихожей он сбросил плащ-на
кидку и протиснулся в комнату, 
где обычно по вечерам собира
лись офицеры. За столом сидели 
командиры рот Нарошников и 
Шупленков и взводный Лазарев; 
они играли в карты. Вербинов то
же сел, чувствуя усталость после 
прогулки.

Через некоторое время На
рошников обратился к команди
ру, видя, что тот отдохнул и на
блюдает за игрой.

— Мы вот, товарищ подпол
ковник, думаем, не обведут ли 
нас с квартирами? Выполним мы 
задачу, наведем порядок с пар
ламентом, а нам скажут: спасибо 
за службу, но вы выполняли свой 
воинский устав и ничего вам за 
это не положено. Или начнут во
дить за нос: подождите, мол, у 
нас очередь. Ну, и так далее. А / 
Скажите нам. Развейте наши со
мнения.

— Нет никаких оснований для 
таких сомнений, — без желания 
ответил Матвей Матвеевич. — 
Все, что вам обещали, вы полу
чите сполна и без волокиты. Так 
мне генерал Гн^ов говорил, а 
ему — министр. Солидные люди, 
как понимаете.

— А прапорщиков и солдат не 
надурят с денежными вознагра
ждениями и отпусками? — про
должал допытываться Шуплен
ков. — А то некоторые из них уже 
готовы отказаться от спецзада
ния.

— Не надурят, — сказал Вер
бинов. — А с отказниками надо 
беседовать.

Надошников хихикнул: — Да 
мы беседуем. Да вот только с на
ционалами нет уверенности.



4 РЕПОРТЕР «РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»
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Хрюша идет на "Оскар”
В>маро»1 ■ понедвлы1ик 23 марго 
(в М ескм  уже будет утро вториико) 
но торжвстввнной церемонии 
будут иоввоны очередные лоуреоты премий 
Д м в ^в о 1Мкой академии киноискусства

На этот раз в списке оскаров
ских номинантов, составленном 
по результатам голосования 5043 
членов Академии, нет явных ли- 
деров-фаворитов или достаточ
но нашумевших фильмов, каки
ми в недавние годы были, напри
мер, 'Список Шиндлера”, “Ф ор
рест Гамп" или “ Криминальное 
чтиво". Однако есть ряд особен
ностей, на которых можно оста
новиться.

Во-первых, среди претенден
тов на лучший фильм — на про
сто “лучший", а не "лучший ино
язычный" — фигурирует как раз 
иноязычный фильм: итальянская 
картина "Почтальон". Такого не 
случалось аж с 1974 года, когда в 
аналогичном положении оказа
лась лента шведского классика 
Ингмара Бергмана “ Шепоты и 
крик” . "Оскара" она, правде, не 
получила, и велика вероятность 
того, что и нынешняя история о 
том, как чилийский поэт Пабло 
Неруда подружился в ссылке с 
местным почтальоном, разделит 
судьбу своих немногих предше
ственников.

‘ Моя маша—
Клавдия
Ш ульжеико”

Приходит и уходит мода на 
песни, манеру исполнение. 
Вспыхивают и гаснут недол
говечные звезды  зс1рады . 
Клавдия Ш ульжеико -  
на все времена. Завтра на
родной артистке исполни
лось бы 90 лет.

Последнюю четверть века 
Клавдия Ивановна жила на ули
це Усиевича в двухкомнатной 
кооперативной квартирке с пя
тиметровой кухней. Сейчас 
здесь живет ее сын, инженер, 
Игорь с женой Татьяной и кош
кой Пусей.

— Здесь мама в штатском, а 
папа в форме лейтенанта, — 
рассказывает корреспонденту 
“ РГ" Ирине Краснопольской 
Игорь Владимирович. — Рань
ше мама носила форму, но од
нажды после концерта в воин
ской части генерал сказал ей: 
“ Носите свои сценические пла
тья, в которых вы выступали до 
войны. Они напоминают нам о 
доме, о мирном времени” . И 
мама совету последовала.

Мама рассказывала, что 
петь ее заставил страх перед 
темнотой. Когда ее родители по 
вечерам куда-нибудь уходили, а 
она оставалась одна, то всюду 
зажигала свет и пела как можно 
громче — страх прогоняла.

Всю ленинградскую блокаду 
мы были в городе на Неве. У ма
мы и папы был фронтовой джаз- 
оркестр. С ним они выезжали на 
Ленинградский и Волховский 
фронты. Сначала меня оставля
ли с дедушкой Иваном Ивано
вичем. Но в 1942 году дед умер 

не вынес блокаду. Тогда ро
дители стали возить меня с со- 
бюй. Фронтовики знали: если 
приезжает Шульжеико, значит, 
с ней я. Никто, по-моему, даже и 
не удивлялся, что актриса с ре
бенком. Мне особенно нрави
лось, когда концерты проходи
ли в летных частях. Летчикам 
давали шоколад. И они вручали 
его мне. Я делился с мамой и 
папой. Они делали вид, что бра
ли, а потом оказывалось, что 
весь шоколад съедал я.

Год назад за границей, 
в Харькове, на родине Клавдии 
Ивановны, открылся клуб-музей 
имени Шульжеико. Сейчас там 
выпущен календарь с портре
том актрисы и надписью ^24 
марта — день рождения К. И. 
Шульжеико”.

На доме № 19 по улице Уси
евича в Москве нет мемориаль
ной доски...

За роль в “Почтальоне" италь
янский комик Массимо Троизи 
выдвинут на соискание “Оскара" 
в номинации “лучший актер". 
Выдвинут посмертно: он умер 
спустя несколько часов после за
вершения работы над фильмом. 
В 1976 году Питер Финч (мы его 
хорошо знаем как Умберто Ноби
ле в "Красной палатке") посмерт
но получил “Оскара" за роль в 
картине "Телесеть". Может быть, 
и на этот раз американцы проявят 
чувство гуманизма? Хотя за эту 
же награду борются, например, 
обласканный штатовской крити
кой Николас Кейдж (“Покидая 
Лас-Вегас") и мэтр Энтони Хоп
кинс (заглавная роль в “Никсоне” 
Оливера Стоуна).

Что же до главной номинации 
— “лучший фильм", то можно го
ворить об уже сложившейся тен
денции: режиссер “лучшего 
фильма" тоже получает “Оскара". 
По крайней мере за последние 
сорок лет эта “традиция" нару
шалась лишь пять раз (последний 
раз — в 89-м году). Сегодня на
блюдаются три подобные “связ

ки". Майкл Редфорд снял выше
упомянутого “ Почтальона", из
вестный актер Мел Гибсон — сре
дневековую эпопею "Отважное 
сердце” (всего десять номина
ций), а австралийский режиссер 
Крис Нунен — очень симпатичную 
комедию “бэйб" (у нас могут 
встречаться переводы типа 
"Крошка" и “Хрюшка") — об ум
ном поросенке, который испол
нил свою мечту и стал “работать" 
пастушьей овчаркой. Но достанет

ли у американских киноакадеми
ков мужества увенчать главными 
призами жизнеописание свиньи — 
пусть даже и такой выдающейся? 
Или хватит с них прюшлогоднего 
триумфа глуповатого Форрюста 
Гампа? Баллотирующаяся в луч
шие актрисы Сьюзен Сарандон 
(за роль монахини в нравоучении 
“ Приговоренный к смерти по
шел") уже съязвила: “Я так счаст
лива, что не номинирукхь ни с 
какими свиньями!" Жаль, потому

что "Бэйб “ — вещь весьма при 
влекательная.

На звание лучшего фильма 
претендуют также история не 
удачного полета астронавтов на 
Луну "Аполлон-13" (девять номи 
наций, а у поросенка — семь) и 
костюмная экранизация романа 
Джейн Остин “Здравый смысл и 
чувствительность", недавно полу
чившая Золотого медведя из р '^  
председателя жюри Берлинского 
кинофестиваля Никиты Михалко
ва, завоевавшего “Оскар" год на
зад. Картина ученика Михалкова 
Владимира Хотиненко "Мусуль
манин", увы, не дошла до финиш
ной прямой, и звание лучшего 
иноязычного оспаривают ( ^ ь м ы  
из Нидерландов, Швеции, Алжи
ра, Бразилии и опять же Италии.

Вуди Аллен, номинированный 
в категории “лучший оригиналь
ный сценарий" (поставленная им 
же лента “Мощная А((чхадита"), 
догнал великого Билли Уайлде
ра, который за свои оригиналь
ные и адаптированные сценарии 
выдвигался в общей сложности 
двенадцать раз. Впрочем, ориги
нальный м-р Аллен не очень лю
бит посещать оскаровские цере
монии. Придет ли 25-го? Ведь в 
этом году содержание золота в 
почти четырехкилограммовой 
статуэтке, говорят, увеличено...

На снимка: кадр мэ фильма 
**3драаый смысл и чуастаи* 
тельность” . Слева — Эмма 
Томпсон, претандукш ав на на* 
граду одиовраманна как акт
риса первого плана и как автор 
адаптированного сценария.Мнханл ГУРЕВИЧ.

о Ш я(Ш 1т 1х т вт ,
и  Щ№Ш|Ш I №»«№ ШЩЖШ Ь ш

(Окончание. Нача.ю на 1-й стр.)

А издержки эти, как считают в 
конфедерации, должны получить
ся ниже тех, которые “закладыва
ют" в комиссионные за доставку 
новых долларов, но ведь точно 
так же платят сейчас комиссион
ные за доставку долларов старо
го дизайна. Эти издержки окупа
ются “маржой" — разницей меж
ду курсами покупки и продажи ва
люты, которые устанавливают 
банки. Разница эта составляет в 
среднем 100 — 150 рублей, или 
0,3 процента. Будут еще расходы 
по вывозу старой валюты, но вряд 
ли они превысят затраты по ввозу 
долларов нового дизайна, пола
гает Сергей Трухачев. "Нам гово
рят, что есть еще и другие, допол
нительные издержки. Какие? Мы 
просили, чтобы ЦБ объяснил их 
структуру. Но он не хочет этого 
делать".

Руководитель пресс-службы 
Центробанка Алексей Ситнин 
считает такие рассуждения “де
магогическими". По его мнению, 
издержки очевидны. В нашей 
“своеобразной” стране после 25 
марта следует ожидать массово
го сброса 1(Ю-долларо8ых купюр 
старого образца и банкам надо 
будет их собрать, проверить, за
страховать, а потом вывезти из 
страны.

Председатель подкомитета 
Государственной Думы по бюд
жетному законодательству Павел 
Медведев принимает доводы как 
конфедерации потребителей, так 
и ЦБ. Но свою задачу видит не в 
том, чтобы искать резервы сни
жения комиссионных у коммерче
ских банков (занятие это, по его 
мнению, малопродуктивное), а в 
том, чтобы попытаться снизить те 
издержки, которые “лежат на по
верхности". Кое-что уже удалось 
сделать. Например, убедить Пра
вительство снизить пошлину на

ввоз новых купюр — с 0,15 про
цента до 0,1 процента.

Если учесть, что в стране, по 
экспертным оценкам, находится 
около 20 миллиардов долларов 
старого дизайна наличными, то 
опасения П.Медведева (“боль
шая часть накоплений людей бу
дет обложена неестественным 
налогом") не кажутся безоснова
тельными.

— Мы опасаемся, — говорит 
Сергей Трухачев, — что после 25- 
го в обменных пунктах клиентам 
скажут: меняем только одни дол
лары на другие, а старые купюры 
на рубли не размениваем.

с^и опасения основаны на ре
зультатах проверок КонфОП в Мо
скве и Зеленограде некоторых об
менных пунктов различных бан
ков. в том числе и Сбербанка. Вы
яснилось. что долларовые купю
ры, которые имели различные 
внешние недостатки, но сохрани
ли признаки платежности, либо 
отказывались принимать, либо 
брали за обмен на рубли комис
сионные, либо предлагали отпра
вить валюту на длительную экс
пертизу. По этим фактам конфе
дерация потребителей 11 марта 
этого года направила в суд иско
вое заявление Сбербанку в защи
ту неопределенного круга лиц, да
бы он устранил нарушения и ком
пенсировал людям потерю денег.

1 февраля Центробанк издал 
письмо, которое предусматрива
ет меры против тех банков и их 
филиалов, которые нарушают по
рядок обменных операций. Так, 
если в Центробанк поступят пись
менная жалоба либо более трех 
жалоб по телефону, то проведут 
внеплановую проверку обменно
го пункта и оформят акт. Наруше
ния должны быть устранены в 
трехдневный срок. Если же пред
писания ЦБ не выполнят, то он ан
нулирует свидетельство о регист
рации обменного пункта.

ЦБ снабдил свое письмо при
ложениями—информацией для 
клиентов обменного пункта (ука
зывается, по какому адресу, теле
фону они могут жаловаться), 
“правилами определения призна
ков подлинности и платежности” 
иностранной валюты. Эти доку
менты должны быть вывешены в 
каждом обменном пункте на са
мом видном месте.

Мне захотелось собственны
ми глазами увидеть, как выполня
ются эти и другие пре.дписания 
Центробанка. Ближайшим ока
зался пункт обмена валюты Рос- 
Дорбанка в метро “Китай-город". 
Само собой, никакого образца 
“информации для клиентов" я 
здесь не обнаружил. Вышеупомя
нутые “правила" вывесили: но что 
толку? Рядом с валютным пунк
том объявление: “Сбербанк РФ 
принимает старую ветхую валюту 
по адресу: ул.Чехова, 15". Сот
рудники пункта от объявления 
этого открещиваются: не мы, 
мол, вешали.

В обменном пункте Руссобан- 
ка (по ул.Вешняковская, д. 20), 
сами эти правила предпочитают 
хранить у себя в помещении, а 
для обозрения клиентов вывеси
ли какой-то старый их вариант. 
На комиссию неплатежные купю
ры здесь не принимают. Объяс
няют это несовершенством аппа
ратуры, которая не может отли
чить “хорошую подделку" от пла
тежного дензнака.

В соседнем филиале Перов
ского  отделения М осковского 
Сбербанка по ул.Вешняковская. 
29-Б, на это находят другую аргу
ментацию: такую валюту никто не 
купит. Советуют обратиться в от
дел валютных операций отделе
ния Сбербанка. Упрекать за это 
банки нельзя: прием “неплатеж- 
ки" — их добровольная услуга. Но 
можно ли гарантировать, что в 
этот разряд не попадет старая, но

платежная валюта? Как показали 
проверки КонфОП. такую гаран
тию дать нельзя.

Все мои собеседники — ми
лые, вежливые люди — никак не 
походили на злоумышленников, 
которые намеренно саботируют 
указания вышестоящего органа. 
Да, они готовы эти указания вы
полнять, но... некоторые из них не 
имеют самого этого письма, а 
другие ждут не дождутся, когда 
Главное управление ЦБ наконец 
назовет телефоны, по которым 
клиенты могут пожаловаться.

Г-н Ситнин объяснял мне, что 
Центрюбанк приурочивает введе
ние вышеупомянутого письма (от 
1 февраля) к началу обращения 
новых долларовых купюр — 25 
марта. Но ведь это неверно. Ин
струкция действует со времени 
ее подписания.

Легче всего было бы сослаться 
на “страну" и “неразумных потре
бителей” . Но поведение послед
них определяется обращением с 
ними. Многое люди перевидали 
на своем веку: и принудительно- 
добровольную подписку на заем, 
и павловский обмен, и в считан
ные дни обесцененные вклады на 
сберкнижках. Поэтому и относят
ся теперь подозрительно к каждо
му нововведению, ожидая при
вычного подвоха. Но на этот раз 
подвоха не будет, убеждают нас 
ЦБ и парламентарии, конфедера
ция потребителей и информцентр 
американского правительства. 
Владелец старых купюр ничего не 
потеряет, если не станет их обме
нивать на новые.

Все это верно. Но у потребите
лей не должно возникать повода 
для сомнений... Какое бы реше
ние ни принял каждый из них, он 
должен быть уверен, что его пра
ва будут надежно защищены.Ллексанар МЕШКОВ.

Сообщаем подробности I

Изобретал ржеты,\ 
погиб от пулщ

В Екатеринбурге убит гене
ральный конструктор опытного 
конструкторского бюро “ Нова
тор” Валентин Сми^люв.

К следствию привлечено бо
лее 150 сотрудников. Сейчас про
водится поквартирный обход до
ма. в котором произошла траге
дия, делаются судебно-медицин
ская и баллистическая эксперти
зы. Пуля, которой убит В. Смир
нов, сильно деформирована, и 
потребуется комплексная экспер
тиза, чтобы определить тип ору
жия. Следствие прорабатывает 
различные версии, в том числе не 
исключено заказное убийство по 
коммерческим мотивам.

из АРХТВА‘ РГ.
Вамитим Алаксаавич Смирнов 

длигалыюа врвмв являлся главным 
■оиструктаром маши110строиталмю- 
го вваода цмв1я> Квл1Н1нив, руяоаоАи- 
талам головного конструкторского 
бюро, которое в 1991 году, получив 
сввюстоятальность, было праобра- 
воавио в гоеудврстяаниоа прадпри- 
ятма ОК1  ‘ Ноавтор*.

Он родился в 1933 году в сала 
Глинки Иркутской области. Поела 
окоича1Н1я Томского госуниаарситата 
работал ив вваодв им. Каниииив, гда 
проимл путь от рядового иижанарв

доктором тахничаских наук, профве- 
оором. Его ааслуги в дала украпла- 
ння обороноспособиости страны бм- 
ли высоко оцаиаиы государством,

атом Лаиииекой я Гоеударетааииой

В том, что это убийство гото
вилось заранее, тщательно пла
нировалось, почти сомнений нет. 
Во-первых, единственный выст
рел был сделан безошибочно — 
точно в голову, в тот момент, ко
гда Валентин Алексеевич утром 
спускался по лестнице к служеб
ной машине. Пистолет был с глу
шителем, поэтому никто из жиль
цов выстрела не услышал. Неко
торые, спускаясь по лестнице, 
видели неловко лежащего у сте
ны пожилого мужчину, однако не 
придали никакого значения. Ни
чего подозрительного не заметил 
и водитель, ожидавший (Смирно
ва перед домом. Он только видел, 
как из подъезда спокойно вышел 
молодой человек и спокойно на
правился в сторону остановки 
трамвая.

Впоследствии соседи тоже 
вспомнили, что утром видели в 
углу лестничной площадки между 
первым и вторым этажами чело
века, как будто чего-то искавше
го, но не обратили на него внима
ния.

Так буднично и тихо случилось 
убийство, которое названо неко
торым^, СМИ “с^ммм .громким 
убийством нынешнего года” .

Действительно, личность В. | 
Смирнова была весьма неорди
нарной. Об этом лучше всего мо
гут сказать достижения и резуль
таты возглавляемого им “Новато
ра". В 1993 году на выставке воо- I 
ружений в Абу-Даби тактический 
ракетно-зенитный комплекс С- [ 
ЗООВ произвел сенсацию, намно
го превзойдя американский "Пэт- I 
риот" по мобильности и эффек
тивности поражаемых целей. I 
Американцы о нем отозвались 
так: “Система С-3(Х)В наделена 
такими свойствами, которыми не | 
будет обладать ни одна зенитно
ракетная система Запада до кон
ца текущего десятилетия". Раке
ты “Гигант" и “Гладиатор", кото- | 
рыми оснащается комплекс, бы
ли созданы коллективом ОКБ | 
“Новатор".

В прошлом году на уральское | 
предприятие прибыла предста 
витальная делегация США для 
приобретения С-ЗООВ и изучения 
его свойств.

— ^ 0  неправда, что в области 
ракетных вооружений мы отста 
ем, — говорил Валентин Алексее
вич во время одной из наших 
встреч. — Мы конкуренции не бо
имся, лишь бы нам не мешали ра 
ботать.

Генеральный конструктор 
знал, что в своей области они 
обогнали ближайших преследо 
вателей на десятки лет вперед, 
что достоянием их коллектива яв
ляются уникальные разработки 
как наземных, так и морских сис 
тем. Однако беспрерывные сбои 
в финансировании оборонного 
заказа явились для коллектива 
ОКБ "Новатор" еще более труд
ным испытанием. Долги исчисля
лись десятками миллиардов руб 
лей, увольнялись лучшие специа
листы. И что самое обидное: не
которые уезжали за рубеж, где 
сразу получали хорошие места в 
исследовательских центрах.

В последнее время появились 
перспективы продажи ряда изде
лий за рубеж. Активизировались 
переговоры с иностранными 
партнерами. Кроме того, ОКБ 
“Новатор" занималось утилиза
цией устаревшего оружия, иэвле 
кая из него металлы, в том числе 
и драгоценные.

Но так получилось, что чело
век, создававший лучшее в мире 
ракетное вооружение, в житей 
ском плане оказался совсем не 
защищен ни со стороны государ
ства, ни со стороны общества.Алексей ВЛДДЫКИН, срб. корр.
Екатеринбург.

Ни числом, ни умением
Проиграв в повторном мат

че австрийскому “ Рапиду" 0 :3, 
московское "Д инам о" выбыло 
из розыгрыша Кубка кубков.

Карстен Янкер, похоже, был 
готов сражаться с московскими 
динамовцами до последней кап
ли крови. Получив в первом тай
ме травму головы, он не только 
доиграл забинтованным матч до 
конца, но и оказался причастным 
ко всем трем голам. Два забил 
сам с помощью болгарского ле
гионера Трифона Иванова, а еще 
однажды заработал пенальти, ко
торый реализовал Петер Штегер.

Главный тренер венцев Эрнст 
Докупил на послематчевой пресс- 
конференции признал: “Если бы 
Динамо" сумело использовать 

выгодные моменты в первом тай
ме, неизвестно, как сложилась бы 
игра. Но после удаления Черыше
ва нам стало намного легче” . До
бавлю, что не только Дмитрий

удостоился в этом поединке крас
ной карточки — ее заработал еще 
и Олег Терехин, но уже в паре с | 
игроком “Рапида". Наставник ди
намовцев Адамас Голодец тоже | 
признал: “До наказания Черыше
ва игра была равной. Но в целом | 
же все наши футболисты сыгра
ли откровенно слабо, и у меня I 
нет оправданий". Так что в Вене | 
австрийцы победили и числом, и 
умением. (Наш корр.) I

Остальные четвертьфиналь
ные матчи завершились так; “Са- I 
рагоса" (Испания) — “Депортиво" 
(Испания) — 1:1, “Пари Сен-Жер
мен" (Франция) — “Парма" (Ита
лия) — 3:1, “Фейеноорд” (Голлан
дия) — “ Боруссия" М (Германия) 1 
— 1:0. В полуфиналах сыграют 
"Рапид", “Депортиво” , “Пари | 
Сен-Жермен" и “Фейеноорд".

О б ъ я в л е н и е  о с о з ы в е  н о в о го  в н е о ч е р е д н о го  
О б щ е го  с о б р а н и я  а к ц и о н е р о в  

А к ц и о н е р н о го  М о с к о в с к о г о  О б щ е с т в а  
"З а в о д  и м е н и  И. А. Л и х а ч е в а "  (А М О  "З И Л " )

У в а ж а е м ы е  а кц и о н е р ы !
Акционерное общество открытого типа "Инвестиционмо-финансовая 

компания 'ДИНАМИКА', являющееся зарегистрирозанным владельцем ак
ций АМО "ЗИЛ" извещает, на основании статьи 58 Федерального Закона 
"Об акционерных обществах", о созыве нового внеочередного Общего со
брания акционеров Акционерного московского Общества ‘ Завод имени И. 
А. Лихачева' (АМО 'ЗИЛ"), зарегистрированного по адресу; Россия, 
109280, город Москва, Ж-280. улица Автозаводская, дом 23.

Н оем  виеочередим Обш м собрание амциоиерм АМО “ЗИЛ" состо
ится 4 апроАЯ 1996 года по адресу: 121309, город Москве, улица Ново- 
заводская, дом 27 (Дворец Культуры имени С. Л. Горбунова).

Начало работы собрания а 13.00.
Регистрация участников собрания будет осуществляться 
в день проведения собрания амрюнерм с 9.00 до 12.00.

Право на участие в новом внеочередном Общем собрании акционе
ров имеют лица, зарегистрированные в списке акционеров по состоянию 
на 20 февраля 1996 года.

П О В ЕС ТК А  Д Н Я
нового еноочередмого Общего собрание акционерое АМ О “ЗИЛ”:
1. Порялок веления Общего собрания.
2. О провелении Общего голового собрания акционеров АМО 'ЗИ Л '.
3. Досрочное прекращение полномочий членов Совета АМО 'ЗИ Л '.
4. Избрание членов совета директоров АМО 'З И Л '.
5. Назначение Генерального лиректора Общества.
6. Досрочное прекращение полномочий членов Ревизионной комиссии.
7. Избрание членов Ревизионной комиссии.
в. Опрелеление форм информирования акционеров.

Участникам собрання акционерм при себе необходимо иметь:
1. Сертификат акций (выписку из Реестра акционеров).
2. Документ, удостоверяющий личность,
3. Доверенность (для представителей акционеров).
З а  п о л уча н м а м  м а о б хо д и м о й  и н ф о р м а ц и и  м м а та р м а л о а  

о б р а щ а ть с я  п о  а д р а с у :
1 2 5 0 8 3 . г. М о с к в а , ул. 8  М а р та , 1 0 / 1 2 . 

Т е л е ф о н / Ф а к с : (0 9 5 )  2 1 2 -9 9 -3 0

ВНИМАНИЮ АКЦИОНЕРОВ 
АООТ «САХАЛИНМОРНЕФТЕГАЗ»!
Годовое собрание акционеров А О О Т  -Сахалинморнефте

газ» состоится в г. Охе Сахалинской области, в зале Дворца 
культуры (ул. Ленина, 2) 25 апреля 1996 года.

Начало собрания в 10.30.
Список акционеров, имеющих право на участие в общем 

собрании акционеров, составляется на основании данных ре
естра по состоянию на 25.03.96 г.

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1. Утверждение членов мандатной, счетной комиссий и сек

ретариата годового собрания акционеров.
2. Внесение изменений и дополнений в Положение о собра

нии акционеров.
3. Утверждение Устава Общества в новой редакции.
4. Утверждение Положения о Совете директоров в новой ре

дакции.
5. Внесение изменений в Положение о Ревизионной ком ис

сии.
6. Итоги производственно-хозяйственной деятельности за 

1995 год и задачи на 1996 год.
7. Утверждение аудитора Общества.
8. Отчет ревизионной комиссии.
9. Утверждение бухгалтерского баланса акционерного общ е

ства за 1995 год,
10. Выборы Генерального директора.
11. Выборы членов Совета директоров.
12. О выплате дивидендов за 1995 год.
13. Разное.

Регистрация участников производится с 18 по 24 апреля 
по адресу: г. Оха. ул. Советская, 26 (здание ДАСЮТ -Сахалин- 
морнефтемонтаж», помещение депозитария) с 10.00 до 17.00 
и 25 апреля с 8,00 до 10.00 в здании Дворца культуры.

Перечень материалов и проекты документов разрабаты
ваются организационным комитетом по проведению годового 
собрания акционерюв и выдаются при регистрации.

АООТ «Сахалинморнвфтегазя расположено по адресу: 
004460, Сахалинская обл., г. Оха, ул. Л е н и н ^ 4 .

ВН И М А Н И Ю  АКЦ ИО НЕРО В АО НОРСИ !

Акцжмюрио* общ астм  открытого типа 
• ИИЖЕГОРОАНЕеТЕОРГСИНТЕЗ* (АО -НОРСИ>)

26 апроАЯ 1996 года а 10.00 яо Даорца культуры мвфтахммккоя 
(г. Кетоао Нмжогородскоа областк, ул. Талалуиммиа, 15) промдит 

ГО ДО ВО Е О БЩ ЕЕ С О БРА Н И Е АКЦ И О Н Е РО В  
со САОАУМщой поаосткоА Аня:

1. ТтааржАаяна ечатооб яомисс
2. Утаар|иАа1а1а рагАамаита общаге ообра1аа1 ащаюшроа Обаиотая. 
а. Утаар|цда1аи Уетааа 05|ааотаа а аоеоб |

оу, енату я убапяаа, ряияраАаш яяа прнбыдаб я убыг-

Обацвтая в да-

Для регистрации иметь при себе паспорт, бюллетени для голосо
вания с  личной подписью  акционера;

для доверенных лиц -  паспорт, доверенность, бюллетени довери
телей с  их личной подписью.

Начало рагметрацим: 26 апрам 1996 года -  8.00
Окоичаниа рагметрацим: 26 апраля 1996 года -  10.00
Пралаармтадьмая рагметрация; 25 апраля 1995 года -  5.00 - 16.00

С материалами для акц ионеров  при подготовке  годового  общ его 
собрания акционеров  м о ж но  ознаком иться  в рабочие дни с  9.СЮ до 
1 7 .0 0  в  АО «НОРСИ» по адресу: г. Кстово Н иж егородской области, 
АО «НОРСИ*, здание отдела кадров , правое крыло, 2-й эта ж , группа по 
работе с  акционерам и.

Совет директоров АО «НОРСИ*

ц ш УЧРЕДИТЕЛЬ: П Р .Ш Т Е Л Ь С Т В О  
Р О СС И Й СК О Й  ФЕДЕРАЦИИГ лавн ы й  р ед актор  А .  Ю Р К О В  Г ен ер альн ы й  д и р ек т о р  П .  Г У Р И Н

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ
А.БАТЫГИН, Н.БЕСЕДИНА, В.ВЕРИН, М.ГУРЕВИЧ, 

И.ДЕНИСОВ, п .к и м ,  в .к л и м о в ,  л .кР А В че н ко , 
В.КУЗЬМИЩЕВ, Е.КУЛЕМИН, Ю.МАКАРЦЕВ. М.НИКОЛАЕВ. 

В.СЛУЖАКОВ. Н.ТАТАРИНОВА, М.ЩЕРБАЧЕНКО, 
М.ЩИПАНОВ. В.ЯНЧЕНКОе.

Сараиа но ннсыиа 
257-5153 

Гаимцонио

257-5*25,257-52*3
Ф о и и м ш

Сарона во вояавсно 
в Д0001П  257-54М, 

257-5*1*

СПРАВКИ ПО ВОПРОСАМ:
-  ЭКОНОМ ИКИ М7-53И, 2 5 ; - 5 т
- политики 257-57М
- официольных публикаций 237-5ЭН
- новостей и культурной информации

М7-5М9
- региональной политики 257-М91
- междунородной информации ^7-5975
- телеродиопрогромм 257-5Ш

спорта 257-5И5,257-5717
- справки о публикоциях 257-5Ш

I в Архангельске, Акмоле. Владиеостоке, 
Волгограде, Воронеже. Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Казани, Калининграде. Киеве, 
Красноярске, Минеральных Водах, Москве, Мурманске. Нижнем Новгороде. 
Новосибирске, Омске, Оренбурге, Пензе. Перми, Ростоае-на-Дону, Саикт-Петербургв. 
Самаре. Саратове, Симферополе, Тюмени, Ульяновске, Уфе, Чебоксарах, Челябинске.
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ
■оскрасааи,

Ммарта
1-йкая8я

7.50 Тираж 'Спортлото" 6.00,9.10 Телека
нал'Подъем!'9.00, 15.00,16.00,23.55 Но
вости 10.25 Пока все до1«а 11.00 Утреннм 
заезда 11.50 Из первых рук 12.00 Служу 
России! 12.30 Играй, гармонь любимая!
13.00 Русский миръ 13.25 Очевидное-не' 
вероятное 13.55 Смехопаиорама. Веду

— Е.Петросян 14.25 Сериал 'ЛИРА 
ТЪГ 15.20 Вокзал мечты. Юрий Башмет
16.00 Клуб путешестеекников 16.45 Фут 
больное обозрение 17.15 Мулыфейер 
еерк; 'Легенды острова сокровищ', *Прик 
лючения Вуди и его друзей' 18.20 'КВН 
ассорти' 1^55 Фигурное катание. Чемпи 
онат мира. Женщины. Проиэеольная гюо 
грамма.Передача из Канады 19.55 Номи
нация 'О скар '. 'Гагарин'. Мультфильм
20.00 'ОТКРОЙТЕ,ПОЛИЦИЯ!*. Х/Ф 22.00 
Воскресенье 22.55 Программа передач
23.00 'ДЕТШ ИВНОЕ АГЕНТСТВО 'ЛУН
НЫЙ СВЕТ. Сериал 0.05 Любовьс перво
го взгляда 0,40 'ДОЖДЬ В ЧУЖОМ ГОРО
ДЕ'. Фильм

Россня
I 6.00, 14.00, 20.00, 23.00 Вести. 8.20 Про

грамма передач. 8.25 'Что день гряду
щ и й ...'8.30 Теремок. 6.45 Гостиница деда 
Мазая. 9.00 Наш сад. 9.30 Хроно. 10.00 
Доброе утро. 'Завтрак для чемпионов’ . 
10-30 Аты-баты... 11.00 Вести а одиннад- 

I цать. 11.15 Русское лото. 11.55 Торговый I ДОМ- *Ле Монти*. 12.00 Лучшие игры НБА. 
'  13.00 ‘ Этот неизвестный.,.* С. Шакуров.

13.45 Горячая десятка. 14.20 'Не выру- 
I бить.,.* 14.35 'БЛАНШ*. Сериал. 15,25 

Футбол без границ, 16.10 Клип-антракт. 
И.Аллегрова. 1б-15Книжная лавка. 16.456 
мире животых. 17.40 Телекросс. 18.00 

I Волшебный мир Диснея. 'Чокнутый', 
'Аладдин'. 18,55 Снимается кино... 19.00 
Колесо истории. 20.25 'КОКТЕЙЛЬ*. Х/ф. 
22.15 Прогноз погоды. 22.25 У Ксюши. 
23,30 Служба 299-00-00. 23.45 Река вре
мени. 23.50 Аатомиг. 23.55 Дневник фес
тиваля 'Золотая маска'. 0.10 Тихий дом.

I ‘ На пути к'Оскару-96*.

2 x 2
I 6.30 Религиозная программа. 6.26. 12.36,

I .  23 Музыка В12-ТУ. 8.43 Мой чемпион. 
9 .00 'С 9 д о  1Г .'Д ж е тМ а р с '. Мультсери
ал. 11.00, 12,00,13.00, 14.00,15.00, 16.00, 
17.00,17.54 Новости'2  х 2 '. 11,05 О еп- 
класс. 11,35 Клуб кладоискателей. 12.10 
‘ Новые приключения Спиди-гонщика". 
Мультсериал. 13.05 "Возможно, они со
шли с ума' (Австралия). 13.35 Кулисы

I 13.50 Антураж. 14-05 В гостях у б а б ^ е к  и 
I дедушек. 14.27 Гонки на выживание 15.05 

Синемания. 15.38 Прикосновение к запа
ху. 15.45 'ХОЗЯЙКА'. Телесериал. 16.49 
‘ ПЕРЕКРЕСТКИ*. Телесериал. 23.01 Экс
пресс-камера 23.11 'КУВАЛДА* Сериал 

I (США). 0,15 Торговый дом'Мосэкспо*.

МП
18.00 Такая вот история. 18.02, 19.26,

I 21.50 Погода 18.10 Зеленая лампа. 18.40
Музыкальная программа. 20.00 'Ж ЕН
СКОЕ ОБЩЕЖИТИЕ', Х/ф. 22.00 Спортив
ная программа. 22.45 Аетосфера.

I Россмйскме ухймрсмтвты
5.00 Прикосновение. СЕМЕЙНЫЙ КАНАЛ. 
Ведущий -  поэт Андрей Дементьев. 9.00

I Анонс Семейного канала. 9.05 АБВГД 
плюс 'Для детей и родителей". 10.00,
I I .  35, 14.50, 17.20 В гостиной Семейного 
канала 10.20 Ноу-хау: информация, люди,

I идеи. 10,50 Бонтон 11,10 Полезные сове- 
I ты. 11,30, 14.30, 17,45 СИВ. Новости.

12.05 Сказки про любовь. Алексей Зарди- 
I ИОВ. 12.45'Домовой'Семейного канала Р.
I Быков. 13.05Пвнсион. 13.10С)ударь. 13.55 

( ^ ь  Я. 14.10 Графоман. 14.20 Журнал 
I журналов. 14.35 Телеигра ’ С полуслова'. 

Финал. 15.15Вас приглашает фирма *Сав- 
I ва'- 15.25 Шаг из круга, 15.55 Ф у т ^ .  

Чемпионат России. 'Динам о ' (М.) — 
'Спартак-Алания' (Владикавказ). 2-й 
тайм. 16.50 ТВ-клуб охотников.

НТВ
18.00 ‘ ПОЛИЦЕЙСКИЙ КЭПС И ЕГО СО
БАКА'. 18-30 Телеигра 'Сто к одному’
19.00 ‘ Сегодня’ . Информационная про 

I грамма. 19.30 Муз. программа 'Овация*
I 20.00 'КРУТОЙ УОКЕР: ПРАВОСУДИЕ ПО- 
I ТЕХАССКИ’ . 20.50 ‘ 06а-на": Избранное.
I 21.00 Итоги. 22 .10 'ДВЕНАДЦАТЬ СТУЛЬ

ЕВ'. Х/ф. 0.55 Золотой (Эстап: другая 
' жизнь. (А.Гомиашвили 70лет).

Сат-Петербург
9,20 Это ваш день. 9.50 Целительное сло
во 10.15Программа теледня. 10.20Стиль 
жизни. 10,35 'СОЛНЦЕ В КАРМАНЕ'. Х/ф,
I I  45 День рождения. 11,50 Храм. 12.М 
'БарабашкаТВ*. Клоунада. 12.35 Россия. 
Выбор пути. 13.05, 15.00 'Классика-5'. 
13-25,23.10 Теннис. Международный тур
нир 'Кубок Санкг-Петербурга-96’ . 15.40 
Детское ТВ. 16.35 'Посмотрим*. Анонс 
программ 5-го телеканала. 1^55 Чемпио
нат Италии по футболу. Прямая трансля
ция. 19.00 Пой с нами. 19,20 Телеблиц, 
19.30, 22,00 Информ-ТВ. 20.00 'КАК ПРЕ
УСПЕТЬ В РЕКЛАМЕ’ . Х/ф. 21.30 Телешан
сон. 22.25 Ноу смокинг 23,30 'ТРИ ДРУ
ГА*. Х/ф (США).
МТК "ТЕЛЕЭКСЛО"
8.00 Клип-с. 6.15 Непоседа. 8.30 Гнездо 
глухаря. 9.30 Музыкальные слухи. 9.55 Ре
цепты от Цептера. 0.30 Прелюдия, 0.35 Те- 
лекасса. 1,15Спорт, спорт

ТВ-6
]  8.00, 20.00 Шесть новостей. 8.10, 20.15 
I Дорожный патруль. 6.25 Диск-канал. 9.20 
Ч 'СКАЗКА О ЦАРЕ САЛТАНЕ'. Х/ф. 10.50 
\  Мультсериал ‘ Ветер в ивах'. 11.15 До- 
I машний компьютер. 11.30 Раз в неделю.
I 12.00 Прогнозы недели. 12.30 Подводная 
1 одиссея команды Кусто. 13.20 Ток-шоу I ‘ Музыка и пресса'. 'Акулы пера'. 14.15 
\  Территория'гё-б. Программа А.Политков- 
I ского ‘ Сага о Риге'. 14.45 'УЛИЦА ПОЛНА 
1 НЕОЖИДАННОСТЕЙ'. Х/ф. Ш.ООШоуБен- 
I ни Хилла. 16.30 Канон. 17.00 Мультфильм 
I  'Снегурочка'. 18.10 Сериал 'МОРСКИЕ 
I УБИЙЦЫ'. 'НАПАДЕНИЕ'. 19.00 Сериал 
I 'ФЛИППЕР', 20-35 Киножурнал 'Фитиль'.
I  20.50 Ток-июу 'М ое кино' с В. Мережко.
I  21.40 'И.ШТРАУС. МЕЧТА СБЫВАЕТСЯ'.
I Х/ф. 23.30 'Пщ)тийная зона*.

ГИДРОМЕТЦЕНТР РОССИИ 
СООБЩАЕТ

в Москве сегодня по-прежнему без 
I осадков, температура днем ♦5...+7.

МЕСЯЦЕСЛОВ
ЗЛмшрп

Восход солнца в 6.24, заход — в 
18.50. Долгота дня — 12.% .

Восход луны а 8.05, заход — 
в 23.51. Новолуние-г 19 марта.

' Православная церковь чтит па- 
: мять мпмвникое Леонида. Кондрата, 

Павла, Виктора. Василиссы и Галины.
В этот день особенно обращали 

амима1а<с на то, как ложится туман: 
”Ко*шрат туманом мглиет -  будет лай 
волокнист. Туман съедает снег*, ту
ман по утрам обещает также дождли- 

I выйиюнь. ь


